
LO QUE FALTABA: la gestión de Manuel Bartlett
en la CFE ahora resultó... ¡hasta ecocidal Resulta que
pescadores de Petacalco, en Guerrero, denunciaron
que miles de sardinas, que se cuentan por toneladas,
murieron por los desechos de la termoeléctrica.

EN LAS FOTOGRAFÍAS que dieron a conocer,
se ven los peces muertos tanto en el canal de salida
de la planta eléctrica, como en la playa. Hasta ahora
la CFE no se ha dado por enterada del asunto, cosa
que no sorprende a nadie.

HABRÁ QUE VER si la gobernadora Evelyn Salgado
levanta la voz por los daños causados en su estado
o si, ya de perdida, la fantasmal titular de Semarnat,
María Luisa Albores, se anima a salir de las sombras
ante un asunto tan grave.

¿DE QUÉ se ríe Cuitláhuac García? La pregunta
viene al caso porque el gobernador de Veracruz dijo
que le da risa la creación de una comisión especial
en el Senado, con el objetivo de investigar los abusos
de poder de su gobierno.

EL MORENISTA se siente muy ufano porque ha
recibido una y otra vez el espaldarazo presidencial. Sin
embargo, ya hasta sus propios compañeros de partido
están preocupados por lo que consideran excesos del
mandatario, usando todo el aparato estatal contra todo
aquel que le resulte ligeramente incómodo.

DA LA IMPRESIÓN de que García anda inquieto
por la comisión senatorial, de ahí que busca por
todos lados minimizar su existencia. Sin embargo,
el organismo ha comenzado a recibir más denuncias
sobre los abusos del veracruzano.

Y AUNQUE el gobernador ve como un chiste el asunto,
los que para nada se están riendo son los perseguidos
políticos por su gobierno, las víctimas de violaciones
al debido proceso y, claro, los presos políticos, que sí
los hay en Veracruz.
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POR AHÍ andan diciendo que el Estado Mayor
de la Secretaría de la Defensa Nacional ya empezó
a investigar e integrar los expedientes de los ingenieros
militares de alto rango que están a cargo de las obras
insignia de la 4T.

SEGÚN lo que se comenta por los rumbos de Lomas
de Sotelo, es que el alto mando no quiere sorpresas
a la hora de entregar cuentas. Y es que tienen más
que claro el poder económico que se ha dado a las
Fuerzas Armadas, de ahí que van a iniciar auditorías
desde ahora para apagar cualquier sospecha futura.
Ojalá que se sepa qué encuentran y no quede todo
bajo el manto verde olivo.

EL AEROPUERTO "Felipe Ángeles" está rompiendo
récords. Primero, por la rapidez en su construcción;
y después porque es el único que antes que su
terminal de pasajeros o sus pistas de aterrizaje
presume... ¡sus baños!
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CIRCUITO
INTERIOR

PRIMERA LEY de la

curiosidad: tapar algo
en un intento porque
no se vea sólo provoca
¡que se note más!
A QUIEN

seguramente le quedó
claro fue al equipo de
la Jefa de Gobierno

que decidió difuminar
la marca déla

chamarra que traía la
Mandataria capitalina,
Claudia Sheinbaum,
en el video que grabó
el lunes afuera de
Palacio Nacional.

VAYA USTED a saber

por qué, pero quizá
no querían que se
supiera que era North
Face, la cual cuesta 230
dólares, es decir, poco
más de 4 mil pesos.
SEGURO HABRÍA
pasado inadvertida,
pues no es una
prenda puestera, pero
tampoco suntuosa.
Y con su remiendo,
pues sólo lograron que
se volviera ¡vistosa!

QUIEN PUJÓ para
que Isabela Rosales
estuviera fuera del

Congreso por no
alinearse con la tribu

morenista dominante,
también presionó
y fuerte para que
quedara lo más alejada
posible de los temas
capitalinos.
AYER LA nombraron
titular de la Unidad de

Análisis Estratégico
y Vinculación
Interinstitucional
en la Secretaría de

Seguridad federal.
¿Enhorabuena?

AUNQUE NO lo

crea, hay alguien
autorizado para
jugar y jugar con
el Secretario de

Gobierno capitalino,
Martí Batres. Su

hijo, quien de regalo
recibió un muñeco

Funko a imagen
y semejanza del
funcionario. ¡Sorpresa!
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Si tuviéramos que premiar
al mejor programa de
combate a la pobreza, sin
duda ganarían las remesas
de nuestros paisanos, más
de 50 mil millones de dólares,
cifra histórica que sin aplausos
ha paliado la crisis económica.

Somos los ciudadanos

los que hacemos país; los
gobiernos son nuestros
empleados, debemos cuidar
que trabajen bien.

Carlos Machorro

Tlalnepantla, Estado de México
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Desigualdad y Covid
"Lo que queremos es equidad

en la prosperidad y no igualdad
en la miseria.

Isaac Katz

En estos tiempos del Covid se
ha hecho común encontrar re
flexiones sobre la desigualdad.

Las cifras sobre el patrimonio de los
más ricos alimentan las lamentacio
nes. "Desde mediados de los noventa,
el porcentaje de riqueza del 0.01 por
ciento más rico del planeta ha aumen
tado de alrededor de 7 a 11 por ciento",
según Lucas Chancel, codirector del
Global Inequality Lab de la Escuela
de Economía de París. Oxfam ha lla
mado al SARSCoV2 "el virus de la
desigualdad".

La simple existencia de ese 0.01 por
ciento más rico irrita a los activistas,
pero no entienden por qué ha aumen
tado el patrimonio de los multimillo
narios. Esto es producto de un alza en
las cotizaciones bursátiles tras la apli
cación de políticas gubernamentales
supuestamente progresistas.

Elon Musk de Tesla era, según
Bloomberg, el hombre más rico del
planeta al cierre de 2021, tras despla
zar a Jeff Bezos de Amazon. La rique
za de Musk aumentó 75.3 por ciento
para situarse en 273,500 millones de
dólares. La de Bezos, pese al auge de
ventas de Amazon en la pandemia,
creció solo 2.1 por ciento, para llegar
a 194,200 millones. La discrepancia no

refleja un cambio real de riqueza, sino
de las cotizaciones de Tesla y Amazon.

Recuerdo cuando los progresistas
nacionales se lamentaban de que Méxi
co tenía al hombre más rico del mundo,
Carlos Slim. Hoy, sin embargo, no cele
bran que el ingeniero haya caído al nú
mero 15. Si realmente la existencia de
los ricos explicara la pobreza, el rezago
de los multimillonarios mexicanos de
bería ser razón de regocijo. Pero la idea
es falsa A nadie le ayuda que los ricos
sean menos ricos.

La verdad es que la riqueza de Slim
no ha disminuido. En 2021 su patrimo
nio aumentó 30.6 por ciento para alcan
zar 73,500 millones de dólares. A otros,
sin embargo, les fue mejor. El indio
Gautam Adani, por ejemplo, registró
un alza de 122.8 por ciento para cerrar
en 75,300 millones de dólares y rebasar
a Slim.

Estos cálculos, sin embargo, se ba
san en cotizaciones bursátiles. No son
prueba de un aumento de la desigual
dad, simplemente nos dicen que las ac
ciones han subido. En 2021 las bolsas
registraron récords en Estados Unidos
y Europa Incluso la Bolsa Mexicana
terminó el año con un alza de 20.89
por ciento. Nada más el primer día de
transacciones de este 2022, el 3 de ene
ro, la riqueza de Musk se elevó 33,800
millones de dólares para alcanzar 304
mil millones de dólares. Apple se con
virtió ese mismo día en la primera em
presa en tocar una valuación de 3 billo
nes de dólares; apenas en octubre de

2019 había alcanzado su primer billón.
Los altos precios bursátiles pueden

ser señal de una burbuja. Los países
desarrollados han inyectado enormes
cantidades de dinero a sus economías al
tiempo que han mantenido tasas de in
terés bajas pese a la inflación. Dicen que
lo hacen para ayudar a los pobres, pero
el resultado ha sido convertir las inver
siones de renta fija en una forma segura
de perder dinero. Lógicamente, los aho
rros se han encauzado a las bolsas y a los
bienes raíces. Las burbujas, sin embargo,
tarde o temprano se desinflan.

Pensar que un alza en las bolsas sig
nifica más desigualdad, la cual hay que
corregir, es un error. Más bien, debe
mos reconocer el resultado de una polí
tica gubernamental de imprimir dinero
y bajar los intereses por decreto. Si real
mente queremos disminuir la pobreza,
lo cual es mucho más importante que
combatir la desigualdad, habría que ge
nerar condiciones para aumentar la in
versión productiva, en vez de seguir ali
mentando la especulación con dinero
falso.

• SIN PRUEBAS

Mientras que en Estados Unidos el
presidente Biden prometió 500 millo
nes de pruebas de Covid, más de una
por habitante, en México estamos su
friendo escasez. La mejor forma de de
tener la pandemia es detectar y aislar
contagios, pero esto no se puede hacer
sin pruebas.

Fecha: 05/01/2022

Página: 8

Area cm2: 293

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 62,702

Página 6 de 9



MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Variaciones opus 33 sobre el tema
de Don Juan

Tibia era la noche, y clara, pues en las aguas del
Guadalquivir se reflejaba el fulgor del plenilunio.

Don Juan paseaba por la vega sin otra compañía
que la de su soledad. Se acostumbró a ella desde
que sus amigos se fueron a otra noche que ahora
él veía ya cercana.

En eso se cruzó con doña Elvira, a la que en
un tiempo tuvo en su lecho y en su corazón.
La dama, hermosa todavía a pesar de sus años,
iba con algunas de sus hijas y sus nietas.
Le preguntó a Don Juan:

¿Os acordáis de mí?
Perdón, señora respondió el caballero
sevillano. No os recuerdo.

Doña Elvira no ocultó su mortificación. Ser
olvidada por un hombre que la tuvo en sus
brazos es gran afrenta para una mujer.

Al día siguiente volvieron a encontrarse
en la misa de la aurora. Ahora la dama estaba
sola en un rincón del templo. Le dijo él:

Ala paz de Dios, Elvira.

¿Cómo? replicó ella con enojo. ¿Ahora sí
os acordáis de mí?

Contestó Don Juan:

Cuando estéis acompañada no os recordaré.
Cuando estéis sola no os olvidaré.

¡Hasta mañana!...
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton a yahoo.com.mx

Atacado por AMLO

Ser atacado porAMLO, un hombre
de pocas lecturas, se convierte
en toda una distinción.

stá bien, pero lo haremos en"E la más absoluta oscuridad,
de pie sobre una hamaca y

sin usar las manos". Eso le dijo Susi
flor a Pitorrango, que le había pedi
do realizar con él la consabida unión
carnal. El lascivo galán se sorprendió.
"¿Por qué quieres que lo hagamos en
forma tan difícil?". Explicó Susiflor:
"Para que no vayas a pensar que soy
una mujer fácil"... Capronio, lo sabe
mos, es un sujeto ruin y desconsidera
do. En el campo de golf hizo un tiro, y
la pelota golpeó en la nuca a su suegra,
que cayó al suelo privada de sentido.
Acudió prontamente el médico del
club, y tras un breve examen dictami
nó que pronto la señora volvería en no.
(Ya la conocía). "Lamentable acciden
te le dijo a Capronio. Pero no pude
menos que notar que su suegra tiene
otra pelota incrustada entre sus dos
hemisferios posteriores". Manifestó
el vil individuo: "Fue mi tiro de prác
tica"... Soy un ferviente admirador de
Mario Vargas Llosa Al decir eso, bien
lo sé, me aparto de lo políticamente
correcto, pues al autor de La Ciudad
y los Perros se le considera derechista
y desde hace mucho tiempo lo acep
table entre la mayoría de la intelec
tualidad latinoamericana es exaltar a
los que escriben con la izquierda por

más que cobren con la derecha En
nuestros días, esas gastadas etique
tas derecha, izquierda se han pues
to muy borrosas. López Obrador, por
ejemplo, que se asume de izquierda
debería esgrimir postulados de la hoz
y el martillo, pero dice y hace cosas
que lo acercan más al yunque, como
sus angelicales homilías evangélicas,
su oposición a las organizaciones fe
ministas, su resistencia a la diversidad
sexual, etcétera Yo pienso que Vargas
Llosa está más allá de clasificaciones
que a final de cuentas son elementa
les, por lo simplistas y maniqueas. Lo
veo como un liberal en el sentido mo
derno del término, o sea alguien que
pone la libertad individual por enci
ma del poder del Estado o de cual
quier noción colectivista que anule a
la persona y la ponga al servicio de un
caudillo, un sistema o un régimen. A
esa misma especie pertenece Enrique
Krauze, a quien también admiro y que
igualmente es objeto de la inquina de
AMLO. Hombre de pocas lecturas es
nuestro Presidente, y se le nota a len
guas por su modo de hablar. Afirmar
una supuesta decadencia de Vargas
Llosa es supino despropósito. Bien ha
hecho el gran escritor en ignorar esa
disparatada arremetida Pero en fin:
es un honor ser atacado por López

Obrador... Dulcibella, lánguida joven
semejante a la protagonista de María,
la romántica novela del colombiano
Jorge Isaacs, casó con Libidio, hom
bre salaz, concupiscente y lúbrico. Ya
acostados los dos en el tálamo nupcial
la tímida desposada le pidió, ruborosa
a su flamante marido: "Te ruego que
seas tierno y delicado al consumar
nuestro matrimonio, Libi. Recuer
da que soy débil de corazón". "No te
preocupes la tranquilizó el lujurio
so galán. Las partes en donde voy a
andar se encuentran bastante lejos de
esa viscera". (Nota Poco romántico el
cabrón, si me es permitido el incivil
vocablo)... Don Valettu di Nario, señor
de edad madura, se jactaba de su bue
na condición física "Tengo 80 años
presumía y no he dejado de perse
guir mujeres". Alguien le preguntó
con intención traviesa "¿Y las alcanza,
don Valettu?". "Algunas veces repli
có el añoso caballero. Pero luego ya
no recuerdo para qué las perseguía"...
En la plaza del pueblo un invidente
imploraba la caridad pública Pedía
con lamentosa voz: "Una limosna pa
ra este infeliz privado del más grande
placer que gozan los humanos". Lo
oyó la señorita Himenia y le dijo a
su amiga Celiberia: "¡Pobre hombre!
¿Por qué lo castrarían?"... FIN.
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La nueva estratega de AMLO en
seguridad pública
::::: Luego de que anoche se conoció que la
Ayudantía del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador dio otro talento a la administra
ción publica federal, no a todos les alegró la no
ticia. Dolores Ceñal Minga, quien hacia labo

res de apoyo personal del
Presidente, es ahora la titular
de la Dirección General de
Análisis Criminal de la Uni
dad de Análisis Estratégico
de la Secretaría de Seguridad
Pública. Nos hacen ver que
con este nuevo nombra
miento suman 17 los miem
bros de la Ayudantía que

López Obrador han dado el salto a puestos
de alto nivel en el gobierno

federal. Sin embarga esta vez, nos comentan, el
ncHnbramiento no cayó muy bien a algunos"
miantaK de Ayudantía que llevan más tiempo
que doña Dolores en las labores de asistencia
del mandatario. La buena noticia, nos dicen, es
que él año apenas comienza y todos dios cuen
tan con los dos atributos necesarios para de

mientos del pueblo. Ya les llegará su caigo. Pa
ciencia, no sean envidiosos.

Fecha: 05/01/2022

Página: 2

Area cm2: 341

1 / 3

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 38,362

Página 13 de 15



•S> * v. m
: Demoledora es la carta que la exdiputada

federal panista oaxaqueña Dulce Alejandra
Garda Moflan dirige al presidente nacional
de su partido, Marko Cortés, para comuni
carle su renuncia al PAN luego de 24 años de
militancia. Doña Dulce asegura que México

requiere una oposición fuer
te, valiente y congruente y
un PAN con líderes sólidos
que aunque vean un terre
no inhóspito cuenten con el
temple y el corazón necesa
rio para inyectar ánimo a su
militancia, situación que,
sostiene, hoy no existe en la

Marko Cortés dirigencia de Acción Nacio
nal. Nos comentan que

pronto García Morían podría dar la sorpresa y
aparecer como la candidata de Movimiento
Ciudadano (MC) a la gubernatura de Oaxaca.
Sin embargo, esa no sería la única sorpresa
para la dirigencia del PAN, sino que también
en Aguascalientes el senador Juan Antonio
Martin del Campo, quiermo quedó confor
me con el proceso de selección de la candida
tura al gobierno del estado que nevó a "cabo la
dirigencia nacional panista, podría aceptar ser
el candidato de MC a la gubernatura. Se des
morona el PAN. r
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Sigue la guerra de Morena vs
Morena ¦
::::: En un episodio más de la guerra Morena
vs Morena, la Comisión Especial del Senado
para Investigar Abusos de Autoridad en Vera
cruz se reunió ayer por primera vez de mane
ra presencial y avanza en el acopio de eviden
cias de violaciones a los derechos humanos
en la entidad gobernada por el morenista

Cuitláhuac García. El obje
tivo de este grupo de legi
sladores, creado a instancias
del senador Ricardo Mo
nreal, presidente de la Jun,
ta de Coordinación Política
Jucopo y coordinador de la
bancada de Morena, y que
encabeza el líder de Movi

Cuitláhuac miento Ciudadano, Dante
García Delgado, es contar con las

pruebas necesarias para ini
ciar un proceso de desaparición de poderes
en ese estado. Sin embargo, algunos senado
res de Morena, entre ellos la veracruzana Glo
ria Sánchez y la guanajuatense Antares
Vázquez, advierten que esa comisión carece
de validez y se deben desconocer todos los
acuerdos a los lleguen, ya que su conforma
ción es ilegal, pues tenía que haber sido apro
bada por el pleno del Senado y no sólo por la
Jucopo, que carece de facultades para ello.

Adiós a las sesiones
presenciales en San Lázaro
ü::: Le habíamos comentado que pese a la in
sistencia de la oposición para retomar las se
siones presenciales en la Cámara de Diputa
dos, la llegada de la variante ómicron de Co
vid podía dar marcha atrás a esa pretensión.
Y así es, pues las sesiones semipresenciales
seguirán, incluso la reunión de la Junta de
Coordinación Política (Jucopo) de hoy por la
tarde se desarrollará en esta modalidad, pues
apenas terminaba el periodo y el secretario
técnico de la Jucopo se contagió. Ayer, se co
noció que el presidente de San Lázaro, Sergio
Gutiérrez Luna; la Secretaria general, Gracie
la Báez; vicecoordinador del PRI, Marco
Mendoza, y a los diputados de Morena, Mi
guel Torruco y Selene Ávila, también están
contagiados por el virus.
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Morenista disfruta del hotel
Nickelodeon y termina con Covid
::::: Nos platican que luego de que el diputado
presidente de la Cámara de Diputados, el mo
renista Setgio Gutiérrez Luna, anunció que,
junto con su esposa, dio positivo a Covid19,
más allá del deseo de que mejore, sus mal
^» " querientes se preguntan

| dónde se contagió, luego de
I g que él mismo presumió fo
jáj tografías donde se le aprecia

fLJgi' . I vacacionando en el hotel, ? Nickelodeon de Cancún,
fe, g Quintana Roo. En este sen
<*' " tido, nos explican que, si

U más de una ceja se ha le
Sergio vantado, es debido a que el
Gutiérrez morenista habría dejado de

lado la sana distancia y el
llamado a quedarse en casa, pero, además,
habría olvidado los principios de austeridad
de su partido, despidiendo el año en un hotel
cuyo alojamiento por noche va de entre los 9
mil y 11 mil 500 pesos. La cereza del pastel,
nos detallan, la pusieron aquellos que asegu
ran que sus videos en Facebook, en los que
presume trabajo incansable por Veracruz aun
en fechas decembrinas, habrían sido grabados
con anticipación a su viaje de descanso. ¡Ups!
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la coalición que no fue
::::: Nos comentan que al cerrar el plazo oficial
para el registro de convenios de coaliciones
electorales para la gubematura en Aguasca
lientes, el PT y el PVEM decidieron coaligarse
sin Morena, ya que, según dijo el propio líder

estatal del Verde, Misael
Girón, la alianza no se con
cretó debido a la desorgani

~~ML zación en el instituto more
nista, así como fricciones al
interior del partido. No obs
tante, nos dicen, el dirigente

B # M de Morena en territorio hi
Ü m k drocálido, Eulogio Mo

Euiogio nreal. llegó enseguida a de
Monreal fenderse y señaló que am

bos partidos tienen baja in
tención del voto, y que si bien los suyos irán
solos a la contienda, será con la fuerza que
adquirieron en los últimos dos procesos elec
torales. De lo que no habló, nos señalan, es de
cómo ganar en solitario cuando el partido que
hoy gobierna, Acción Nacional, es casi una
aplanadora a nivel estatal.

Los tres ediles de Oxchuc
::::: Tremendo relajo se traen en Chiapas, nos
cuentan, luego de que tres de los 11 aspirantes
a presidente municipal de Oxchuc ya "toma
ron protesta", incluso cuando el órgano elec
toral local asegura que, debido a un fallido

proceso de elección, aún no
hay elegido. Primero, nos
explican, los diputados loca
les nombraron a Roberto
Sántiz como presidente
concejal en el municipio,
mientras que el pasado sá
bado 31 de diciembre, por
usos y costumbres, tomó
protesta Hugo Gómez. A
ellos, nos añaden, se sumó
Enrique Gómez, quien el

lunes pasado también fue proclamado por sus
seguidores como edil, al asegurar que él fue el
triunfador de la elecciones que fueron anula
das luego de que, molestos por el resultado,
seguidores de don Hugo iniciaron una revuel
ta que dejó una persona fallecida y heridos.
¿Podrán ponerse de acuerdo para que haya
paz y un ganador electo sin irregularidades?

La universidad, en problemas
::::: Donde hay problemas serios de finanzas,
nos aseguran, es en la Universidad Autónoma
de Coahuila, luégo de que el gobierno estatal
tuviera que salir al quite para cubrir adeudos
a trabajadores y de que el rector de la máxi
ma casa de estudios del estado, Salvador
Hernández, informó que habría un recorte
de personal para tratar de sanar las finanzas.
No obstante, nos confiesan, tras los despidos,
quienes conocen el teje y maneje de la uni
versidad le mandaron a decir a don Salvador
que lo que debería de recortar el rector es la
cantidad de aviadores que sangran constante
mente a la institución y no a personal que sí
labora y cumple objetivos. ¡Auch!
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Arranca año y hay salidas en el
equipo de Sheinbaum
::::: Con el arranque de 2022 vienen los prime
ros ajustes en el gabinete de la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum: quien fungiera co
mo su secretario particular en el último año, el
experredista Carlos Augusto Morales, y
quien antes estuvo como director de Transpor
te en la Secretaría de Movilidad, dejó el caigo
para irse a la Unidad de Políticas y Estrategias
para la Construcción de la Paz con entidades
en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana (SSPC), cuya titular es Rosa Icela Ro
dríguez, exsecretaria de Gobierno de doña
Claudia El dato es que en ese cargo estaba Ar
turo Medina, exsubsecretario de Gobierno ca
pitalino y quien ahora es procurador fiscal.
Otra salida fue la del extitular de Reclusorios,
Hazael Ruiz, quien ya había dejado el caigo,
pero estaba aún en la policía capitalina Don
Hazael también se fue con doña Rosa Icela a
la Unidad de Política Policial y Penitenciaria de
Seguridad Privada Muy cercano el vínculo del
gobierno de CDMX con la SSPC federal.
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Un cambio de tono de Sandra
Cuevas
::::: Nos comentan que la alcaldesa de Cuauh
témoc, Sandra Cuevas (PANPRIPRD), insis
tió el martes en que está dispuesta a colabo

rar con la jefa de Gobierno,
| Claudia Sheinbaum, para
| que salgan los proyectos que
2 impulsa su administración.
| Lo que nos cuentan es que
I llama la atención que doña

Sandra ha machacado en
este cambio de tónica de la
relación con la administra
ción de doña Claudia pues
hasta en redes sociales

Cuevas compartió que en su lista
de deseos de nuevo año

estaba construir una mejor relación insti
tucional. Tanta insistencia por parte de
doña Sandra, ¿será porque ya vio que se
necesita al gobierno central para avanzar
en proyectos, pues las alcaldías distan de
ser autónomas como municipios?

impulsan agenda de género en
San Mateo Ateneo
::::: Ana Muñiz Neyra es la presidenta muni
cipal de San Mato^pffico, la única mujer
que gobierna en uno de los 17 municipios del
Valle de Toluca La priista nos dicen, presen
tó el primer Gabinete Paritario en la historia
de San Mateo Ateneo, conformado por 14 mu
jeres y 14 varones; nueve son jóvenes y el res
to adultos y adultos mayores, por lo que ade
más lo calificó como un gabinete incluyente.
La alcaldesa estuvo acompañada de la secre
taria de la Mujer, Isabel Sánchez Holguín,
para reforzar el impulso a dicha agenda.

EL CABALLITO es elaborado con aportación dé periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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I RAÚL RODRÍGUEZ

¿Está el país en un
proceso de
militarización?
Tocará a la Corte resolver la controversia

constitucional en que se impugna el
acuerdo por el que se dispone de las

Fuerzas Armadas en tareas de seguridad públi
ca y las acciones de inconstitucionalidad con
tra el Código Militar. En el fondo de este asun
to está la reforma al artículo 21 constitucional,
que señala que "la Federación contará con una
institución policial de carácter civil denomina
da Guardia Nacional" de la que el Presidente
de la República podrá disponer hasta 2024 en
tareas de seguridad pública
Después de intensos debates en el Con

greso, la Guardia Nacional quedó bajo la fé
rula de la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana y el 11 de abril de 2020 se
publicó el acuerdo en el que se ordena a la
Fuerza Armada permanente participar de
"manera complementaria" con la Guardia
Nacional "en las funciones de seguridad pú
blica a cargo de esta última".
Sin embargo, el presidente López Obrador

planteó en junio pasado una reforma constitu
cional que presentará al Congreso en 2023, pa
ra que la Guardia Nacional pase de la Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciudadana a la
Secretaría de la Defensa Nacional con el objeti
vo de garantizar su disciplina y operatividad, lo
que mantendría a las Fuerzas Armadas en las
¿lies, más allá del plazo de cinco años que
originalmente se fijó en marzo de 2019.
Esta pretensión, sumada al cada vez ma

yor número de tareas civiles encomendadas
por AMLO al Ejército y la Marina (la edifica
ción y operación del AIFA, la construcción
de dos tramos del Tren Maya y de dos mil
700 sucursales del Banco del Bienestar, el
control de puertos y aduanas, y la distribu
ción de vacunas y medicamentos, entre
otras), atizó el debate a partir de la pregunta
¿el gobierno de la 4T militariza al país?
Los argumentos de quienes advierten la ruta

hacia la militarización se sintetizan básicamen
te en: 1. La cada vez mayor participación del

instituto armado en tareas civiles es inacepta
ble en tiempos de paz; 2. Que así ocurra dota a
las Fuerzas Armadas de una mayor influencia
y poder acumulado en decisiones de la Federa
ción y los estados; 3. Que al aumentar sus ta
reas y con ellas el presupuesto asignado, el go
bierno amarra su apoyo para que respalden la
continuidad del proyecto de la 4T; y 4. Que la
militarización contraviene tratados que México
ha suscrito en el orden internacional
El doctor Jorge Lumbreras Castro, académi

co de la Facultad de Ciencias Políticas y Socia
les de la UNAM recupera los argumentos de
quienes no ven un proceso abierto de militari
zación del país: L La asignación de tareas a las
Fuerzas Armadas proviene del poder civil, lo
que contraviene el concepto de militarización
que implica que el poder militar decide asumir
por sí mismo tareas y funciones que impone al
orden civil; 2. No hay registro hasta ahora de
que la disciplina militar se haya impuesto a al
gún sector de la población civil; 3. El Ejército y
la Fuerza Aérea suman 223 mil elementos de
los que 163 mil 245 son operativos y 60 mil
443 son administrativos y 4. Los recursos fisca
les destinados al instituto armado se han man
tenido constantes durante los últimos 20 años,
para 2022 hay un decremento relativo y el di
nero destinado para obra pública a cargo de
militares no es para las Fuerzas Armadas, sino
para las empresas que construyen las obras.
La definición de militarización alude a la

utilización de estrategias de control y uso de
armamentos propios del ámbito militar en
otros ámbitos y no solo se plasma en la pre
sencia del Ejército, sino que también se consti
tuye a partir de leyes que la justifican. La Corte
dirá la última palabra. ¿Usted cómo la ve? •
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Los homicidios y la
persistente confusión
En el arranque del

año, tanto en medios
como en redes socia

les, se publicó información
sobre el presunto total de
homicidios cometidos en
2021. Y en casi todos los ca
sos, los datos publicados
eran inexactos.
Esta confusión sobre el te

ma de los homicidios no es
nueva y no es culpa de los
medios o los tuiteros. Hay
una multiplicidad de cifras
allá afuera y es fácil perderse
en la marejada de datos.
Yahe escrito sobre este te

ma en otras ocasiones, pero
creo que vale la pena reiterar
la explicación:
1. En la mayoría de los paí

ses, hay dos conteos oficiales
de homicidios: uno prove
niente de las policías o el sis
tema de justicia, y otro del
sistema de salud. México si
gue ese patrón: por una par
te, las fiscalías llevan una
cuenta del número de casos
de homicidio, agregada mes
con mes por el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública
(SESNSP), y por la otra, el
INEGI lleva un registro de las
personas que, según lo ma

nifestado por un médico en
"el certificado de defunción,
murieron como resultado de

una agresión.
2. No es inusual que haya

divergencia entre las dos ci
fras. Eso puede suceder por
varias razones legítimas. Por
ejemplo, si una persona
muere al caer de un edificio,
es posible que un médico le
gista clasifique el hecho co
mo un accidente, pero que, a
resultas de una investiga
ción, una fiscalía determine
que alguien empujó a la víc
tima y que se trató por tanto
de un homicidio. O al revés.
En México, las cifras del
INEGI habitualmente son
algo mayores que las que ge
nera el SESNSP.
3. Pero allí no acaba el te

ma. El SESNSP produce va
rias cifras sobre homicidios.
En primer lugar, distingue
entre homicidio culposo y
doloso. En segundo lugar (y
desde 2014), presenta por se
parado las carpetas de inves
tigación y las víctimas. Por
último, clasifica aparte a los
feminicidios (un subconjun
to de los homicidios dolosos
de mujeres).
4. Además, tenemos en

México una tercera fuente

oficial: el informe diario ge
nerado por la Secretaría de
Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC). Ese re
porte es alimentado por de
pendencias federales y las
fiscalías estatales. Tiene la
ventaja de la oportunidad y
la desventaja de la impreci
sión: entre 17 y 21% de los
homicidios que registra la
SSPC no entran a la cuenta
del SESNSP. Además, exis
ten diversos conteos de eje
cuciones, realizados por
medios de comunicación o
empresas de consultaría,
elaborados coní fuente
abierta, que siguen con me
todologías distintas la evo
lución de homicidios pre
suntamente vinculados a la
delincuencia organizada.
5. Entonces, ¿a qué núme

ro hay que hacerle caso? De
pende de lo que se busque.
El INEGI provee la descrip
ción más amplia del fenó
meno, así como la mayor
cantidad de detalles sobre
los incidentes y las víctimas.
Pero sus datos se actualizan
con mucho rezago: los datos
preliminares de 2021 se co
nocerán hasta julio de este
año. El SESNSP es mucho
más oportuno, pero ofrece

una información menos ri
ca. La cuenta de SSPC sirve

de indicador temprano, pe
ro es muy imprecisa. Por úl
timo, los conteos privados
permiten aproximarse auna
modalidad específica de
violencia letal, pero depen
den de fuentes abiertas de
calidad dispar.
6. Esto lleva a un último

punto: si se quiere hacer
una comparación entre pe
riodos (o entre sexenios), es
necesario utilizar una fuen
te homogénea. Es decir, hay
que contrastar los datos del
INEGI en ambos periodos.
O los del SESNSP (y ponien
do atención en nó compa
rar el número de víctimas
con el de carpetas de inves
tigación). De otra forma, sa
le un champurrado que in
valida el análisis.
Dicho todo lo anterior, un

hecho persiste: tenemos un
nivel de violencia letal que
debería de convocar a accio
nes urgentes. •
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2022, ¿nos despedimos
de la pandemia?
Desde que supimos de la

existencia del virus que
salió de Wuhan, en Chi

na, comenzó a circular un video
de Bill Gates del 2015 en el que
pronosticaba que en los si
guientes cinco años podría ve
nir una pandemia Como tuvo
razón, el video se volvió viral. El
año pasado el mismo Bill Gates
publicó un libro que es a la vez
esperanzador y tétrico al hablar
de lo que viene para la huma
nidad si no hacemos hasta lo

imposible para frenar nuestras
emisiones de carbono que es

tán calentando el planeta.
Entre las conclusiones de Ga

tes en su libro How to Avoid a
ClimateDisaster, el empresario
y filántropo pronosticó que la
pandemia terminaría en el 2021
gracíias a las vacunas. Esto, co
mo bien sabemos, no ha ocurri
do. Está arrancando el 2022 y
los contagios por la variante
. ómicron obligaron a detener la
euforia que tuvimos el último
trimestre del año y a preguntar
nos, si no fue en el 2021 ¿será el
2022 cuando le digamos adiós a
la pandemia?

Vuelvo a Bill Gates. Escribió el
22 de diciembre un hilo en twit

ter en el que volvió a dar su punto
de vista sobre la pandemia, se
ñalando que estamos en el mo
mento más complicado. Lo ma
lo, escribió Gates, es que ómi
cron llegará a todas nuestras ca
sas. Lo bueno es que es tan con
tjagioso que una vez que es do
minante en un país, la ola dura
aproximadamente 3 meses. Si
tomamos las medidas necesa
rias, veremos el fin de la pande
mia en el 2022.
Esperemos que Bill Gates es

té en lo correcto y que este sea
el año en que termine la pande
miayelSARSCOV2seaunaen
fermedad más.
En Sudáfrica la ola ómicron

ya pasó. Fue una ola tremenda
mente alta, pero también muy
rápida. Los casos llegaron a ser
de 23 mil al día a mediados de
diciembre y ahora siguen ba
jando en picada, ayer fueron 8
mil al día. Las muertes y hos
pitalizaciones por esta variante
fueron mucho menores que
con las anteriores. Si vemos las
gráficas de Our World In Data se
ven las cuatro olas de infeccio
nes clarísimas, pero no hay una

cuarta ola de muertes.
Los estudios apuntan que

ómicron es un virus que se que
da generalmente en la nariz y
garganta. En la parte alta de
nuestro sistema respiratorio.
Por ello es menos grave, ya que
no causa el daño en nuestros
pulmones que sí causaban las
variantes anteriores. Pero tam
bién se cree que esto lo hace
más transmisible ya que el virus
lo tenemos en nariz y boca (sa
liva) y por ello la persona infec
tada lo pasa más fácilmente a
quienes estén cerca. Además,
en pruebas de laboratorio se ha
visto que la variante ómicron és
más fuerte para infectar que la
delta. Por ello ómicron está ga
nado la batalla de contagios.
Ante tantos contagios, para

mediados del 2022 la mayoría
de la gente tendrá algún tipo de
inmunidad, ya sea por vacuna
ción o por infección. Con ello
vendrá la famosa inmunidad
de rebaño y el fin de la pande

mia. Para julioagosto el Covid
será endémico. Esta es la pre
dicción del Dr. Anthony Fauci,
el director de Epidemiología y

Enfermedades Infecciosas de
La Casa Blanca.
En medio de esta predicción

hay que apuntar una gran inte
rrogante: ¿existe la posibilidad
de que surja una nueva varian
te, igual o más contagiosa que
ómicron, pero que además sea
más grave?

Apostilla:
Estas predicciones son con

los datos disponibles. México
no hace un buen acopio de da
tos y tenemos a un encargado
de la pandemia, Hugo Ló
pezGatell, que no nada más no
se encarga de ella, sino que
obstaculiza las medidas para
mitigarla. Es el caso en su em
pecinamiento de no vacunar a
menores. Criminal.

 wwwxinqpoufaordorica.com
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El banco del Bienestar no
existe pero ya devoró 50 mil
millones de pesos
Lo del Banco del Bienestar

es un barril sin fondo.
Uno más de los caprichos

del presidente López Obrador
qye no parecen ir a ningún lado
y siguen consumiendo dinero.
La promesa fue que en el 2020
habría casi 3 mil sucursales fun
cionando. Ya terminó 2021 y lo

que hay es una broma:
El banco no existe pero ya van

tres directores. Acaban de correr a

la última en medio de sospechas
de corrupción. E incluso con la
ayuda de emergencia del Ejército,
sólo han construido mil 100 sucur
sales que no son sucursales porque
es el puro cascarón: no tienen ca

jeros automáticos, no hay sistema,
no hay equipos, no hay personal.
Muchas de ellas en sitios remotos,
inaccesibles para los eventuales
clientes, y sin servicios básicos de
agua, luz, drenaje, al grado que es
tán evaluando instalarles plantas
de luz que funcionan con gasolina
(sale más barato que pedirle a CEE
el tendido de postes y cables), ha
cer fosas sépticas en vez de drenaje
y usar tinacos almacenadores de
agua suministrada con pipas.
No dude usted que como res

puesta a esta columna el gobierno
muestre fotografías de alguna su
cursal del Banco del Bienestar ope
rando sin contratiempos. Será una
más de sus mentiras. En realidad,
sólo hay 20 —sí, leyó usted bien:
20— sucursales que funcionan y a
éstas se suman las 250 de Bansefi
que venían del gobierno de Peña
Nieto y que fueron absorbidas por
el Banco del Bienestar. O sea que el
gobierno puede decir que ya hizo
300 sucursales, pero será mentira:
prometió 2 mil 700, ha hecho 20 y
le cambió el nombre a 250.

El ridículo viene de años atrás
y el gobierno ha sido incapaz de
rectificar. Cuando el Banco del
Bienestar daba sus primeras
muestras de fracaso, el presiden
te López Obrador hizo lo que
siempre hace: doblar la apuesta.
Mientras su sueño bancario no
podía ni arrancar, anunció que
¡tendría una expansión! Y enton
ces prometió que le inyectaría 5
mil millones de pesos en el 2020
más 10 mil millones de pesos en
el 2021. En total, 15 mil millones
de pesos para construir, equipar
y conectar las 2 mil 700 sucur
sales prometidas con cajero au
tomático, sistema, equipo y per

sonal. Con todo este dinero sólo
han podido hacer 20 sucursales
y ya le asignaron otros 16 mil 767
millones de pesos en el presu
puesto para este 2022.

Por si el escándalo no bastara,
acaba de entrar el ¡tercer director
general! del banco en lo que va del
sexenio: Víctor Manuel Lamoyi
Bocanegra. La que se fue, Diana
ÁlvarezMaury, salió bajo sospecha
por haber otorgado un contrato de
más de 18 mil millones de pesos a
un empresario costarricense para
la operación del banco a través de
una empresa panameña.
Hacemos cuentas del banco de

que no existe: le dieron 5 mil mi
llones en 2020,10 mil en2021, casi
17 mil en 2022 más los 18 mil del
contrato de operación. ¡50 mil mi
llones de pesos asignados a un
banco que sólo existe en la prolí
fica imaginación del Presidente!
Porque hoy, del "nuevo ban

co" —como casi todo en este go
bierno—puro bla, bla, bla. •

h¡storíasreportero@gma¡l.com
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Lafoto del Cuciu
El 13 de abril de 2019,

ocho hombres arma
dos irrumpieron en el

restaurante Los Estanques,
en Cuautla, Morelos. Se diri
gieron a la parte trasera del
establecimiento, donde dos
médicos y sus familias, según
la información inicial, se ha
llaban departiendo.
Los sicarios abrieron fuego.

Tres adultos y tres menores (dos
niñas de nueve añosy un menor
de cinco) perdieron la vida.
Autoridades de Morelos

confirmaron más tarde que el
verdadero objetivo del ataque
era el líder del Cártel Jalisco

Nueva Generación en la zona
oriente de Morelos, Raymun
do Castro Salgado, conocido
como "El Ray", y también co
mo "El Presi", pues él mismo
solía afirmar que era el verda
dero gobernante en munici
pios como Cuautla, Plan de
Ayala, Yecapixtla, Atetelco y
Jonacatepec.
Oriundo de Acapulco, El

Ray llegó a Morelos como
vendedor de drogas de Gue
rreros Unidos. En 2010 fue
detenido al lado de ocho se
cuestrados que se hallaban
en poder de dos personas. Se
gún reportes de seguridad, la

fiscalía a cargo de José Serra
no Salmerón operó para que
fuera liberado.
En 2014 había alcanzado la

hegemonía criminal en una
importante porción del es
tado de Morelos. Después
de ese afia en que tps los
sucesos de Iguala comenzó
el declive de Guerreros
Unidos, se detectó que aca
baba de aliarse con el Cártel
Jalisca Se afirma que ha
bía comprado un equipo
de fútbol: los Guerre
ros de Yecapixtla.
El Ray era un

hombre violento y es
curridizo. Fue detenido
en Puebla, sin embargo, por
agentes federales, en mayo de
2019. Se le envió al penal de
Atlacholoaya.
El gobernador del estado,

Cuauhtémoc Blanco, tuiteó
que esa detención era parte de
un trabajo conjunto entre
fuerzas federalesycorporacio
nes estatales, y que El Ray ha
bía causado "mucho daño a las
familias de Morelos". A través
de narcomantas, diversos gru
pos criminales acusaban al go
bernador, y asu comisionado
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estatal de seguridad, el almi
rante José Antonio Ortiz Guar
neros, de brindar seguridad al
grupo criminal de El Ray.
Meses más tarde se desata

ron dos motines en dicho cen

tro de reclusión. El primero fa
lló en su verdadero objetivo. El
segundo no: H Ray fúe asesi
nado con saña inaudita.
Castro Salgado es uno de

los tres personajes que posan
al lado del gobernador de Mo
relos, el exfutbolista Cuau

htémoc Blanco, en una foto
grafía dada a conocer ayer por
"El Sol de México".
Los otros dos son Homero

Figueroa Meza, El Tripa, líder
del llamado Comando Tla
huica, e Irving Eduardo Sola
no Vera, alias El Profe.

La ejecución del activista Sa
mir Flores, el 20 de febrero de
2019, se achaca al Comando
Tlahuica y a su líder, El Tripa,
quien tendría relaciones de in
terés en un proyecto al que Sa
mir Flores se oponía: el de la ter
moeléctrica de Huexca.
De los protagonistas de la

foto, El Tripa es el único que
se mantiene en libertad y fun
ge como líder de una de las or
ganizaciones más poderosas,
de las cinco que hoy disputan
el control del estado.
La fotografía obtenida por El

Sol de México provenía, según
las fuentes de seguridad con
sultadas, del teléfono de Esther
Yadira Huitrón Vázquez, her

mana de la presidenta del par
tido Redes Sociales Progresis
tas. Huitrón Vázquez, presunta
operadora de Guerreros Uni
dos, quien ha sido vinculada
sentimentalmente con el sena
dor Ángel García Yáñez.
El Ray, La Tripa y El Profe

se aliaron para derrotar al lí
der de Los Rojos, Santiago
Mazarí Miranda, alias El Ca
rrete. Pugnas internas volvie
ron a separarlos.
Aparecen de pronto retra

tados al lado del actual gober
nador, teniendo como telón
de fondo una Última Cena ta
llada en madera.
Hoy nadie parece acordarse

del sitio —¿el domicilio?— don
de se encuentra esa pieza. Lo
que es innegable es que Blanco
se encontró con tres de los ob
jetivos prioritarios de Morelos.
Más que un "no me acuer

do", elgobernadortendráque
dar tarde o temprano una ex
plicación más amplia. •
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1A fondo. Rutilio Escandón, gobernador de
•Chiapas, va en lucha frontal para acabar con de

litos, tales como homicidio doloso, secuestro y fe
minicidio, informó en la Mesa de Seguridad Estatal.
Derivado de las estrategias en materia de prevención
y combate de conductas delictivas, en las últimas 48
horas la entidad registró saldo blanco en delitos de alto
impacto, de acuerdo con el mandatario estatal. "Nos
reunimos junto a los tres órdenes de gobierno en las
Mesas de Seguridad para trabajar como uno solo, con
el objetivo de garantizar el desarrollo y la seguridad
de la ciudadanía en Chiapas", informó, al mismo tiem
po que una turista rusa era hostigada en Oxchuc por
"no pagar cuota". Pronta solución al conflicto. ¿Será
posible?
2 Omnipresentes. La Secretaría de Seguridad

• Ciudadana de la Ciudad de México, al mando de
Ornar García Harfuch, implemento un operativo con
el despliegue de más de 7 mil 300 policías llamado
Regreso a Clases 2022 para salvaguardar la integridad
física y patrimonial del personal docente, estudiantes
y padres de familia. Se desplegaron 2 mil 134 vehícu
los oficiales, motocicletas, grúas y dos aeronaves de
los Cóndores. Los uniformados de la SSC se coordinan
con los Centros de Comando y Control C2, así como
con las cámaras de videovigilancia del Centro de Co
mando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Con
tacto Ciudadano C5. Nada se le escapa a la secretaría.
Presentes, aquí y allá. Y sin falla.
3 No es gracioso. A través de redes sociales circu

•la un video en el que se observa cómo una mujer
policía golpea a tablazos a un detenido en una co
mandancia de Perote, Veracruz. En el video, de esca
sos segundos de duración, se puede ver cómo la mujer
policía maltrata con una tabla el trasero de un dete

nido que se encuentra recargado sobre un escritorio.
Tras la difusión del hecho, el ayuntamiento emitió un
comunicado en el que confirma que la grabación se
realizó en las oficinas de la comandancia municipal,
pero dejó claro que esa administración no tolerará la.
violencia en ninguna de sus formas. ¿Y aun así preva
lece en la entidad el delito de "agravio a la autoridad"?
4 Cambio de riendas. El nombramiento de Ignacio

• Hernández Orduña, como nuevo director de Se
guridad Privada de la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, fue recibido con beneplácito por
los 153 socios de la Asociación Mexicana de Empresas
de Seguridad Privada y su mesa directiva, encabezada
por el capitán Salvador López Contreras. La Dirección
General de Seguridad Privada de la SSPC debe ser con
siderada, precisó la AMESP, como un área estratégica,
ya que desde ahí se regulan las más de mil 300 em
presas de seguridad privada en los 32 estados del país,
que hoy generan más de 700 mil fuentes de empleos.
El crecimiento y la solidificación del sector no deben
pasar inadvertidos. La seguridad depende de ellos.
5 Vientos a favor. A unos meses de que entre en

• operación el Aeropuerto Internacional Feli
pe Ángeles (AIFA), la torre de control ya se encuentra
operando para realizar pruebas y monitorear la na
vegación aérea. El proyecto emblema de la adminis
tración de Andrés Manuel López Obrador avanza sin
obstáculos. Comenzaron las actividades para garan
tizar la operación al ciento por ciento. La torre de con
trol del AIFA estará a la vanguardia en la gestión de
tráfico aéreo, ya que se adopta de manera oportuna y
eficiente la infraestructura y técnicas innovadoras de
navegación aérea. En esta importante área del aero
puerto laborarán alrededor de 30 especialistas entre
controladores, despachadores, meteorólogos e inge
nieros. Y hay quien todavía no lo cree.
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• La pregunta es si nos encorsetan o si, por el contrario,
nos autoencorsetamos.

Uno no debe nunca consentir arrastrarse
cuando siente el impulso de volar.

Helen Keller

La RAE define encorsetar como poner un corsé a una persona y
también como limitar el movimiento o el desarrollo de alguien
o de algo, a su vez, se define como someter algo o a alguien a
pautas, normas o principios excesivamente rígidos.

O
La pregunta es si nos encorsetan o si, por el contrario, nos
autoencorsetamos. Sea como fuere, es uno mismo quien lo
permite y, quien lo permite, lo elige. Así de contundente es
la realidad, quizá no en el discurso, porque nadie en su sano
juicio diría que elige ser encorsetado, limitado o sometido por
algo o por alguien más. Sería descabellado ni siquiera pensarlo,
sin embargo, en la práctica, se nos desvela otra realidad.

Las opiniones, las críticas, los juicios, las tendencias, las
normativas sociales, culturales, educativas, los estereotipos, los

círculos de pertenencia, las relaciones, los prejuicios, los mie
dos ... hay tantas situaciones que se imponen frente a nosotros
que no resulta complejo admitir que sí, que se vive encorseta
do o en lucha permanente por desencorsetarse.
Estoy a favor del encorsetamiento personal, de ponerle

límites a lo externo para que nadie le encorsete a uno. Todos
deberíamos poner límites a la libertad que algunos se toman
de insultar nuestra inteligencia o bien, de pretender imponer
normas de vida según sus propios parámetros y experien
cias. Y también estoy a favor de los límites y exigencias que
uno mismo se imponga con el objeto de ser mejor cada día
y alcanzar las metas que se haya propuesto. Eso se llama
disciplina.

Hacen falta normas personales que nos permitan tener un
código de ética frente al cometido de nuestra vida. No se al
canza nada sin un orden, no se logra nada sin estructura, nada
se mantiene a largo plazo que no tenga buenos cimientos, la
motivación, la pasión, el amor propio, la evolución personal,
la configuración y manifestación de nuestra propia esencia,
nuestra personalidad y estilo propio de ser y hacer sólo pueden
existir si tenemos la capacidad de encorsetarnos a nosotros
mismos con talento, y ése es el único encorsetamiento válido
para la vida, aquel que nos permita asirnos a un espacio que
respete, ante todo, nuestra propia libertad para elegir y evitar
a toda costa que algo o alguien nos encorseten, nos limiten y,
peor aún, nos sometan.

Por eso hoy le invito a encorsetarse a sí mismo y a desen
corsetarse de todo y de todos los demás. Respete las normas
universales y las suyas personales, pero no permita que na
die más le imponga reglamentos ni códigos en los que usted
no crea, saber fluir es necesario, pero uno elige en qué y con
quiénes fluye y en qué o con quiénes no. En la vida se necesita
ejercer con criterio propio.

Habrá cosas que podamos cambiar de la realidad, otras que
no, lo que siempre podemos elegir es qué hacer con lo que
existe. Siempre podemos elegir sobre nosotros mismos, sobre
nuestros pensamientos, emociones, sentimientos, palabras y
acciones, esas son nuestras decisiones y también es nuestra
responsabilidad.

Créame, hace falta tener capacidad de autoconocimiento,
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hace falta saber qué necesitamos, cómo pensamos, cómo nos
sentimos y qué podemos hacer con eso; hace falta que sepa
mos desencorsetarnos también del pasado, de las líneas de
razonamiento que han dejado de funcionar, de lo que creía
mos, de lo que sentíamos, de todo lo bueno y de todo lo malo
que ya no nos pertenece ni tiene lugar ni espacio en nuestro
presente. Deshágase de todo aquello que le impide ser quien
desea ser, empezando siempre por sí mismo, ése es el único
espacio posible de cambio y transformación. Usted es donde
empieza su vida y también donde ha de terminar, por eso es
tan importante que preste la máxima atención posible a sus
fortalezas y también a sus debilidades, para que pueda seguir
superándose a sí mismo.
Analice detenidamente qué le encorseta, si son las situa

ciones propias o las situaciones ajenas, y supérelo a pesar del
miedo, a pesar del dolor, a pesar del tiempo o de las circuns
tancias... estamos aquí para ser mejores seres humanos si así lo
decidimos. Deje de perderse en la incertidumbre que masacra,
en los pensamientos negativos, en las malas compañías, deje
de ver su vida y a usted mismo a través de filtros, de justifica
ciones y de discursos irreflexivos.

La vida siempre nos ofrece oportunidades para ser mejo
res... de ahí mi insistencia en que puntualice claramente el
rumbo que ha de seguir y elija, antes que nada, esos códigos
que necesita para no fallarse a sí mismo, para alcanzar sus
metas, sus objetivos, para diseñar su propio horizonte, para
visualizar su futuro, para disfrutar de su presente... viva, sienta,
razone y piense cuáles serán sus siguientes pasos y busque en
todo momento su bienestar, y recuerde que nada sucede por
arte de magia, hasta los mismos milagros se trabajan, se bus
can y se encuentran, deje de constreñir su vida a todas aquellas
elecciones que usted no haya decidido y amenacen su libertad,
empiece por esos principios personales que le permitan de
finirse porque es ahí donde tendrá la fortaleza, la serenidad,
la motivación y el amor propio para seguir adelante. Como
siempre, usted elige.

0
¡Felices encorsetamientos, felices vidas!

i »
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SPUTNIK/MANUEL MONTANO

Quisiera preguntarle si usted o sus contactos saben la efectivi
dad de la vacuna Sputnik V, si se necesita refuerzo en ésta y en
qué tiempo, y si es compatible con alguna otra de las existen
tes, ya que esta vacuna no es aceptada por el momento en EU
y, al parecer, ni en la Unión Europea. También sí usted sabe
a quién se puede recurrir para la corrección del certificado
de vacunación de covid, el mío salió con errores desde julio,
solicité la corrección en internet en esas fechas, he acudido a
sedes de vacunación a solicitarla y sigue apareciendo el error.

Don Manuel, Sputnik Ves una vacuna vectorial combinada,
desarrollada por el Centro Nacional Gamaleya de Epidemio
logía y Microbiología en Rusia. Ha sido autorizada para su uso
en 69 países de todo el mundo. En los ensayos clínicos, Sput
nik V demostró ser hasta 91.8 por ciento efectiva en la protec
ción contra covid19.

En comparación con otras vacunas en el mercado, Sputnik V
se considera otra opción de vacuna segura y efectiva en la lu
cha mundial contra covid19. Una inyección de refuerzo de la
vacuna rusa Sputnik Light proporciona una respuesta de an
ticuerpos más fuerte contra la variante ómicron de covid19
que la vacuna Sputnik V de dos dosis sola, dijo el viernes el
desarrollador del medicamento.

Para corregir errores en su tarjeta, la Ssa indica que hay que ir
a https://cvcovid.salud.gob.mx/correccionDatos.html.
Ingrese su CURP, correo electrónico, teléfono y adjuntar una
copia del comprobante de vacunación con tamaño no mayor
aun mega.
También debe indicar si se vacunó como personal de salud,
señalar cuál es el error y escoger la opción para corregir, a es
coger: dosis, fechas faltantes, lote, vacuna, datos de contacto.

RECHINAR

¿Porqué rechino los dientes y qué puedo hacer para evitarlo?

Comenzar un nuevo trabajo, los desafíos en casa o con la fa
milia, o hacer frente a un cambio de vida son experiencias
comunes que nos estresan más de lo que nos damos cuenta.
No siempre es fácil identificar cuándo estamos experimen
tando tiempos difíciles y es el estrés el culpable numero uno.
El primer paso para corregir esta manía ya lo dije: reconocer
que lo está provocando.
El primer paso es tomar conciencia de que estás moliendo y
apretando, y convertir un comportamiento a menudo sub
consciente en uno que podamos controlar y detener.
El siguiente paso es natural: acudir con un profesional dental
que esté capacitado para verificar la salud y el estado de las
articulaciones de la mandíbula y los músculos que le ayudan
a masticar y esto le revelara los signos de rechinar y apretar la
mandíbula, que puede incluir dientes y empastes agrietados,
coronas o cúspides desgastadas (que es como se llama el bor
de elevado de un diente) y músculos mandibulares sensibles.
Los músculos tiernos alrededor de los lados de la cabeza y el
cuello también son comunes.

CELULAR/YVET DÁVALOS
¿Qué celular puede recomendar que sirva para evitar que me
entren tantas llamadas y textos de obvios y transas?

Doña Yvet, no hay un solo dispositivo que sea más suscep
tible a recibir mensajes de texto fraudulentos que otros. Más
bien, el problema es con su número de teléfono en sí. Si le es
tán manchando, probablemente sea porque los proveedores
de datos han vendido su número de teléfono a los telemerca

deres. Esto significa que es casi imposible evitar que la infor
mación de su teléfono se vea comprometida. Si alguna vez ha
llamado a un número gratuito, dado su número a las empre
sas o ha pedido cosas en línea, eres un sujeto potencial para
este tipo de fraude.
Acuda con su proveedor y pídale que le ajuste las medidas de
seguridad y la configuración más adecuada a sus necesida
des. Por experiencia, le sugiero que no lo haga usted misma.
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Sigue escalada de contagios... y el desdén oficial.
Más temprano que tarde —o viceversa, lo mismo da—,
la consolidada práctica del partido del gobierno y de su
incuestionable fundador y guía, Andrés Manuel López
Obrador, de imponer candidatos a puestos de elección vía
las supuestas realizaciones de encuestas (patito) ajenas, en
su caso a todo rigor metodológico y carentes de credibili
dad, amenaza colapsar y poner en entredicho la unidad
de Morena e, inclusive, la viabilidad del movimiento que
catapultó al tabasqueño.

Tal es el riesgo, que al más alto nivel del gobierno fede
ral no son pocos ya quienes, en su cotidiano ir y venir por
los pasillos de Palacio, han comenzado a encender "luces
de alerta" ante el innegable y creciente descontento de li
derazgos y militantes de las diversas tribus con la forma
en que supuestamente se eligió a quienes representarán al
oficialismo en la puja por las seis gubernaturas que estarán
en juego en junio y, más aún, por el cuestionado actuar de
quienes —"más en calidad de administradores que de di
rigentes"— supuestamente les representan.
No carece de razón en ese

marco la atinada advertencia
del senador Ricardo Monreal
que, al margen de considera
ciones de otra índole, no duda
en advertir del grave riesgo de
ruptura del lópezobradorismo,
donde "la evidencia de los des
encuentros internos, lejos de
disminuir, aumenta... (alentan
do) comportamientos facciosos
y autodestructivos".

Lo mismo sucede en el caso
de quienes, hechos de lado en
procesos orientados a atender
sólo "a la voz del amo", han deci
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dido, cual es.el caso de la tamau
lipeca Maki Ortiz, la oaxaqueña
Susana Harp u Otniel García,
de Durango, por sólo citar algu
nos, no sólo cuestionarlos sino
recurrir incluso a autoridades
electorales para evidenciar su malestar por las formas y
resultados de estos y, obvio, exigir respeto a sus derechos
humanos y políticos.

Las condiciones, pues, para una posible ruptura están
dadas, por lo que, de no haber rectificación, más pronto
que ya podríamos estar asistiendo al ocaso del morenismo...

O
ASTERISCOS

* Más que hacia su solución, la ilegal intervención en el
Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE)
apunta a agravarse, como evidencia la ocupación de sus
instalaciones ahora por agentes "camuflados" de la Guardia
Nacional enviados por el impuesto José Romero Tellaeche,
alfil de la impresentable Elena ÁlvarezBuylla, del Cona
cyt. Al tiempo...
* Ejemplo de prosperidad y pujanza en otro tiempo, la Coo
perativa Cruz Azul, bajo la batuta hoy de Víctor Manuel
Velázquez, avanza hacia su recuperación, como muestra
el alza de 60% en la producción de sus plantas en Lagunas,
Puebla y Aguascalientes, la activación de otra unidad de
calcinación en esta última y el anunció de una nueva fábrica
en territorio poblano. Bien...
* Presidida por Froylán Muñoz Alvarado, la nueva directiva
de la Asociación Nacional de Magistrados y jueces de Dis
trito del Poder Judicial se convirtió en una de las primeras
instancias en exhibir un equilibrio de género en su integra
ción, con 7 varones y otras tantas mujeres, lo que celebró
Yasmín Esquivel Mossa...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

No carece de
razón la atinada
advertencia de
Ricardo Monreal:
"La evidencia de
los desencuentros
internos, lejos
de disminuir,
aumenta...

(alentando)
comportamientos
facciosos y
autodestructivos".
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La cuarta ola de covid19 y sus variantes ya se siente y comienza a
crecer. Los laboratorios públicos y privados que realizan pruebas
para detectar covid19 están saturados y el porcentaje de resul
tados positivos comienza a dispararse.

Quienes resultan positivos, cuando se les pregunta dónde es
tuvieron, coinciden en mencionar su asistencia a reuniones fami
liares, fiestas y viajes en diferentes destinos en el interior del país y
en el extranjero. Así que el virus, que no tiene pasaporte, anduvo
circulando por todo el país junto con todos los viajeros que están
dando positivo. No es de extrañar los repuntes y el cambio de
color del semáforo epidemiológico, si es que todavía lo toman
en cuenta, en diferentes partes del país.

Adicional a esto, se nos viene también la llegada de ómicron
a mayores lugares del país, porque hay que recordar que mucha
gente del extranjero vino de visita a México a pasar las fiestas
navideñas y de Año Nuevo. De acuerdo con la Plataforma Global
Initiative on Sharing All Influenza Data (GISAID), se reportan 374
casos de la variante ómicron en nuestro país. Pero pudiera haber
más casos que no se detecten a tiempo, porque en nuestro país
no se solicitan pruebas para covid19 y menos para la nueva va
riante ómicron, que tiene una velocidad de transmisión mayor
que las anteriores. No por algo la circular del ISSSTE firmada por
la Dirección de Normatividad de Salud, donde alerta a los direc
tores de hospitales y clínicas que ante el incremento de casos nos
encontramos en la cuarta ola por covid19.

Y advierte que ómicron provocará un mayor número de ca
sos leves con manifestaciones clínicas bronquiales, en lugar de
pulmonares, que se traducirá en un incremento de consultas
ambulatorias de primero y segundo nivel de atención médica.
Y sobre todo los consultorios anexos a las farmacias que son en

realidad un sistema de salud paralelo, a los que acuden millones
de mexicanos que no tienen seguridad social o que la tienen, pero
que prefieren ir ahí para recibir una atención mucho más rápida.
El Censo de población 2020 del Inegi reportó que 12.8% de la

población acude a los consultorios de farmacia para recibir aten
ción médica, y 16% a instituciones hospitalarias del sector privado.
ABATELENGUAS
Este sábado iniciará la vacunación de refuerzo al personal edu
cativo del país a los cuales se les vacunó con una sola dosis de
Cansino, que fue muy debatida su eficacia. Ahora recibirán el
biológico Moderna, cuya efectividad está demostrada. Bien por
el gremio magisterial.
BAJO EL MICROSCOPIO
A seguirse cuidando de los fríos, estamos empezando enero, y no
sólo circula ecovid19, delta y ómicron, sino también influenza y
otros virus respiratorios. Empezamos enero y la Dirección de Epi
demiología de la Ssa reporta 930 casos de influenza confirmados,
de 301 mil 960 casos sospechosos (de octubre de 2021 a enero de
2022), así como 20 defunciones. El virus que está circulando es de
la influenza AH3N2, y la mediana de edad más afectada es de 30
años, golpeando un poco más a las mujeres. Quintana Roo, Yu
catán, NL, Tabasco y Sonora son los estados con más casos. Pero
también la Secretaria de Salud reporta la presencia de otro virus
respiratorio como el sincitial respiratorio, entero/rinovirus, ade
novirus y parainfluenza3, del que se han confirmado mil 68 casos.

Si no se ha vacunado contra la influenza, hay que hacerlo,
aunque en esta ocasión la vacuna tenga más restricciones y sólo
es aplicada en algunos lugares a la gente con más riesgos de en "
fermarse. Querido lector, buen inicio de año 2022, mucha salud. :•
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Ni siquiera una vacuna nos protege en su totalidad contra
el contagio de enfermedad alguna, acaso sólo nos da la
certeza de que ante un contagio, nuestro cuerpo resentirá
con mucho menos potencia los efectos del agente externo.
Así que no hay inmunidad total, la única manera de pre
venir un contagio, en este caso de covid19, es siguiendo
las medidas sanitarias y actuando con sensatez, pues ante
escenarios como los que vivimos, sólo tenemos a la clari
dad como único mecanismo para fortalecer la confianza,
elemento esencial para escuchar y acatar estrategias que
miren por nuestro bienestar.
Y es complicado hablar de esto en nuestro país, más

aún en el contexto pandémico. El número de contagios
que reportan a diario las autoridades, no va a acorde con
el ritmo en el resto del mundo, ya escribíamos ayer las
razones de las enormes dudas; justo ese martes, por ejem
plo, Francia reportó 300 mil nuevos contagios en 24 horas,
nosotros para el 4 de enero anotamos 15 mil 184, una cifra
altísima comparada con los últimos días, pero que tiene
en la sombra el número de pruebas que nuestro país hace
por cada millón de habitantes: 95.
Y al tiempo que esto sucede, nos informaron que el

encargado de la pandemia se encuentra enfermo, en casa,
Andrés Manuel López Obrador se apresuró a decirlo al
inicio de la conferencia mañanera de este martes: "No está
ahora porque se siente un poco mal y queremos que des
canse y que esté bien. Lo deseamos porque es un servidor
público de primer orden, nos ha
ayudado muchísimo, no es nada
grave, es una gripa, no es co
vid19, es catarro, tos...", y ante
la insistencia, anotó: "No. Es ca
tarro, tos. Y ya después se va a
saber qué es lo que tiene...". O
sea, que no, pero quién sabe, ya
nos informarán eventualmente
si LópezGatell se contagió por
segunda vez; la primera vez, re
cordemos, se le vio paseando sin
cubrebocas por un parque en la
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colonia Condesa cuando todavía
era positivo al virus.
¿Qué ocurre con este go

bierno en el que las omisiones
se convierten en un elemento
riguroso en su comunicación?
Cuando al inicio de la pande
mia, la entonces secretaria de la
Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, informó que
había contraído el virus una semana después de saber de
su contagio, durante esos días, siguió su agenda, poniendo
en riesgo a su entorno. En la bitácora, también se nota el
episodio de la secretaria de Educación Pública, Delfina
Gómez, quien también durante 2021 se ausentó durante
varias semanas, apareció sólo en un par de eventos vir
tuales, era la época en que se analizaba la estrategia del
regreso a clases. Consistentemente negó que se tratara de
un contagio, versión que mantiene a la fecha, pero quedó
la anécdota para el registro, pues las explicaciones llega
ron de parte de su equipo de comunicación durante esos
varios días de ausencia.

En efecto, puede ser que a Hugo LópezGatell sólo lo
haya invadido una gripa, como dijo el Presidente, pero el
hecho de que el gobierno de México se haya apresura
do a dar una explicación del porqué no asistió al Martes
de la Salud, misma que quedó bastante confusa, abona
a ese entorno de desconfianza porque el manejo de la
pandemia en nuestro país, a excepción de la rápida y exi
tosa gestión de las vacunas, ha estado rodeado de dudas
que, finalmente, encuentran razón en esa realidad que
inevitablemente nos alcanza: la del número de positivos
con bajísimo nivel de pruebas o la cifra de defunciones
informada por la Secretaría de Salud, pero a la que hay
que sumarle el número de fallecimientos que el Instituto
Nacional de Geografía sí contabiliza. Ojalá que sí sea so
lamente un catarrito.

En la bitácora
nacional,
también se nota

el episodio
de la secretaria
de Educación
Pública, Delfina
Gómez, quien
también durante
2021 se ausentó
durante varias
semanas.
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Nadie debería sorprenderse de que el exdirigente del PRI en
la Ciudad de México y líder de los pepenadores, Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre, haya sido detenido en los últimos días
del año. Lo sorprendente es que este sujeto estuviera aún en
libertad, luego de que existen denuncias en su contra de abu
sos sexuales y de trata de mujeres, muchas de ellas menores de
edad, desde el 2003.

En mayo de 2014 presentamos en el programa Todo Per
sonal los testimonios de jovencitas que sufrieron abusos co
metidos por Gutiérrez y su gente. Días después, Cuauhtémoc
Gutiérrez nos amenazó por carta e, incluso, sostuvo que me
demandaría en tribunales por "las ofensas" que le había hecho
a él y a "su instituto político". Todavía era dirigente
del PRI capitalino. En respuesta, todo lo volvimos
a documentar el 11 de junio de ese año. Otros es
pacios, como el noticiero de Carmen Aristegui,
abundaron también en esa historia. Cuauhtémoc

Gutiérrez no es el primero que amenaza con los
tribunales cuando sus víctimas de abusos sexuales

deciden dar la cara, aunque conserven, en princi
pio, el anonimato. Tampoco será el último en des
cubrir que esas denuncias suelen terminar, tarde o
temprano, con el acosador tras las rejas.
Regresemos a la historia de Gutiérrez de la

Torre. Una de ellas comenzó con su padre, líder
de los pepenadores en Iztapalapa y en otros pun
tos de la ciudad. Cuenta el periódico español El
País, en marzo de 1987: "Fue el 14 de febrero, Día
de los Enamorados, cuando Martha García, de 29 años, esposa
del asesinado, con quien tenía cuatro hijos y un quinto adopta
do, tomó la decisión de asesinarle. Para ello se puso de acuerdo
con sus hermanos y el autor material del crimen, Juan Carlos
Roque, de 26 años.

"Tuvo dificultades Martha para abandonar la suntuosa casa,
donde vivía prácticamente como una prisionera. Su marido no
la dejaba salir, ni siquiera para asistir al velatorio de uno de sus
hermanos, y esto, más los abusos sexuales cometidos contra una
sobrina de 16 años, fue la gota que hizo rebosar el vaso... Rafael
Gutiérrez, Rafa, que durante 20 años fue el líder de los pepena
dores y alcanzó incluso un escaño de diputado por el PRI en el
sexenio del presidente José López Portillo, nació entre la basura,
allí amasó su fortuna y encontró la muerte a los 54 años. El líder
pepenador sobornaba funcionarios, corrió a los campesinos para
edificar una residencia de cuento de hadas en dos kilómetros cua
drados de terreno, se puso brillantes en los tres dientes del frente,
violaba a cuanta mujer encontró a su paso y tenía como ambición,
de machista, tener 180 hijos", agregó el diario. Un objetivo que
no alcanzó: apenas tuvo 26 hijos, Cuauhtémoc es uno de ellos.

Pero casi al mismo tiempo de la muerte de Rafa se da otro
proceso. Aparece en el horizonte el desarrollo de Santa Fe. En un
terreno ocupado por pepenadores que trabajaban sobre minas
de arenas y un gran, tiradero de basura se gestó el desarrollo
inmobiliario más dinámico y costoso de la Ciudad de México.

La idea era sencilla: sobre los basureros a cielo abierto, en
terrenos que no tenían casi ningún valor comercial, se edificaría
el pojo de desarrollo económico más grande de Latinoamérica.
Originalmente fue una idea de Juan Enríquez Cabot, su padre
fue Antonio Enríquez Savignac, el secretario de Turismo que
desarrolló Cancún, entre otros centros vacacionales. Emulando
Cancún, surgió la idea de Santa Fe.

Cuauhtémoc Gutiérrez y su madre,
Guillermina de la Torre, que había sido, luego de
la muerte de Rafael, la que heredó el imperio que
luego pasó a su hijo, labraron su fortuna política
y monetaria con la venta de esos terrenos de los
pepenadores a distintos desarrolladores. Ahí se
amasaron también numerosas alianzas políticas.
Quizás por eso se tardó casi veinte años en que la
justicia alcanzara a Cuauhtémoc Gutiérrez, desde
las primeras denuncias de 2003 hasta su caída, el
29 de diciembre pasado.

O
ROSARIO Y DEL RÍO VIRGEN
La contracara de esta acción de la justicia la te

nemos con los casos de Rosario Robles y Juan Manuel del
Río Virgen. No existe razón jurídica sólida alguna para que la
exjefa de Gobierno y exsecretaria de la Sedesol y lá Sedatu siga
su proceso tras las rejas. Tiene todo el derecho a seguirlo en su
domicilio. Incluso su participación en la llamada Estafa Maestra
no ha podido ser sustentada, a pesar de que el exoficial mayor,
Emilio Zebadúa, se ha convertido en testigo protegido. Lo de
Rosario debe entenderse como una venganza política.

Lo del secretario ejecutivo de la Junta de Coordinación Po
lítica del Senado es peor aún. Del Río Virgen está detenido,
acusado de ser el responsable intelectual del asesinato de un
candidato a presidente municipal en Veracruz días antes de los
comicios de junio pasado. Pero no existe una sola prueba, un
solo testimonio que la Fiscalía del estado haya podido presen
tar en su contra. Se trata de simples especulaciones políticas
del gobierno estatal contra un funcionario muy respetado en el
Senado, miembro de Movimiento Ciudadano, cercano de Dante
Delgado y del líder de la Cámara alta, Ricardo Monreal. Una
venganza política, dicen, del gobernador Cuitiáhuac García, sin
el más mínimo sustento legal.
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Como debe ser, muchas de las columnas de la última semana
de diciembre de 2021 y estos primeros días de 2022 están llenas
de buenos deseos, de un "sí se puede", de ideas para mejorar
el desempeño del país y de un llamado a la reconciliación. No
encontré en ellas pretensión alguna de que al gobierno le vaya
mal. Al contrario, percibí, por una parte, un ánimo propositivo y,
por otra, una actitud de corresponsabilidad. Quise imbuirme de
sus reflexiones positivas, pero, no más comenzar el lunes 3 de
enero con la mañanera se me cayó el alma al suelo. No tendría
por qué haber sido distinto. El cambio de calendario no conlleva
una reflexión 'autocrítica o un cambio en los usos y costumbres.
Mucho menos en la forma de comunicar y gobernar.

Dos de las características presentes desde el primer día de
gobierno, la polarización inducida y la mentira intencionada y
dolosa, volvieron a estar presentes. El Presidente habló de los
medios que sirven a los poderosos y que falsean la información
o exageran y no publican lo que no les conviene. Volvió a arre
meter contra periodistas por las falsedades que publican (en esta
ocasión D. Dresser, S. Aguayo, J. Sicilia J. LópezDóriga) y, a
pregunta sobre el balance de las conferencias mañaneras, nos
dijo que son buenas porque ayudan a contrarrestar los rumores
y las falsedades y porque ahora ya no se depende de los medios
tradicionales que tenían el control de la información.

Gravísima afirmación por sus implicaciones. La verdad abso
luta está en las palabras del Presidente que si son cuestionadas
con datos duros —incluso los oficiales como los del Inegi o el
Coneval, que tan buen servicio le han prestado a México— son
desmentidas, contradichas o ignoradas. Hoy lo que ocurre y
seguirá ocurriendo es que la única información que vale es la
del "Ministerio de la Verdad" (1984 de George Orwell), que hoy
tiene su sede en Palacio Nacional. La información producida
fuera de la Presidencia es calificada o de falsa o exagerada, en
el mejor de los casos, o de pretender descarrilar al gobierno.
Dice el Presidente que la simulación, hipocresía y pretendida
independencia de los medios en la época del neoliberalismo, se
acabó. Lo que no nos dice —si eso fuera cierto— es que fue sus

tituida por la simulación, hipocresía y pretendida independencia
de las mañaneras. Si la forma de comunicar va a persistir, lo
mismo ocurre con la forma de gobernar porque hoy se gobierna
a través del discurso sin importar la veracidad de su contenido.

Con todo, yo tengo un deseo y una esperanza para 2022. Que
López Obrador haga suyas las palabras de John F. Kennedy
hace seis décadas: "No estoy pidiendo a sus periódicos que apo
yen a la administración. Les pido ayuda para la difícil tarea de in
formar y alertar al pueblo. No quiero ahogar la controversia entre
sus lectores. Pretendemos asumir la responsabilidad de nuestros
errores y contamos con ustedes para apuntarlos si no los vemos.
Sin debate, sin criticas, ninguna administración y ninguna país
puede tener éxito. Y ninguna república puede sobrevivir".

Mi esperanza no está tanto en el gobierno. Después de tres
años, de un desempeño más que deficiente en desigualdad,
crecimiento, corrupción, impunidad, salud, educación e inse
guridad, de momentos de crisis que pudieron ser aprovechadas
para dar un viraje, lo que nos ofrece el Presidente es más de
lo mismo. Por eso pongo la esperanza en que los ciudadanos,
desde nuestros distintos ámbitos —la academia la cultura el pe
riodismo, el empresariado, sociedad civil, oposición— hagamos
lo que nos toca: debatir, informar, vigilar, denunciar y proponer.

Jorge Suárez Vélez (Reforma 30/XII/21), agudo y valiente
editorialista, lo ha puesto en los mejores términos posibles:"...
no podemos quedamos con los brazos cruzados observando la
demolición de jóvenes instituciones que tanto nos costó forjar.
Deseo que en el próximo año tengamos la lucidez para enten
der la gravedad de la amenaza que debemos contener... Oja
lá encontremos las agallas para enfrentar al autoritarismo, a la
ignorancia y al dogmatismo... Ojalá nos demos cuenta de que
quienes tendrían los recursos para hacerle frente a la grotesca
y bárbara amenaza se den cuenta de que los riesgos que en
frentan sólo crecerán en magnitud y arbitrariedad si logran el
objetivo deseado: el silencio, la aquiescencia, la sumisión. No
culpemos a un gobierno ignorante e inepto... sino a quienes no
nos atrevemos a detenerlo".
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Intento de 'cuauhtemiña'
Como en sus buenos tiempos de futbolista, el góber de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, buscó hacer la "cuauhtemiña" ante los cues
tionamientos de la prensa por la fotografía publicada por El Sol de Mé
xico, en la que se le ve junto a líderes de Los Tlahuicas y Cártel Jalisco
Nueva Generación. "Me saco fotos con todo el mundo. No le voy a ne
gar la foto a nadie y a lo mejor saldrán más. No me acuerdo, de tantas
fotos que me tomo no sé", justificó. Alegó que se ha fotografiado mu
chísimo, "imagínate que le pregunte a cada persona: 'Oye ¿quién eres
tú? ¿A qué te dedicas?". Más de uno exige que se revise el VAR...

Presumiendo ante el invitado
Ayer, en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, tuvo una reunión con el exlíder del Partido
Laborista y miembro del Parlamento de Reino Unido, Jeremy Cor
byn. En el encuentro, la mandataria presumió los programas sociales
de su gobierno como el de becas; el aumento de capacidad hospitala
ria con tres nuevos nosocomios; la inversión en la Línea 1 del Metro;
la puesta en marcha de las dos líneas de Cablebús. Por cierto, Corbyn
es gran amigo del Presidente. ¿A quiénes más visitó?

El desaire de la 4Tal ITAM
El viernes se llevará a cabo el Seminario de Perspectivas Económicas
2022 en el ITAM, evento anual que organiza su asociación de exa
lumnos y que esta vez será híbrido: presencial y por Zoom. Tradicio
nalmente, este seminario contaba con la participación del secretario
de Hacienda y del gobernador del Banco de México. Este año estaban
anunciados el titular de SHCP, Rogelio Ramírez de la O, para ha
blar del panorama general de México en 2022, así como el canciller
Marcelo Ebrard, para abordar la integración de América del Norte.
La novedad, nos dicen, es que los funcionarios públicos y morenistas in
vitados cancelaron. En el programa final ya no aparece nadie de la 4T.

Falta a la maestra
Además de LópezGatell, quien también tuvo falta y no fue justificada
fue la maestra Delfina Gómez, secretaria de Educación, pues ayer
fue la gran ausente de la mañanera y el Pulso de Salud, sección en la
que otras veces participa para dar el reporte de regreso a clases presen
ciales y contagios en escuelas. La texcocana quedó a deber a la opinión
pública el número de alumnos que sí atendieron su llamado de llegar a
las aulas, pues ni siquiera vía boletín se emitió un reporte.
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Los machuchones en Palacio
Justo un día después de que afirmó que los empresarios no se podían
"quejar" porque "requetesaben" que les va bien, el Presidente recibió a
Carlos Salazar, líder del Consejo Coordinador Empresarial, en Pala
cio Nacional. Contrario a otras ocasiones, don Carlos evitó hablar con
los medios, pues sólo saludó a las cámaras de lejos.

CFE le compite a la Vilchis
Ahora no fue Elizabeth García Vilchis la encargada de evidenciar
las/a/ce news. Esta vez tocó el turno a la CFE. En un escrito a la opinión
pública, subido a la página web de la empresa que dirige Manuel Bart
lett, señala:"The Economist dio a conocer el 3 de enero la nota titulada
'Las reformas energéticas de México dañarán la economía y el Estado
de derecho"'. La dependencia advierte un "prejuicio liberal" en publi
caciones como esta, pues "para ellas, el único camino de una economía
saludable es dejar en manos del mercado y la iniciativa privada el deve
nir de una nación". Sólo faltó que dijera "no es falso, pero se exagera".

El abogado de Serna no lo tiene
ni Obama
Mucho se ha hablado de Julio César Serna, alto funcionario de la
pasada administración en la capital, preso por actos de corrupción...
enriquecimiento ilícito, para ser más precisos, y de su cercanía con el
senador Miguel Ángel Mancera, su amigo de la infancia. Pero de lo que
nada se había dicho es de su abogado Jaime Cancino León, un liti
gante de alto prestigio que defiende en México a Bruce Ainsley Beres
ford, exproductor del programa "Survivor", detenido en México por el
homicidio de su esposa, Mónica Burgos, en abril de 2010, en QRoo.
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El lápiz del Presidente

El Presidente tiene un lápiz.
Con él hace cuentas. So

bre todo sumas y restas.
O sería mejor decir restas y una
suma. Quita de muchos lados
para poner en otro. Es el del Pre
sidente un lápiz sencillo, común,
pero muy poderoso. Tanto que
ni siquiera requiere de la goma
para borrar programas, plazas,
dependencias, recursos e incluso
compromisos.
Para el Presidente gobernar

es fácil. Saca el lápiz y en cual
quier papel arma una columna
con una lista donde están los
programas sociales, Petróleos
Mexicanos y la Comisión Federal
de Electricidad, los estados de
la República y, por supuesto, las
Fuerzas Armadas, Dos Bocas,

Santa Lucía, el interoceánico y el
Tren Maya. Nada más.
Luego, en una segunda co

lumna pone todas las otras de
pendencias del gobierno federal.
Todas. Desde Gobernación hasta

Cultura, pasando por Educación
y Salud, incluyendo órganos au
tónomos y desconcentrados.
Tras ello pone un asterisco,

de ésos para no olvidar que hay
algo pendiente; y en una esquina
arma un cuadrito y adentro
pone: * Poder Judicial, legisla
tivo, *Banco de México, *IMSS
*Infonavit...
Acto seguido comienza el

truco del lápiz presidencial.
Éste consiste en que la primera
columna tenga dinero. "Enton
ces Rogelio", dice el Presidente,

Fecha: 05/01/2022

Página: 30

Area cm2: 280

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 62,384

Página 3 de 17



"de cuánto debe ser la cifra
para esta columna". Sin despei
narse, el funcionario muestra el
monto para CFE, Pemex, adultos
mayores...
Cuando le dan el número, el

lápiz del Presidente lo escribe
arriba, bien claro, de la primera
columna. "A ver, Rogelio", dice
luego el Ejecutivo, "de dónde
vendrá ese dinero". Rogelio no
tiene lápiz ése está reservado
para el mero mero, a él sólo le
tocó una tijera.
Durante días el buen Roger se

la pasa como jardinero. Chaz,
chaz, chaz. Poda aquí y poda
allá. Y va juntando dinero. Se
cretario, se acaba de echar a los
eventuales de la ENAH. Rogelio
apenas si se detiene. Oiga, ese
dinero era para pagar software
y hardware de la Secretaría de
Economía. El titular de Hacienda
ni se inmuta. Chaz. Doctor, se
despachó buena parte de las
políticas de cuidado ambiental.
Chaz. Y ésos eran programas
para el campo. Chaz. ¿Ya no va
a haber programa de lenguas in
díg... chaz.
Roger Scissorhands es incansa

ble. Y creativo, porque además
de irse de largo se acuerda de
que en el recuadro que dibujó
el Presidente, y al que le puso
un asterisco, igual y puede en
contrar dinero en el Banxico,
el IMSS o el Infonavit, quién

sabe, en unas de ésas: sólo de la
emoción hace chasquear a sus
tijeritas.
Acabada la operación el Pre

sidente felicita al secretario y
pide a los diputados que no le
muevan ni un centavo a sus su

mas y menos aún a sus restas.
La columna de lo que le importa
ya dio la cifra requerida, con el
Legislativo no se mete gran cosa
para que ellos no hagan lo pro
pio, y al Judicial le da sin más
para sus chicles.
Cuando los otros secretarios y

responsables de dependencias y
organismos gobernadores in
cluidos reciben sus presupues
tos descubren no sólo que habrá
carreteras sin mantenimiento, ni
ños sin escuelas de tiempo com
pleto, pacientes sin medicinas o
investigadores sin recursos.
Descubren algo que ya saben

pero no se atreven a denunciar:
que al Presidente le vale un co
mino todo lo que no sean sus
programas insignia, sus obras
emblemáticas, y Bartlett y Nahle.
Todo.

Pero ninguno saldrá a decirlo.
Y así, la mañanera será la canta
leta de que nuestro Presidente
es, encima, austero: su lápiz
puede desaparecer cosas impor
tantes pues al fin y al cabo Roger,
los secretarios, los gobernadores
y hasta los empresarios, calladi
tos se ven más bonitos.
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Morena, en su pleito
sinfín

Una de las constantes
que tendremos este
año será la del pleito,

el zafarrancho que será lo
que alguna vez se pensó fuera
un partido político, un mo
vimiento cívico: Morena. En
efecto, este invento de Ló
pez Obrador y algunos de sus
secuaces se ha convertido en

un gigantesco antro en el que
predomina la bronca, el escu
pitajo, el navajazo, la cadena
y el descontón. Desde lo más
alto de la estructura hasta la

base militante, la lógica es
la de, si no gano, arrebato o
descalifico a quien se alzó con
el triunfo. Por supuesto, las

estrategias ganadoras en ese
movimiento tienen más que
ver con el dedazo, el reparto de
prebendas y efectivo que con
lo que puede ser la presen
tación de ciertas propuestas
para crecimiento de la prefe
rencia electoral o de bienestar
y desarrollo para la localidad.
¿Es esta situación exclusivi

dad de Morena? De ninguna
manera, pero como ahí se con
centra el poder, es lo que más
vemos, lo que destaca en los
medios. En el PAN hemos visto

los problemas, por ejemplo,
en Aguascalientes para nom
brar a quien resultó candidata
por ese partido. En realidad,

tenían solamente ese gran pro
blema y hubo quien dudó que
pudieran solucionarlo, pero
lo hicieron. En el PRI tendrán

sus broncas, pero un partido a
la baja tiene que administrar
la manera de caer antes de ha
cerle caso a los triunfalismos
individuales. Movimiento Ciu

dadano aspira al crecimiento
en votación cosa que logrará
en algunos lugares y al pleito

en los partidos grandes para
cachar algún descontento,
una fórmula de éxito en estas
épocas. Y el PRD... ¿qué es el
PRD?

Los pleitos en Morena tam
bién son una clara muestra
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de cómo está conformado ese
instituto político: es una olla
gigantesca de resentimientos,
traiciones y arribismos verda
deramente alarmantes. Todo

eso necesitó López Obrador
para ganar y ahora, pasada la
victoria, todos exigen su cacho
de gloria. Se sabe: la derrota
es huérfana y el triunfo tiene
padres por todos lados. Así
pues, que ahora los panistas
conversos, los priistas rene
gados y hasta los empresarios
advenedizos, exigen su candi
datura o de menos su espacio
de poder. No hay para tan
tos. Además, el dirigente del
partido no parece haber sido
dotado del talento para sacar
adelante una formación con
tan singulares características;
el pobre tipo no termina de

recibir insultos y acusaciones
de sus propios militantes todos
los días.
En Morena cunde el desen

canto. Va desde el canciller
Marcelo Ebrard, que sola
mente ve cómo se favorece a
Claudia Sheinbaum, mientras
él se reúne con sus amigos
del Partido Verde; pasa por
Ricardo Monreal, principal
senador de Morena, que lleva
meses marginado del trato
presidencial, y llega a perso
nas de reciente ingreso en la
vida política como la cantante
oaxaqueña Susana Harp, que
compitió para ser la candidata
a gobernadora de Oaxaca y
fue excluida a la mala. Harp
denuncia que fue "usada",
"engañada" y que la contienda
interna fue "un teatro de simu

lación". O sea, normal.
Los estados que tienen elec

ciones este año serán los pri
meros después de la primera
mitad de gobierno. Todo pa
rece indicar que el Presidente
llegará al cuarto año de go
bierno con su partido más que
dividido.

La lógica en el
partido es la de, si
no gano, arrebato o
descalifico a quien
se alzó con el triunfo
Es una olla

gigantesca de
resentimientos,
traicionesy
arribismos
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Los grilletes de AMLO

DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
P Opine usted:
opinjon@elfinanciero.com.mx

Las mentiras se agotan en
razón del malestar de la po
blación y más aún si la cruda

realidad pega en el bolsillo de to
dos los mexicanos y, en especial,
de los más desfavorecidos.
La inflación, la peor en 20

años, y el precio de la gasolina, el
más alto de las últimas décadas,
cierran la boca hasta del más em
bustero y ello está ocurriendo con
el discurso presidencial que no
puede tapar el sol con un dedo.
Se anunció que a partir del

primer día del 2022 el salario
mínimo tuvo un incremento del
22 por ciento en relación a su ac
tual valor, ello significa que en la
mayoría de las regiones del país,
pasará de 141.70 a 182.87 pesos,
lo que representa una percepción
de 41.17 pesos más en los trabaja
dores formales, sin embargo, este
incremento ya se lo comió la infla
ción, que ronda en cifras reales en
dos dígitos.
Mientras que los incrementos

de sueldos suben por las escaleras,
la inflación sube por el elevador,
ya que cada semana hay aumen
tos tangenciales en los productos
no solo de primera necesidad, sino
en general en todos.

La inflación, que es el verdadero
impuesto para los pobres y la clase
media, continúa galopante hacia
arriba y está atada a lo que ocurre

con el precio de los combustibles,
que en el caso de la gasolina se
mantiene en promedio entre 23
y 25 pesos por litro, aunque hay
zonas que está más arriba de estos
rangos.
Los grilletes que traerá en los to

billos AMLO por lo que resta de su
sexenio son la inflación y el precio
de la gasolina, y así como fustigó
a Peña Nieto cuando éstos se mo
vían, ahora se le regresa multipli
cado por varias veces, ya que en
el sexenio del priista no llegaron
a tener los precios que ahora se
padecen.
La inflación y el alto costo de los

combustibles son los estigmas que
traerá colgado AMLO en los próxi
mos años.

En momentos que el Banco de
México, entidad responsable de
mantener bajo control la infla
ción, tiene una nueva titular y
que trae correa de mando desde
Palacio Nacional, se antoja difícil
que, por un lado, mantenga su
autonomía e independencia, y por
otro, aplique las medidas necesa
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rias para bajar "el flagelo de los
pobres", sin que le dicten desde el
Ejecutivo el modo de proceder.
Cierto, es tarea del BM mante

ner controlada la inflación, pero
la verdad, las decisiones que ha
tomado AMLO han detonado que
los precios se vayan a las nubes.
La necesidad de recursos fres

cos por parte del gobierno de la 4T
hace que las reservas internacio
nales se conviertan en un apeti
toso manjar para tragárselas, en
aras de terminar las tres obras
insignia de este sexenio, como
son Santa Lucía, Dos Bocas y el
Tren Maya, al tiempo de tener los
recursos necesarios para pagar el
servicio de la deuda, las pensio
nes, el rescate de Pemex y CFE;
además, claro está, para seguir
fondeando los programas de polí
tica socialelectoral de AMLO.
En los primeros tres años de

esta administración se ha endeu
dado más al país, que en todo el
sexenio de Peña Nieto y de Fe
lipe Calderón, tan solo el finan
ciamiento del Banco Mundial a
México en este periodo, está por

encima del 57 por ciento de los
registrados en toda la gestión de
EPN.
En tres años de AMLO se han

obtenido créditos de esa institu

ción por 3 mil 855 millones de
dólares, mientras que con EPN
fueron de 2 mil 462 millones de
dólares.

Aun con este flujo de recursos
vía deuda, y con los exceden
tes por el precio del petróleo, no
alcanza el dinero para cubrir el
presupuesto.
Se compra una refinería sin te

ner el dinero para ello, por eso se
procederá a formalizar la opera
ción con préstamos, y se cons
truye una refinería cuando las que
ya se tienen están trabajando, en
el mejor de los casos, en rangos de
operación del 30 por ciento.
La letanía de diatribas de todas

las mañanas solo causa burla y
enojo, empero, como se trata de la
única arma para defender un pro
yecto político, pues qué importa
que esté tan desgastada la credibi
lidad del presidente.
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No cabe duda que este
año que inicia traerá
consigo importantes

cargas de adrenalina en Mé
xico y el mundo, porque se ce
lebrarán procesos electorales,
cumbres globales, definiciones
políticas, inauguraciones de
magnas obras, eventos deporti
vos de gran calado y una pande
mia que sigue transitando entre
nosotros con la esperanza que se
dome completamente durante
los próximos meses.
Se celebrarán elecciones presi

denciales en Francia, Colombia y
Brasil. En el país galo Emmanuel
Macron se juga la permanencia
contra un puñado de candidatos
conservadores o radicales de de
recha. Sobresalen la sorpresiva
Valérie Pécresse, quien Macron
ve como la gran rival, y la perpe
tua Marine Le Pen. La izquierda
francesa está fragmentada y en
búsqueda de un candidato co
mún que los meta en la compe
tencia, de lo contrario apuestan
a la intrascendencia. Esperare
mos a ver qué sucede en abril.
En Colombia se han formado

tres grandes coaliciones, a la
izquierda el llamado Pacto
Histórico, representado por un

favorito Gustavo Petro, quien
encabeza los sondeos para ganar
las presidenciales. Los centris
tas, bajo la Coalición Centro
Esperanza, la encabeza Sergio
Fajardo, exgobernador de An
tioquia y alcalde de Medellín. Y
en el ala derecha se encuentra

Equipo Claro, cuyo péndulo aún
no define candidato. Esta elec
ción se celebrará en junio.
Y en Brasil, las elecciones de

octubre estarán aderezadas,
además de política, de mucho
morbo por el trío de persona
jes que buscarán el poder, dos
de ellos ya fueron presidentes.
El primero es el fascistoide Jair
Bolsonaro, quien busca la ree
lección. No obstante, frente a él
se encuentran dos viejos lobos
de mar que han cobrado prota
gonismo infinidad de veces, uno
es el exjuez Sérgio Moro, quien
condenó a Lula da Silva y fue
ministro de Justicia del propio
Bolsonaro... y el propio Lula da
Silva, quien con su popularidad
podría regresar a la izquierda a
gobernar de manera abrupta, un
sueño idílico, por ejemplo, para
Andrés Manuel López Obrador.
Pero no hay que quitar el ojo a

las legislativas en Estados Uni

dos que se realizan en noviem
bre. Ahí también, López Obrador
ha desenvainado la espada y ha
prometido que, si los legislado
res republicanos o demócratas
no apoyan las reformas migra
torias del presidente Joe Biden,
entonces hará campaña para que
la comunidad latina no les vote.
Por supuesto, el partido que
triunfe en las intermedias de
terminará, en gran medida, los
temas relevantes de la adminis
tración Biden, en un año clave en
cuanto a la reconfiguración de la
geopolítica global encabezada,
además de Estados Unidos, por
China y Rusia.
En el plano nacional saldrán

chispas por varios temas e in
auguraciones. Por un lado, la
revocación de mandato, que más
allá de un ejercicio de democra
cia directa, contendrá juegos de
artificio para que López Obrador
siga construyendo su base electo
ral y así continuar seguir posicio
nando a sus cuadros y leales en
las diversas arenas.
Y por el otro, el muy espe

rado aeropuerto internacional
Felipe Ángeles, cuya mirada
estará puesta en su funcionali
dad, operación y en la movilidad
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entre capitalinos y extranjeros
en cuanto a su capacidad de
conectar al actual y decadente
Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México con el nuevo.

Por supuesto, estaremos en es
pera de la operación de la refi
nería de Dos Bocas en Tabasco,
cuyo propósito debe ir acompa
ñado de estrategias de inversión
en tecnología para extraer, pro
cesar y refinar el crudo, objetivos
que el gobierno de México de
berá reforzar y no sólo quedarse
en la oratoria de la autosuficien

cia energética.
En Aguascalientes, Durango,

Hidalgo, Oaxaca, Quintana
Roo y Tamaulipas se renovarán
gobernaturas. El 5 de junio la
mirada estará puesta en estos
estados, en medio de descalifi
caciones por el proceso interno a

la selección de candidatos sobre
todo en Morena, en entidades
como Oaxaca, Tamaulipas y Du
rango. Pero también dentro del
PRI para la elección de candi
dato en Hidalgo. Resquebraja
mientos que pueden ahondarse y
ser el antecedente de las divisio

nes que veremos hacia el crucial
2024.

El presidente Andrés Manuel
y su partido Morena, buscarán
arrasar para seguir controlando
entidades del país, sumadas a las
ya conquistadas en 2021. Esto le
permitirá operar tranquilamente
el voto a las presidenciales den
tro de tres años y asegurarle a su
alfil un triunfo inapelable, siem
pre y cuando no elija a la can
didata o candidato equivocado
que divida a Morena y entonces
sí, permita a la oposición reen

causarse, aprovechar las piezas
rotas para reconfigurarse y com
petir verdaderamente.
Por supuesto, no podemos

olvidarnos de grandes eventos
deportivos, los Juegos Olímpi
cos de Invierno de Beijing 2022,
a partir de febrero, y donde la
política no ha quedado ausente
por el boicot de varias potencias
como Canadá, Japón, Estados
Unidos y Gran Bretaña, quienes
critican la falta de garantías a
los derechos humanos. Y por su
puesto, no podemos olvidarnos
del Mundial de Fútbol en Qatar
a partir del 21 de noviembre,
donde también se ha criticado
la intolerancia a las libertades
sociales.

Feliz 2022 a todos ustedes y
nos vemos entre estos Trópicos
para seguir analizando los por
menores de México y el mundo.
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Dickens2022(2)

i ontinúa el artículo
I f Una escena nocturna
\ en Londres de Char
les Dickens).
Salimos y fuimos hacia los

bultos de andrajos. Toqué uno
y nada pasó. Lo sacudí suave
mente y empezó a moverse len
tamente. Poco a poco apareció
la cabeza de una mujer joven,
de unos 23 o 24 años, dema
crada y sucia, pero no fea.
"Díganos: ¿qué hace aquí?".
"No pude entrar a la casa".
Hablaba con dificultad y sin

ganas, mirando hacia el cielo
negro y la lluvia que inclemente
caía, sin dirigirnos nunca la
mirada.

"¿Estaba usted aquí
anoche?".

"Sí, y las anteriores noches
también".

"¿Conoce a estas otras?".
"Conozco a ésta. Estaba aquí

la noche pasada y me dijo que
vino de Essex. No sé más de
ella".

"¿Y dónde estuvo usted du
rante el día?".
"En las calles".
"¿Qué comió?".
"Nada. Sólo sobras que recogí

en el mercado".

"¿Si usted tuviera un chelín
para obtener algo de cenar y
buscar un lugar para quedarse,
sabría dónde conseguirlo?".
"Sí, podría hacerlo", respon

dió confundida.

"Por el amor de Dios, hágalo.
Consiga una cena y donde pa
sar la noche".

Puse la moneda en su mano.
Ella se reincorporó pausa
damente y se fue. Nunca me
agradeció ni me miró. Se des
vaneció en la noche de la forma
más extraña que jamás haya
visto.
Una a una hablé con las otras.

Todas lucían lánguidas y ago
tadas, pero no se quejaban.
Ninguna se molestó en verme o
agradecerme. Cuando llegué a
la tercera, al notar que veíamos
con horror a las dos últimas,
que estaban caídas una sobre
la otra, como imágenes rotas,
me comentó que creía que eran
hermanas. Fueron las únicas
palabras que oímos de ellas.
Déjenme cerrar esta terrible

historia con un rasgo redentor
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y hermoso de los más pobres
de los pobres. Mientras ha
blábamos con las cinco figu
ras fantasmales, atrajimos la
atención de mucha gente mi
serable, habitual de ese lugar.
Ansiosos, querían ver el dinero
que tenía en la mano y escu
char lo que conversaba. Lo que
hice fue claro para todos los
concurrentes.

Cuando la última de ellas se
levantó y se alejó, los especta
dores se abrieron para dejar
nos pasar. Ninguno, con una
palabra, mirada o gesto nos
pidió limosna. Sabían que para
nosotros hubiera sido un ali
vio deshacernos del resto del

dinero, sólo por la esperanza
de hacer algo bueno con él. Sin
embargo, había un sentimiento
entre todos ellos de que sus ne
cesidades eran menores que las
de esas mujeres, y nos dejaron
ir en un hondo silencio, sin pe
dirnos nada.

Ni mi compañero ni yo pu
dimos dormir esa noche, re
cordando a esas desgraciadas

mujeres.
Dejé pasar la Navidad y me

sentí en la obligación de escribir
un relato exacto de lo que pasó,
de contarles la vergonzosa
escena que presencié, porque
los discípulos de la aritmética
y de la economía política, en
contra del sentido común (y del
más elemental sentimiento de
humanidad), creen que no hay
que preocuparse por esas cosas.
Sin menospreciar esas ciencias
indispensables, con el espíritu
del Nuevo Testamento, me di
rijo a ellos para que arreglen
las cosas infames que pasan en
nuestras calles.

166 AÑOS DESPUÉS

Apenas el 20 de diciembre, so
bre el camellón lateral de Paseo
de la Reforma, en su cruce con
Insurgentes, murió de frío un
hombre. El pasado domingo fa
lleció otro, por la misma causa,
en el barrio de Santiago, en
Puebla.
Ya no es noticia. En todas

partes hay personas que viven
en las banquetas y parques.

Vemos como algo normal que
pernocten ahí, a la intemperie.
Ni siquiera nos impactan las vi
das, tristes e inviables, de niños
o niñas que crecen sin saber lo
que es un hogar. No nos moles
tamos en imaginar el destino
de muchachas o muchachos sin
inscripción social, que estigma
tizamos como vagos, adictos y
delincuentes.
Los especialistas, con sus

modelos econométricos, no
se ocupan de ellos. Los políti
cos no se interesan por quienes
ni siquiera tienen credencial
de elector. Las comisiones de
derechos humanos no atinan
a observar su exclusión social
extrema. La sociedad, aneste
siada, quisiera borrarlos porque
afean el paisaje urbano. Es in
diferente ante su dignidad mer
mada y su abandono injusto.
Su "humanismo" sólo alcanza

para rescatar y adoptar perritos
callejeros.
Hay que leer a Dickens, que

decía: "Nadie que aligera las
cargas de otro, es inútil en este
mundo".
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L 27 DE diciembre el hombre más rico de México
desayunó con el Presidente. Pero no fue uno más deE los varios desayunos que han tenido: Andrés Ma
nuel López Obrador quería dejar un mensaje de
Estado.

Y para mandar mensajes el tabasqueño sabe cuidar las
formas y suele ser muy efectivo. Primero, hizo notar que, a
diferencia de los muchos desayunos y comida casuales que
sostiene, éste era importante.
Por eso le sacó a Carlos Slim Helú la vajilla elegante, que

tanta polémica generó en las redes sociales, amén de que el
desayuno de marras fue en un comedor oficial y no en una
mesa de trabajo.
¿Cuál era el mensaje? Mostrar la preocupación por la

hasta ahora inexistente reparación de la Línea 12 del Metro y
la aparición de más fisuras en la estructura elevada que cons
truyó el Grupo Carso.
Cuarenta y ocho horas después del desayuno se hizo pú

blico, por expertos contratados por el gobierno de la CdMx
Andrés Manuel López Obrador y en rueda de prensa del secretario de Obras, Jesús Esteva,

la especie.
Que la estructura elevada, entre los tramos Tezonco,

Olivos y Nopalera, registra 21 agrietamientos y que las revisiones faltan por cubrir aún una parte
importante.
La L12 en el tramo elevado es insalvable y el Presidente quiere opciones para volver a ponerla en ope

ración, algo que con toda seguridad ya no ocurrirá como se había ofrecido para mayo de este año.
También, desde la Secretaria de Infraestructura y Comunicaciones que maneja Jorge Arganis han

reportado que el tramo del Tren Maya, a cargo del mismo Grupo Carso, trae retrasos importantes.
De una parte relevante de éstos, ya por escrito, la constructora atribuye el retraso a rezagos burocrá

ticos por parte de dependencias federales, en particular de esa misma secretaría.
Pero el Decreto (Acuerdo) presidencial de fines del año pasado que hace expedita la entrega de per

misos para obras prioritarias, justo como el Tren Maya, es algo que le quita pretextos para el incumpli
miento a Carso.
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Así que desde Fonatur, que comanda Rogelio Jiménez Pons, hasta el gobierno de Claudia
Sheinbaum, han dejado sentir a AMLO la preocupación del rezago en algunas de sus obras prioritarias.
El trato del inquilino de Palacio Nacional para con Slim es muy cordial, pero los defectos y re

zagos encontrados ya están tensando la relación con la 4T. Por ello salió de su desayuno sin dar
declaraciones.

En los temas de telecomunicaciones también hay desavenencias entre el gobierno de la 4T y Amé
rica Móvil (AMX), la telefónica que dirige Daniel Hajj y que también es controlada por Slim.
Hubo acercamientos para efectos de ampliar la conectividad de millones de mexicanos, dada la quie

bra de la red compartida que lleva Altán y la lentitud de CFETelecom para desplegar infraestructura.
Pero tampoco llegaron a acuerdos. De hecho, la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris,

habría quedado en mandar información para aumentar la conectividad en las zonas rurales y margina
das del país.
Y, finalmente, si bien el tema del acceso al servicio de video por parte de Telmex no fue abordado en el

desayuno, fuentes gubernamentales acercan datos que auguran malas noticias para el magnate.
Estudios realizados por dependencias federales dan cuenta de que para lo que ingresa AMX de ganan

cias aquí, su inversión es reducida en comparación con el resto de las empresas de telecomunicaciones.
Bajo esa óptica autorizarle a Slim el servicio de video dañaría inversiones en el sector. El Instituto Fede

ral de Telecomunicaciones llegó a la misma conclusión y lo hizo saber vía la oficina de Estrategia Digital.
En lo que el gobierno federal y el propio López Obrador están reconocidos con Carlos Slim es en el

gran trabajo que la Fundación que lleva su nombre ha hecho en temas relacionados con el Covid.
Se elogia desde la reconversión de hospitales hasta el desarrollo de vacunas. Pero para un Presidente

que quiere trascender en la historia, sus obras son lo relevante... y el tiempo de Carso para concretarlas
se acorta.

NO, EL DEL pleito con el arquitecto Javier Sordo Ma
daleno por el cierre del Hotel Solaz de Los Cabos no es
Ernesto Coppel Kelly. Son sus pri
mos de Grupo Coppel, que preside
Agustín Coppel Luken. Concre
tamente quien maneja los nego
cios relacionados con la hotelería
es Rubén Eugenio Coppel Luken,
accionista también del emporio co
mercial y financiero. Lo del Solaz es
una actividad independiente de esa Rubén Eugenio

Coppel Lukeninfluyente familia de Sinaloa, que
aparece como socia mayoritaria de
ese resort de lujo que fue dado en operación a Marriott
Hotels y que forma parte de su categoría The Luxury Co
llection. Sordo Madaleno tiene también participación
y fue el encargado de amarrar la alianza con la presti
giada cadena que fundó Bill Marriott y de diseñar y
construir el complejo de suites y residencias. El proble
ma fue que tras el derrumbe del Champlain Towers en
el suburbio de Surfside en Miami, en junio del año pa
sado, que le costó la vida a 98 personas, las empresas
inmobiliarias y firmas hoteleras extremaron las nor
mas y protocolos de construcción para evitar deman
das multimillonarias. Marriott, al ser empresa pública,
detectó fallas estructurales en la construcción del So
laz y se apegó a las recomendaciones de sus peritos de
abstenerse de operar la propiedad hasta en tanto no
se subsanaran las deficiencias, lo que incluso implica
la demolición de algunas fases. De ahí que tras varios
meses de estar abierto, en junio pasado se determinara
cerrarlo. El tema ya está en litigio a fin de deslindar res
ponsabilidades de los socios.
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TAMBIÉN AYER LE platiqué de esta, a todas luces, adju
dicación directa que se sacó de la manga Octavio Ro
mero, el director de Pemex. No fue
cualquier cosa: el 31 de diciembre,
cuando todo mundo andaba distraí
do en las fiestas de Fin de Año, le
entregó a sus cuates de ESEASA un
contrato de 793 millones 421 mil 939
dólares para la ingeniería, procura,
construcción, pruebas y puesta en

Mauriciooperación de la batería de separación
AmodíoIxachi. En octubre de 2020 Pemex

asignó en licitación ese mismo con
trato a IDINSA de Víctor Ortiz y a Lipsa Industrial de Pa
tricio Álvarez Morphy, solo que en 463 millones 509
mil 708 dólares. Es decir, Romero le aumentó 329 millo
nes 912 mil 231 dólares al mismo contrato y se lo asignó
directamente a la empresa de su amigo, ya finado, Rey
naldo Santos. Fue un contrato entregado arbitraria
mente y por un monto sospechoso, dado a empresas que
no tienen experiencia, empezando por CAABSA de los
hermanos Luis y Mauricio Amodío. El otro socio del
consorcio es Process Point Energy Services.

EL 27 DE diciembre AlphaCredit presentó una nueva so
licitud de concurso mercantil, pero ahora con plan de
reestructura preacordado con más
del 55% de sus acreedores, incluidos
los tenedores de bonos que repre
sentan el 75% de la emisión de unos
400 millones de dólares. Apunte ahí
a Fidera, Terra Holdings, Amundi,
ICG y Doubleline. Otros cerca de 400
millones de dólares de deuda están

concentrados en Credit Suisse que Elizabeth
Vargas Liralleva aquí Nicolás Troilett, Mor

gan Stanley que capitanea Jaime
MartínezNegrete y el Banco Interamericano de De
sarrollo que preside Mauricio Claver. El expediente
cayó en el Juzgado Primero de Distrito en Materia Civil
a cargo de Elizabeth Vargas Lira. Están pidiendo el
concurso tres empresas: AlphaCredit Holding, Alpha
Credit Capital y Acercándonos. La sentencia de la jue
za apremia, pues se alista un crédito en posesión del
deudor (DIP) de unos 20 millones de dólares para pre
servar la cartera de este prestamista que fundaron Au
gusto Álvarez y José Luis Orozco. El año pasado el
Juzgado 12 de Distrito en Materia Civil rechazó la soli
citud de concurso.
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TIGRE. La comunidad del centro de
geociencias de la UNAMse pronun
ció a través de redessociales en contra
de la inseguridad que se vis» en Gua
najuato debido a qys el pasado 29 de
diciembfa;202l uno de>sys destaca
dos catedráticos, Roberto Stanley Moli
na Garza, especialista efpél árnbifo de
ciencias de la tierra por 20:gñc§, fera
asesinado en el rrtüiicipio de Villagrán
por un intento de robo, la UNAM emitió
un comunicado en el que solicita a las
autoridades municipales^ estatales así
Como la Fiscalía General del Estado de

Guánajuató realizar las diligencias nece
sarias para que la muerte del Dr. Molina

; impune.
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Prevención contra el Omicron?ó

Justo cuando se fincó la esperan
za de la recuperación de nor
malidad en el avance y efectos
de la vacunación, llega a sus
anchas una nueva variante de

SARSCoV2 que, instalado, deja en cla
ro que mucho falta aún por recorrer en es
te lastimoso episodio para la humanidad.
Tan solo en los Estados Unidos se presen
ta un promedio de contagios cercano a
los 500,000 casos diarios de los cuales,
un 74% de los mismos corresponden a la
variante Omicron. En nuestro país, la es
tadística oficial de contagios seguramente
dista de la realidad, en razón de un factor
que se avizora claro; existe un sistema de
detección basado en pruebas sumamente
precario.
Lo anterior, se ejemplifica al saber

que en México se realizan tan solo 100
pruebas contabilizables como oficiales
por cada millón de habitantes. No es
extraño que, al partir de esa base, los
números de contagios diarios se perci
ban breves en comparación con el resto
del mundo. Estamos ante una media de

10,000 casos en los últimos cinco días
y, sin embargo, con eso ha sido sufi
ciente para que nuestro país nuevamen
te porte el no honroso primer lugar la
tinoamericano, ahora en presencia de
la cepa recientemente surgida. Pero esa

contabilización oficial de cerca de 400

casos de la variante seguramente ha
brá que ponderarlos contra las capaci
dades de detección lo cual torna el pa
norama en uno mucho más complejo.
El asunto a considerar es que la recupe

ración como nación se engarza y condicio
na por un control apropiado de la evolu
ción de la pandemia. Ahí, la previsión por
controles y normas aplicables a la socie
dad, así como la universalidad de la vacu
nación aún encuentran trabas importantes.
En el primer caso, no hay una exigencia
mediante reglas razonables para requerir
a los ciudadanos que cuenten con el esque
ma de vacunación completo. Y lo anterior
se sumerge en un círculo vicioso ya que la
disponibilidad de las vacunas sigue siendo
escaza y administrada.

La universalidad se ve lejana por la len
titud con la que se transita. Así, un 56% de
la población mexicana con esquema com
pleto, no constituye una masa crítica sufi

ciente para crear un escudo de protección
efectivo. Lo observable es que, a pesar de
la disponibilidad de vacunas, la aplica
ción de las mismas no avanza con la rapi
dez necesaria para ganarle la carrera a un
Omicron que no encuentra un aliciente pa
ra detenerse.

Es común trasladar la responsabilidad
hacia el círculo de lo personal y pedir ex
tremar cuidados. Por todos los ángulos es
to es cierto y eficiente. Sin embargo, la ac
ción gubernamental no debe ser ajena
a un actuar mucho más enérgico ante la
emergencia.

Si algo hemos aprendido en esta pande
mia es que la triada infalible para cerrar el
paso al contagio masivo se conforma por:
detección oportuna con aislamiento ante
positividad, incremento de vacunados con
esquema completo y refuerzo y, responsa
bilidad social y pública en la actuación an
te un escenario superviniente. ¿Lo estamos
haciendo?
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Elba Esther, la otra historia
Antes de el Norteño, Jorge Edson Zúñiga fue

repartidor de una carnicería en el mercado de
Las Bombas e integrante de la tripulación del
Learjet 24, matrícula XBDZR, que encabezaba
el capitán Chávez y estaba al servicio de la se

cretaria general del SNTE, Elba Esther Gordillo Morales.
La aeronave había sido adquirida por anterior dirigente

de la organización magisterial, Carlos Jonguitud Ba
rrios, quien dejó las riendas del sindicato a La Maestra en
1991 y desde entonces fue visitante frecuente de los hanga
res de aviación civil de toda la República Mexicana.
A finales del sexenio salinista, Gordillo Morales prefería

despegar de Toluca, aunque el SNTE también pagaba por
la renta de un hangar en el AICM. La tripulación era com
pletada por Juan Rodolfo Zúñiga, hermano de el Nor
teño —comediante de altos vuelos actualmente— quien te
nía diabetes tipo II. Ambos, como su padre y su hermana,
habían estudiado aviación.

A dos décadas de su primer gran éxito (El Compayito),
Zúñiga nunca ha olvidado sus orígenes familiares y su ne
xo con el mundo aeronáutico, del que ahora se saben más
detalles a raíz de la entrevista que Yordi Rosado difundió
por su canal de YouTube.
Plagada de anécdotas hilarantes, la entrevista no tiene

desperdicio. El Norteño fue ahijado de Raúl Velasco y
en su carrera como comediante ha tratado con poderosos,
ya sean los jefes de la Familia Michoacana, los Beltrán Le
yva o la lideresa magisterial. "Es gente igual que nosotros",
explica a Rosado.

"Tenía cargas emocionales y laborales enormes", dice
sobre Elba Esther, quien a menudo bebía y en esa condi
ción alguna vez trató de seducirlo.
¿Anécdota menor? La lideresa del SNTE fue aprehen

dida por las Fuerzas Federales el 26 de febrero del 2013
en el aeropuerto de Toluca, al que había arribado —pro
cedente de San Diego, California — como única pasajera

de un Citation Encoré, matrícula XAUEF, que fue incauta
do por la entonces PGR.

Durante cinco años, Gordillo Morales estuvo bajo pro
ceso penal, acusada de defraudación fiscal y lavado de
dinero. En autos quedó constancia de que la aeronave —
valuada en 3.9 millones de dólares— era propiedad de
Comercializadora GC, la agencia de viajes que era pro
piedad de Zoila Estela Morales Ochoa, madre de la
educadora chiapaneca.

La opulencia de Elba Esther quedó capturada en libros y ex
pedientes judiciales. Ante los juzgadores, empero, mantuvo in
alterada la versión que ha repetido a lo largo de los últimos tres
lustros: tras del fallecimiento de su madre, heredó las acciones
de dos inmobiliaria y tres empresas, además de 200 obras de
arte. La riqueza de las Morales tendría sus orígenes en su natal
Comitán, donde el abuelo Rubén vendía aguardiente.
Los rastros de esa historia son difusos, ¿irrastreables?

Han pasado casi seis décadas de que Elba Esther, su ma
dre y hermana Martha Leticia, dejaron Comitán para insta
larse en el Distrito Federal.

La maestra fue absuelta tres meses antes de que conclu
yera el sexenio peñista y desde entonces ha mantenido una
discreta, pero incesante actividad políticosindical, no obs
tante sus problemas de salud y la contingencia sanitaria.

Desde entonces ha trabajado en los últimos años en el
vaciado de sus memorias. Sería la continuación de esfuer
zo iniciados hace tres lustros, cuando trató de restaurar su
reputación, dañada por un sector del panismo. Entonces,
sus cercanos querían una biopic cuya protagonista sería
Jacqueline Andere.

En el 201 8, luego de su exoneración, vino un segundo
intento que Fernando González, yerno de la lideresa
magisterial, encargó al publicista HugoScherer. La base
de esa docuserie serían las conversaciones de Elba Esther

con reporteros de El PaísMéxico. Del proyecto habría sali
do Scherer. Pero La Maestra ha trabajado con un excolabo
rador del canciller Marcelo Ebrard Casaubón.
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Rayuela

¿Será entonces que de
verdad en Morena no
hay cabida para
quienes traicionan
por capricho?
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China saca de la pobreza a 850 millones y encabeza
el máximo bloque geoeconómico del mundo

ALFREDO JALIFERAHME

EN SU CELEBRACION del año
nuevo "occidental", el mandarín
Xi Jinping exultó como uno de los
mayúsculos logros de la China co
munista haber sacado de la pobreza

a 850 millones desde hace 43 años, según el
Banco Mundial (https://bit.ly/3HwSmq9). El
mandarín Xi comentó que había vivido en el
campo y entendía el flagelo de la pobreza.

CHINA ERRADICÓ LA "pobreza absoluta"
(sic) de 100 millones de las zonas rurales gra
cias a su reciente plan de ocho años: "Gran
hazaña de China: erradicación de la pobreza
extrema, y Chiapas, ¿cuándo?" (https://bit.
ly/3FUMUNe). La "segunda larga marcha"
del Partido Comunista chino, en cuanto al
combate a la pobreza se refiere, no puede ser
deslindado de la "primera larga marcha" del
Ejército Rojo y del gran timonel Mao Zedong,
que también trajo a colación el mandarín Xi,
que culminó en Shaanxi, ni mucho menos de
su "tercera larga marcha tecnológica" que se
despliega en el espacio (https://bit.ly/3JEPzgl).
TAMPOCO SE PUEDE soslayar, en la óptica
de la metafórica "tercera larga marcha tecno
industrial", el lanzamiento del máximo bloque
geoeconómico del planeta de 15 miembros
que encabeza China: el 15RCEP, Asociación
Económica Integral Regional (sic), de los
miembros del próspero bloque de 10 países
del sudeste asiático (10ASEAN; https://bit.
ly/3pWOmcB), sumando a Japón y Sudcorea
(noreste asiático), así como a dos atípicos paí
ses anglosajones: Australia y Nueva Zelanda.
Llamó poderosamente la atención el retiro in
extremisáe India.

¿QUE, ADVENDRÁ DEL AUKUS geopolí
tico anglosajón? (https://bit.ly/3sY09r9) El
15RCEP sepultó al ATP (Asociación Trans
pacífico) forjado por Obama (https://bit.
ly/3HBTdWt). El ATP fue otro cataclismo más
de los zelotes neoliberales de la tríada aldeana
del infatuado Videgaray, el ignaro Peña y el
regio locuaz Guajardo, como también había
sido otra hecatombe el hilarante "Plan Puebla
Panamá" de la dupla Fox/Castañeda Gutman.

SEGÚN ANDREW MULLEN (AM), del
SCMP, portal chino de Hong Kong, el 15RCEP
"cubre la tercera parte de la población global y
30 por ciento del PIB mundial" que alcanzaría
50 por ciento en 2030, de acuerdo con proyec
ciones del banco británico HSBC.

EL 15RCEP ARRANCÓ el 1Q de enero con
10 de sus 15 miembros, mientras Sudcorea se
incorporará el I9 de febrero y cuatro países
(Indonesia, Malasia, Myanmar y Filipinas) de
ben ratificar todavía el tratado. Suena también
impactante que Japón haya firmado su primer
acuerdo de libre comercio en un bloque donde
participan China y Sudcorea, pese a la conspi
cua ausencia de Estados Unidos. Se trata de
un acuerdo "intraasiático" que ya supera el
comercio asiático con Norteamérica y Europa
juntos (sic).
SE CUMPLE UN sueño que China promovió
vehementemente desde 2012, con el fin de
contrarrestar la apabullante influencia de Es
tados Unidos en la región AsiaPacífico. Quizá
el momento clave haya sido en 2017, cuando
Trump retiró a su país del disfuncional ATP
al que suscribió la aldeana tríada neoliberal
Videgaray/Peña/Guajardo, carente de visión
geoestratégica. Según AM, las "importaciones
y exportaciones entre China y los otros 14
miembros del RCEP alcanzaron 1.72 millones
de millones de dólares entre enero y noviem
bre de 2021, lo que representa 31 por ciento del
valor comercial foráneo total de China", lo cual
define quién resultó el gran vencedor.
EL PORTAL RUSSIA Today aduce que el fla
mante 15RCEP constituye "una mala noticia
para los exportadores de energía de Estados
Unidos" (https://bit.ly/3sZMTEa). Dicho sea
con humildad de rigor, se asienta mi hipótesis
de hace 13 años (sic): "desglobalización y regio
nalismos" (https://bit.ly/3JGlJpk).
HOY EL MUNDO propende a una lucha de
"regionalismos" con sus respectivos bloques
comerciales: en primer lugar, se posiciona el
15RCEP (30.5 por ciento del PIB global); en
segundo, el 3TMEC (28 por ciento) y, en ter
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cer lugar, 27Unión Europea (17.9 por ciento),
según UNCTAD (https://bit.ly/3qJ0rkG).
NO HAY QUE perder de vista el peso de India
y la Unión Económica Euroasiática de Rusia
en sus próximas alianzas "regionales". ¡Llegó
el mundo de los "regionalismos"! El "centro de
gravedad" geoeconómico es hoy asiático.
http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/

A La Asociación Económica Integral Regional
de Los miembros del próspero bloque de 10
países del sudeste asiático, que encabeza

China, alcanzaría a cubrir 50 por ciento del PIB
mundial en 2030. En la imagen, puerto de
carga en La ciudad china de Haikou. Foto Afp
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ROZONES
• El draft por las gubernaturas
Novedades en los frentes: nos cuentan que en tanto se resuelve su impugnación en
contra de la designación de Salomón Jara como abanderado de Morena a la guber
natura para el estado de Oaxaca, la senadora Susana Harp ha sostenido una agenda
paralela con los dirigentes del PAN y PRD para pulsar la posibilidad de ir con esos
partidos políticos a las urnas. Se espera que haya humo blanco antes de que conclu
ya esta semana, y hasta el momento lo único que está en firme es que esos partidos
van sin el PRI, que aún no define si va con Eufrosina Cruz o el actuario Germán
Espinosa Santibáñez, el exsecretario de Administración del gobierno del estado.
En tanto que en Quintana Roo, el blanquiazul y el sol azteca mantienen en el aire
la postulación del actor Roberto Palazuelos, luego de que el gobernador Carlos
Joaquín González puso en la mesa su carta con dos nombres, ambos de mujeres.
Las cosas, nos comentan, parece que toman el tono de un emocionante draft.

• Suma casos la comisión Veracruz
Aunque José Manuel del Río Virgen se mantiene "echado para adelante", dio cuen
ta de que ha sido objeto de "situaciones incómodas" en el penal de Pacho Viejo, don
de sólo le dan una comida al día. Fue el senador Eduardo Ramírez quien dijo que,
"palabras más, palabras menos", ésos son los comentarios que le hizo el secretario
técnico de la Junta de Coordinación Política del Senado, con quien entabló con tacto
vía telefónica y quien le pidió que no lo dejen solo ante la injusticia cometida en su
contra. Esto lo reveló en la reunión de la Comisión Especial de Veracruz del Senado
que, por lo pronto, sigue sumando denuncias de presuntos abusos en temas de
justicia en la entidad, como el de Yoli García Álvarez, excomisionada del Instituto
Veracruzano de Acceso a la Información, también presa. Por cierto que, en el tema
de la desaparición de poderes, la comisión ha matizado su tono aunque, al parecer,
no ha eliminado esa vía, nos señalan.

• ...Y el gobernador revira
Y hablando del diferendo SenadoVeracruz, del lado del gobierno de la entidad tam
poco evitan los revires. Así ocurrió en la conferencia del gobernador Cuitláhuac
García, quien afirmó que le da risa la comisión de legisladores que se creó en la
Cámara alta para indagar los casos de abusos de autoridad. "No me preocupa lo que
haga un grupo de senadores. Que quede claro, no es comisión, es un grupo de sena
dores, han estado engañando a la opinión pública de que existe una comisión que
esté investigando al gobierno de Veracruz", señaló el mandatario estatal, y hasta
pidió que le pusieran la página del Senado para demostrar que ahí no aparece. "Qué
me va a preocupar algo que no existe, es un fantasma con lo que están espantando
a ustedes", sostuvo García, que no evitó sonreír en tono de burla, nos comentan.

• San Luis Potosí: ¿y las promesas?
Nos cuentan que quien comenzó a quedar mal con los notos; nos fue el gobernador
Ricardo Gallardo Carmena. Y es que este martes cumplió sus primeros 100 días al
frente de San Luis Potosí, plazo para el que se había fijado varias metas, entre ellas
iniciar la construcción de un hospital de especialidades médicas del que no se ha
sabido nada, al igual que la renovación de la Policía Estatal o la disminución de su
sueldo a la mitad, la cual tampoco cumplió pues, nos dicen, para el 2022 ganará
poco más de 105 mil pesos, el mismo monto que su antecesor. A los potosinos no
les queda más que esperar a ver si en las próximas semanas recupera la memoria
política.
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• Se enciende conflicto en la ENAH
Resulta que, este miércoles, trabajadores de la Escuela Nacional de Antropología
e Historia, la ENAH, marcharán para protestar por falta de certeza a su labor en la
institución, ya que, aseguran, el director del Instituto Nacional de Antropología e
Historia, INAH, Diego Prieto Hernández, no ha cumplido con sus promesas de
garantizar derechos laborales en la institución. Inclusive, nos hacen ver, ya se su
maron otras organizaciones a las críticas para buscar apuntalar el argumento de
que las autoridades federales van contra esa escuela. Y como ir abriendo fuego, la
Asamblea de la ENAH circuló la página donde se detalla el sueldo del director, de
por lo menos 95 mil pesos netos, que en tiempos donde piden más recursos y pre
supuesto para la propia institución, resulta en una bandera importante.

• Loretta traza su ruta en la Corte
Con un énfasis a conducirse con cero tolerancia a la corrupción, al tráfico de in
fluencias, así como al nepotismo en los 15 años que estará en el cargo, Loretta Ortiz
Ahlf asumió como nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación tras
ser ratificada por el Senado, además de que aseguró que actuará con autonomía, im
parcialidad e independencia, premisas que parecen ir en sintonía con lo señalado
por Arturo Zaldívar, en el sentido de que en el Poder Judicial de la Federación ya
no hay corrupción tolerada ni institucionalizada, o avalada o auspiciada desde arri
ba. La nueva ministra asume en tiempos en que los reflectores estarán en la Corte
cuando se aborden temas como la revocación de mandato, el uso de las Fuerzas
Armadas en labores permanentes de seguridad pública, entre otros, nos hacen ver.
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2022empieza con números rojos; po
siblemente, más que en otros años,
las próximas 52 semanas enfrentan

el más reciente embate de la pandemia,
por la variante Ómicron, con una pobla
ción emocionalmente exhausta, la infla
ción mundial al alza, una ola inexplicable
de renuncias, a la que los politólogos han
llamado "la gran dimisión".

Por si fuera poco, enfrentamos una emergencia cli
mática que parece imposible de revertir; consecuencia
de lo anterior, en los países menos avanzados, la insegu
ridad alimentaria ha aumentado y esto crea condiciones
tanto para la migración como para los desplazamientos
forzados.

Así, 2022 presenta retos y aristas que habrán de resol
verse entre los liderazgos populistas, los iliberales y los
demócratas, principalmente. Comparto las fechas de al
gunas de las citas electorales a las que vale la pena prestar
atención:

30 de enero  Elecciones generales en Portugal. La
caída del gobierno de Antonio Costa, terminó con seis
años de estabilidad política.

Febrero  Presidencia Italia. Sergio Mattarella conclu
ye su mandato en febrero y ya suenan los nombres de
los posibles sucesores; entre ellos, destacan el del pri
mer ministro Mario Draghi y el del expresidente Silvio
Berlusconi.

27 de marzo  Elecciones en Hong Kong. Carrie Lam,
directora ejecutiva de la Región Administrativa Especial
de Hong Kong (RAEHK), finaliza su mandato, aunque

podría renovarlo.
10 y 24 de abril  Elecciones presidenciales en Francia.

Emmanuel Macron competirá por un segundo mandato
que, todo indica, se decidirán en segunda vuelta.

Abril  Elecciones legislativas en Hungría. Una lista
unificada de seis partidos opositores presentará la can
didatura de Péter MárkiZay cuyo objetivo principal es
detener los avances del iliberal Viktor Orbán.

29 de mayo  Elecciones presidenciales en Colom
bia. Tres grandes alianzas políticas, que en los próximos
meses tienen que elegir candidato, aspiran a obtener la
presidencia: la izquierdista Pacto Histórico, la Coalición
Centro Esperanza y el derechista Equipo Colombia.

15 de agosto  Primer aniversario de la vuelta al poder
de los talibanes.

2 de octubre  Elecciones generales en Brasil. Jair Bol
sonaro buscará la reelección y, si el sistema de j usticia no
obstaculiza, competirá en contra del expresidente Lula
da Silva.

8 de noviembre  Elecciones intermedias en Esta
dos Unidos. Se renovarán la totalidad de los 435 escaños
de la Cámara Baja y 34 de los 100 escaños en la Cámara
Alta. Este proceso será, además, un termómetro político
para medir la fuerza BidenHarris bajo la acechante som
bra del populista Trump.

Aun sin fecha definida, no perdamos de vista el plebis
cito constitucional en Chile que busca aprobar la nueva
constitución redactada por la Convención Constitucional.

Otros países europeos que tienen elecciones en 2022
serán: Austria, Bosnia Herzegovina, República Checa, Es
lovaquia, Eslovenia, Letonia, Serbia y Suecia. En España
hay elecciones autonómicas.

2022 empieza calamitoso y desvencijado; con catego
rías políticas y sociales nuevas que se enfrentan a lideraz
gos obsoletos, adictos al poder y reacios al cambio. Au
guro que los vientos nuevos terminarán por imponerse.
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¿Fin a la impunidad?
Desde 2003 fue señalado

de liderar una red de trata

de personas, cuando era
asambleísta por el PRI. Ha sido
uno de los políticos más podero
sos de la Ciudad de México du

rante años, líder del tricolor en la
capital. Hay acusaciones de abuso
en su contra desde hace más de
una década. Él es Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre, el llamado
Rey de la basura.

Hace exactamente 10 años entrevisté a
una de las víctimas de Gutiérrez de la Torre,
una excolaborada suya.

En esa ocasión narró lo que hoy para al
gunos parece nuevo, pero que en la realidad
llevaba más de una década ocurriendo ante
los ojos de sus colegas, de sus compañeros
militantes de partido y de más personas que
lo rodeaban. Siempre con la complicidad de
su equipo más cercano.

Ésta es la transcripción de la plática que
sostuve con esta mujer para un reportaje en
Todo Personal hace 10 años.

BB: Hay muchas cosas que llegaste a ver
en ese lugar y por eso te saliste de trabajar ahí.

Testimonio Anónimo (TA): Sí, Cuauhté
moc Gutiérrez viaja frecuentemente a Cuba
y trae muchas mujeres cubanas. También hay
argentinas y las promueven a través de tarjetas
entre diputados y los mismos secretarios del
comité, son tarjetas de presentación, anuncian
a las mujeres como si fuera mercancía. Una
mujer, Maritza, conduce la Hummer de Cuau
htémoc, es la que promueve a las cubanasy es
la que viaja continuamente a Cuba.

BB: ¿Qué más me puedes decir acerca del
ambiente que se vive dentro, cerca de las ofi
cinas de Cuauhtémoc Gutiérrez?

TA: Pues hay un gran número de extranje
ras, siempre cercanas a él, pero no tienen un
puesto específico, realmente es que nadie pre
gunta ahí para qué están, pero todos lo saben.
Todo mundo le tiene miedo dentro y fuera del
partido. Hace aproximadamente un año (en
2011) hubo un operativo en el número 60 de
Puente de Alvarado, que es del Movimiento
Territorial del DF, aquí rescataron a 60 cubanas.

BB: ¿Y qué pasó con estas cubanas?
TA: A unas las deportaron

BB: ¿Y esas cubanas estaban siendo prote
gidas o más bien fueron traídas por Cuauhté
moc Gutiérrez?

TA: Así es...

La excolaboradora platicó que Gutiérrez
tenía un álbum de fotos de muchachas, que
presumía a sus compañeros. Si se portaban
bien con él, las compartía. Esta joven tam
bién dijo que en el piso de arriba de sus ofi
cinas siempre había chicas, muchas de ellas
menores de edad. No estaban secuestradas,
les pagaba por sus servicios. Al llegar el fin
de semana, según el relato, escogía a una o
dos para llevarlas de fin de semana, general
mente a la playa.
Al publicar este reportaje en Todo Perso

nal, el programa de televisión que hacemos
en ADN 40 desde hace 13 años, mi compañe
ro de programa, Jorge Fernández Menéndez,
recibió una carta en papel membretado del
partido, exigiendo que no se hablara mal del
líder del PRI en el DF y amenazándolo con
represalias. El llamado Rey de la basura ase
guró que no había enviado la carta.

Nunca revelamos el nombre de la joven
que me concedió la entrevista. Me decía que
temía por las represalias.

Esta historia fue tomada también por el
diario español El País. Se afirmó que este
hombre habría contratado a un grupo de 20
chicas para integrarlas a una red de prostitu
ción a su servicio.

El caso volvió a ser de la opinión pública
en abril de 2014. De nuevo fue denunciada
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ante autoridades la red de trata de personas
con fines de explotación sexual encabezada
por Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre. El
equipo de este hombre se encargaba de re
clutar a jóvenes de entre 18 y 32 años de edad.
Las mujeres pasaban por una serie de

filtros. En primera instancia se publicaban
anuncios en periódicos e Internet donde se
ofertaba trabajo para ser edecán o asistente
administrativa, con un sueldo de entre ocho
y 14 mil pesos mensuales proveniente de la
Secretaría de Finanzas del Partido Revolu
cionario Institucional capitalino.

La mayoría de las mujeres que se postula
ban a las vacantes eran madres solteras, estu
diantes o mujeres divorciadas.

El empleo en realidad consistía en reali
zar trabajos sexuales para el político o que lo
acompañaran a eventos públicos y privados.

Pese al escándalo, Gutiérrez de la Torre
negó las acusaciones. La entonces Procu
raduría General de Justicia de la Ciudad de
México cerró el caso en 2015, exonerando al
priista.

Hoy, Gutiérrez de la Torre está preso en el
Reclusorio Oriente, acusado por los delitos
de trata de personas, en su modalidad de ex
plotación sexual agravada en grado de tenta
tiva y de publicidad engañosa, así como por
asociación delictuosa.

El 29 de diciembre fue detenido en la casa
de su madre, ubicada en la alcaldía Tlalpan;
en menos de 24 horas el juez le dictó prisión
preventiva oficiosa y este lunes buscó te
ner un careo con tres de las mujeres que lo
acusaron.

Las defensas legales que ha tenido Gutié
rrez de la Torre a lo largo de los años siempre
aplican la misma estrategia: querer que las
jóvenes se presenten en el juzgado para ame
drentarlas y doblegarlas.

En la audiencia de esta semana, el repre
sentante de tres de las denunciantes, Héctor
Alberto Pérez, asegura que no rindieron de
claración ante la falta de garantías de segu
ridad.

El abogado de Gutiérrez de la Torre ase
gura que "se está cometiendo una aberrante
injusticia", pero el año pasado la Fiscalía de
Justicia capitalina reactivó el caso contra el
exlíder priista, por ello huyó. La Policía de
Investigación detectó que estuvo en Apatzin
gán, Michoacán; Jiutepec, Morelos y en Vera
cruz y el Estado de México.
El trabajo de investigación que hizo la

Fiscalía General de Justicia de la CDMX fue
exhaustivo, y cuando Gutiérrez de la Torre
regresó a la CDMX a casa de su mamá, al sur
de la capital, en varias ocasiones detectaron
la entrada y salida de mujeres jóvenes.

Gutiérrez de la Torre operó bajo la impu
nidad debido a que amasó una fortuna desde
que su padre, Rafael Gutiérrez, fue líder de la
unión de pepenadores en la ciudad. A él se le
conocía como Elzar déla basura. Y fue quien
lo impulsó en el medio político desde 1984,
cuando Cuauhtémoc tenía 14 años.

Mientras que su madre, Guillermina de
la Torre, también era parte del negocio, pues
tuvieron el control de la venta de desechos,
residuos y tiraderos por más de 20 años en la
Ciudad de México.
Hace diez años que salieron a la luz las

acusaciones en contra de Gutiérrez de la

Torre asegurando que manejaba una red de
trata de personas. Siempre libró a la justicia.
Y en el camino, también amedrentó a perio
distas que escribían sobre su caso. Hoy está
detenido el llamado Rey de la basura.

EL EXDIRIGENTE del PRI capitalino y exa
sambleísta fue detenido el 29 de diciembre
en un domicilio en la alcaldía Tlalpan.
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El proceso penal contra Cuauhté
moc Gutiérrez de la Torre podría
convertirse en un caso emble

mático contra la corrupción y la impu
nidad, casi 20 años después de que se
hiciera pública, por primera vez, la pre
sunta red de trata de personas que ope
raba el entonces dirigente del PRI del
antiguo Distrito Federal.

El pasado 29 de diciembre, el llamado Zar de la
basura fue detenido en un domicilio de Tlalpan, acu
sado de aquel delito, luego de que la actual Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México reunie

ra elementos para que un juez girara la orden de
aprehensión.

El caso revela una serie de inconsistencias pre
textadas anteriormente y vinculadas con la ausen
cia de procuración de justicia. Pone en duda viejas
prácticas de una simbiosis entre la clase política y
las autoridades encargadas de la procuración de jus
ticia que favorecían la impunidad en una aplicación
desigual de la ley.
"Quedó en evidencia una investigación deficiente,

omisa y lejana del deber de procurar justicia". Con
esas palabras la actual fiscal, Ernestina Godoy, sin
tetizó la actuación de sus antecesores en el cargo, de
aquella Procuraduría General de Justicia del DF.

Las investigaciones periodísticas realizadas en
2003 por el diario Reforma revelaron que Gutiérrez
de la Torre contrataba edecanes para trabajar en las
oficinas del PRIDF, pero posteriormente se les ofre

cía un pago para presuntamente sostener relaciones
sexuales con el dirigente priista.
Los testimonios fueron ratificados en 2014, en

otro trabajo periodístico que produjo la primera de
nuncia formal en la entonces PGJDF a cargo de Ro
dolfo Ríos, y que en aquel año dependía del Jefe de
Gobierno, Miguel Ángel Mancera.

En 2015, la PGJ determinó el No Ejercicio de la
Acción Penal al "no encontrar elementos" contra
Gutiérrez de la Torre.

Ahora, hay tres diferencias clave que permitieron
claridad en este caso: la coordinación con el Gobier

no local y la Fiscalía, en una terminante voluntad de
combatir la impunidad contra la trata de personas.
Además, contribuye la notable transformación y

evolución de la PGJ a FGJ, con mayor preparación
en la investigación de los delitos y convicción por
enfrentarlos sin distingo de sospechosos ni víctimas.

Las autoridades detectaron ausencia de declara

ciones de víctimas clave, insuficientes diligencias y
nula identificación de redes o vínculos.

Por el año en el que ocurrió la denuncia, Gutié
rrez de la Torre será juzgado bajo el anterior siste
ma penal, que implica un proceso que puede tardar
hasta dos años, sin que exista una sentencia firme
en su contra.

Para la defensa del Zar de la basura puede ser una
desventaja, porque no tiene acceso al procedimien
to abreviado, es decir, a que haya una terminación
anticipada del juicio para recibir una sentencia más
pronta.
Todas, evidencias de un viejo sistema que en

frenta nuevas prácticas de procurar justicia. Frente a
ellas, la determinación que en materia de seguridad
muestra la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y
exhibe Godoy en la FGJ son contundentes.
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Como a inicios de cada año, no hay
nada mejor que felicitar y desear lo
mejor para los doce meses que si

guen. La costumbre invita al optimismo y
a la reconciliación, a dejar los malos pensa
mientos y propósitos y renovar la confian
za en la vida. El verdadero milagro anual es
la vida, lo demás es menor, apenas signifi
cativo frente a la profusión de la existencia.

Frente a la realidad hay motivos suficientes para que
los buenos deseos se cumplan, para que la enmienda ad
quiera sentido, para que inauguremos el año de la mejor
manera. Luego, claro, llegarán decepciones y fracasos,
pero no como circunstancias necesarias, sino como con
secuencia de la vida misma. Merece la pena prepararse
también para adoptar esos momentos de la mejor mane
ra, como expresión de la realidad de nuestra existencia.
Como cada año habrá derrotas y victorias, pero todo se
suma a nuestra vida, a la plenitud de la existencia. Negar
la posibilidad de fracasar es negar la vida misma. Acep
tarlo es reconocerla. Los buenos propósitos y las buenas
intenciones reconcilian con la vida, pero sobre todo con
nosotros mismos. Cada quién sabe qué debe mejorar o en
qué amerita esforzarse. Pero como país también tenemos
retos que el nuevo año nos permite afrontar con el opti
mismo de los principios.

La pandemia de la Covid19 ha causado estragos en
estos meses, muchas vidas se han perdido, muchas fa
milias han vivido la tragedia, Pero el Gobierno, peor que
mejor, ha realizado una campaña efectiva de vacunación

que nos permite mirar con esperanza el futuro. Desde
luego, no se ha ido la epidemia, pero nos hemos habitua
do a vivir con ella, somos más conscientes y prudentes, y
por tanto menos expuestos a contraer el virus. No impli
ca esto que no lo contraigamos, pero sí que nuestro actuar
es más precavido. Todo indica que paulatinamente la vi
rulencia de la Covid19 cederá en su intensidad.

También en este año celebraremos elecciones decisi
vas en seis estados, en una nueva fiesta de la democracia.
Será el momento de oír a los candidatos, de evaluar pro
puestas, de contrastar idearios. Será el momento en que
los ciudadanos vuelvan a decidir quién será el ganador.
Desde aquí deseo que las campañas y los comicios se de
sarrollen en igualdad de condiciones, que no se compre
el voto, que se respete la ley de financiamiento de los par
tidos. Antes, sin embargo, tendremos que decidir sobre la
revocación del mandato del Presidente Andrés Manuel
López Obrador. En realidad, el ejercicio se antoja prescin
dible, puesto que el Presidente fue elegido por seis años,
pero al menos servirá para tomar el pulso a su Gobierno.
Esta votación exige un gran esfuerzo al Instituto Nacional
Electoral, quizás la institución ciudadana más emblemá
tica y reconocida de México. No parece que los obstácu
los que rodean a esta elección por parte del Ejecutivo y el
Legislativo sean gratuitos, pero el INE tiene la fuerza su
ficiente como para organizar una elección representativa.

A deber queda el combate al crimen organizado, ver
dadera plaga que ha vuelto a México en un lugar peligro
so y amenazado sin excepciones. Cabe esperar que el Eje
cutivo se tome en serio la seguridad de sus ciudadanos,
porque es una de sus funciones primordiales.

En fin, que el Año Nuevo ya inició, que no siendo otros
quizás podamos ser algo mejores, que tenemos retos por
delante y que todos juntos podemos hacer un mejor país.
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Concluyo el balance iniciado la
semana pasada sobre lo más re
levante ocurrido en 2021. En esta

entrega, lo internacional.
Sin duda, el acontecimiento global más importante

siguió siendo la pandemia de Covid19. A pesar de los
avances —marcadamente desiguales— en la vacunación
mundial y del reciente aval a nuevos medicamentos, las
variantes Delta y Ómicron siguieron manteniendo ocu
pado al mundo. Van documentados 290 millones de
contagios y 54 millones de defunciones. La esperanza
está en que la OMS ha declarado que este 2022 es el año
en que se superará y en el que habremos de aprender a
vivir con el virus, como otra más de las tantas enferme
dades con que la humanidad lidia cotidianamente, pero
ya sin el peligro de ser una pandemia en desarrollo.

La migración fue también un tema de la mayor rele
vancia en distintas regiones del mundo. A la tradicional
ola migrante de países africanos y de Medio Oriente, de
algunos otros asiáticos y del Triángulo Norte de Centro
américa, se sumaron los casos de Afganistán, Bielorru
sia, Haití y Venezuela, lo que implicó nuevos desafíos de
inclusión para Estados Unidos y México, así como para
muchos países europeos, particularmente Polonia.

EU inició 2021 con el asalto al Capitolio —del que maña
na se cumple un año— y el esperado fin de la infausta era
Trump. Joe Biden y Kamala Harris asumieron sus cargos
y el liderazgo interno para afrontar responsablemente la
pandemia y reactivar el papel de EU en el mundo, aun
que ciertamente Biden pagó algunos costos en populari
dad, sobre todo al cumplir acuerdos previos relativos a la
retirada militar de Afganistán, ahora asolado nuevamen
te por el régimen talibán. Nuevas tensiones con China y

Rusia —por renovados conflictos relacionados con Tai
wán y Ucrania, respectivamente— han definido la agenda
geopolítica estadounidense hacia el cierre del año.

En América se celebraron en el año muchas eleccio

nes importantes. Justin Trudeau fue confirmado como
jefe de gobierno de Canadá para un nuevo periodo; en
Ecuador hubo alternancia, con Guillermo Lasso; Perú y
Chile definieron en segunda vuelta presidencial —con
vuelcos— a particulares populistas de izquierda: Pedro
Castillo y Gabriel Boric, respectivamente; Chile, además,
votó por un nuevo proceso constituyente, con el man
dato de erradicar los enclaves remanentes del pinoche
tismo; Honduras eligió por primera vez una presidenta:
Xiomara Castro; el peronismo kirchnerista sufrió un
duro revés en Argentina; y en simulaciones electorales,
los sátrapas de Nicaragua y Venezuela consolidaron sus
respectivas autocracias. En Haití ocurrió un magnici
dio: el asesinato del presidente Jovenel Mo'ise, mientras
Cuba vivió el ciclo de protestas políticas y sociales más
importantes en seis décadas.

Líderes y activistas del mundo se reunieron en Glas
gow para la cumbre sobre cambio climático COP26. Fa
llecieron Felipe de Edimburgo y Desmond Tutu. Termi
nó la era Merkel en Alemania —y su liderazgo se extraña,
y mucho—; Israel y Japón cambiaron de primer ministro.
Sudán tuvo golpe de Estado.

Por último, tras haber sido pospuestos por un año, y
con la amenaza en vilo de la cancelación definitiva en
la víspera, finalmente tuvieron lugar los espléndidos
Juegos Olímpicos y Paralímpicos de Tokio 2020, donde
Tom Daley conquistó al mundo y Simone Biles puso la
lupa respecto a la salud mental en el deporte de alto
rendimiento.

Sólo me resta desearle al público lector un estupendo
año 2022, con los mejores deseos de salud y prosperidad.
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Las largas filas de personas de to
das las edades para someterse
a pruebas de Covid19 y su con

tagiosa variante Ómicron en labora
torios, hospitales y quioscos, parecen
confirmar que, aunque el Presiden
te y la Jefa de Gobierno de la CDMX
aseguran que no hay "alarma" ante el
incremento de casos, ellas no han du
dado en esperar a que los hospitales
se saturen o haya más decesos, razón
que se esgrime para no actualizar y re
doblar medidas de emergencia.
Al mismo tiempo, funcionarios del sector

Salud en cuyos estados se acordó posponer el re
greso presencial a clases este lunes, como lo orde
nó la Secretaría de Educación Pública, explicaron
y fundamentaron esa decisión, ante el riesgo de
que la propagación de esa peligrosa nueva varian
te de coronavirus, ponga en riesgo no solamente
a los alumnos sino al personal docente y adminis
trativo de planteles educativos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Sin control alguno, la inflación que se agravó desde
finales de diciembrey empeora hoy por las alzas des
orbitadas de producto s de primera necesidad y servi 
cios, a lo que se aunan los "gasolinazos" disfrazados

que aceleran los precios de todo lo que se transporta
y anula optimistas declaraciones mañaneras.
Por cierto que cobra actualidad aquella adverten
cia de Jorge Gaviño, diputado perredista capitalino,
publicada en este espacio el 15 de diciembre de que
la reforma al Código Fiscal de CDMX propiciaría que
en el caso de sanciones a propietarios de vehículos
que residen aquí y los emplacaron en entidades
vecinas y cuyas multas y hasta amenazas de cárcel,
pretendieran aplicarse retroactivamente.
Para muy largo va el enfrentamiento que provocó
entre el líder de los senadores de Morena, Ricardo
Monreal, y el gobernador morenista de Veracruz,
Cuitláhuac García, la aprehensión y vinculación a
proceso de José Manuel del Río Virgen, secretario
técnico de la Junta de Coordinación Política del Se
nado como presunto autor intelectual de un homi
cidio, lo que ha sido calificado de falso y un abuso
del mandatario estatal.

Del Río, militante de Movimiento Ciudadano y
hombre de confianza de Ricardo Monreal Ávila, pre
sidente déla Jucopo, fue detenido el 22 de diciembre
pasado al llegar a Veracruz, de donde es originario, y
vinculado a proceso, por lo que dirigentes y legisla
dores de ese partido se sumaron a la justa protesta
del zacatecano para exigir su libertad.
Tras detectar que algunos portales de Internet se
presentan como "agencias de viajes" para cometer
fraudes electrónicos, la Unidad de Policía Ciberné
tica de Quintana Roo redobló la vigilancia que inició
durante la temporada decembrina y que se prolon
gará a lo largo del inicio del nuevo año.
Carlos Salazar, líder empresarial, se reunió con
AMLO en Palacio Nacional, para "reactivar la eco
nomía". ¿O para ver si frenan la inflación?.
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LATINOAMERICANAS

Por Rafael
Rojas

Tres elecciones decisivas

rafael.rojas@razon.com.mx
América Latina vivirá tres elec

ciones decisivas este año.

Decisivas para cada uno de
los países que experimentarán esos
procesos electorales (Costa Rica, Co
lombia y Brasil) y para toda la región.
Las dinámicas geopolíticas de Améri
ca Latina y el Caribe, tan desfiguradas
en los últimos años, se alterarán de
acuerdo al triunfo o la derrota de unos
u otros candidatos.

Las primeras elecciones en Costa Rica mues
tran una notable pérdida de impulso del candidato
oficial Welmer Ramos. De no consolidar su candi

datura Ramos, es probable que avancen alterna
tivas más ubicadas a la derecha como las del líder

evangélico Fabricio Alvarado o la ex vicepresiden
ta Lineth Saborío. En una región en que avanza el
conservadurismo y el autoritarismo, como Centro
américa, y donde Costa Rica ha jugado tradicional 
mente un papel de equilibrio, podría afianzarse el
retroceso político.

A fines de mayo tendrá lugar la importante elec
ción presidencial en Colombia, donde medirán
fuerzas la opción de izquierda que encabeza Gus
tavo Petro, favorito en las encuestas, y varias figu
ras de la derecha tradicional, como Alejandro Char,
Enrique Peñalosa u Oscar Iván Zuloaga, candidato
del poderoso Centro Democrático, respaldado por

Alvaro Uribe y el actual presidente Iván Duque.
Dado el descenso en la popularidad de Duque,

los analistas mueven sus pronósticos entre un
triunfo cantado de Petro y un ascenso de opciones
centristas como las del exalcalde de Medellín Sergio
Fajardo, el economista Alejandro Gaviria o el sena
dor Juan Manuel Galán, hijo del asesinado líder del
Nuevo Liberalismo, Luis Carlos Galán, víctima de
la violencia desatada por los cárteles de Medellín y
Cali en los años 8o.

La tercera elección importante latinoamericana
será la brasileña, en octubre de 2022. Ésa, la más
distante, es la contienda que genera escenarios más
previsibles, por el peso que su resultado tendrá en
la correlación de fuerzas regionales. No pocos dan
por seguro el triunfo de Luiz Inácio Lula da Silva
frente al intento de reelección de Jair Bolsonaro,
pero tampoco habría que descartar en Brasil, como
en Colombia, la emergencia de opciones de centro.

Los posibles triunfos de Petro en Colombia y
Lula en Brasil darían un impulso decisivo a la nueva
ola de izquierda en la región, confirmada reciente
mente con las victorias de Xiomara Castro en Hon

duras y Gabriel Boric en Chile. Pero ese impulso
tendría un impacto diverso en la geopolítica regio
nal. El panorama de la izquierda latinoamericana es
cada vez más heterogéneo y no se traduce, como
a principios del siglo XXI, en alianzas consistentes.

Si Lula gana, después de Petro, encontraría un
horizonte protagonizado por izquierdas distancia
das del polo bolivariano. Su tendencia al respaldo
al autoritarismo en Venezuela, Nicaragua y Cuba se
vería contrarrestada por políticas como las que hasta
ahora han sostenido México, Argentina y Perú, a las
que seguramente se sumarían Chile y Colombia.
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•QUEBRADERO
No es miedo, es precaución

De nuevo estamos en el dilema de re

gresar o no a clases presenciales y a
los centros de trabajo ante la presencia ca
da vez más ruda de la variante de Covid19
Ómicron.

El punto de partida es el diagnóstico sobre cómo y dónde
se están presentando los contagios. En las grandes ciudades
las posibilidades de ello son manifiestas, no es casual que el
gobierno de la capital haya decidido suspender las fiestas
de fin de año en el Zócalo y en general en todas las alcaldías.

Sin embargo, lo que un primer momento fue una deci
sión sensata días después se ha convertido en una contra
dicción. La perfilada Jefa de Gobierno ha manifestado que
se debe regresar a clases presenciales, en una declaración
más que se suma a lo que dice el Presidente. Por un lado, se
suspenden reuniones públicas y por el otro se pide que se
regrese a clases presenciales sin considerar en dónde están
presentándose el mayor número de contagios en la Ciudad
de México.

El Presidente ha puesto de su parte. Ha hablado indis
tintamente de que las universidades "ya se pasaron" y que
tienen que regresar a clases presenciales y, por otro lado, re

clama a quienes alertan sobre el estado de las cosas a "que
no infundan miedo" ante el alza de contagios por Ómicron.
A esto se suma, como mencionamos ayer, que el multicitado
vocero dice que la variante está sobrevalorada.

Una variable cada vez más importante es la que tiene que
ver con relevancia de vacunar a los menores de edad ante lo

cual el gobierno se ha negado, siendo que en buena parte
del mundo se ha considerado como una estrategia eficaz. El
proceso de vacunación por más que diariamente nos digan
que llegan y llegan vacunas sigue siendo limitado, en Méxi
co han sido vacunados con la dosis completa arriba del 50%.

Desde donde se vea, los escenarios son contradictorios.
Estos días hemos visto en buena parte del país cómo mu
chos ciudadanos han acudido a centros de salud para ha
cerse pruebas. Será por las razones que se quiera, pero es
evidente que se están pasando por alto los lineamientos del
gobierno, lo cual es un asunto delicado porque algo están
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viendo los ciudadanos que no les cuadra en sus vidas y, por
lo tanto, están haciéndose todo tipo de pruebas sin seguir
necesariamente las pautas oficiales.

No todo el país está bajo la misma dinámica. Insistimos
en la regionalización porque las grandes concentraciones
de población son las que provocan en buena medida los
contagios.

El gobierno debe tener un diagnóstico preciso sobre el
estado de las cosas. Diariamente recibe información y tiene
un registro diario estado por estado. Debe saber en dónde
se concentra el mayor número de casos, lo cual debiera ser
ocasión para el desarrollo de sus estrategias.

No queda claro por ahora si estamos ante la inminencia
de lo que se conoce como la cuarta ola de contagios. Sin em
bargo, la situación está siendo cada vez más complicada por
el incremento de contagios y porque hay muchas secuelas
que no se acaban de conocer del todo sobre Ómicron.

Ayer se informó que se sumaron 15 mil nuevos contagios
en un día y 130 muertes adicionales, hay más de 61.000
casos activos. El número de personas fallecidas, según la
información oficial, es de 299 mil 711, número que se asegu
ra con bases que más bien podría ser el doble en función de
muchas muertes que no han sido consideradas, derivadas
del Covid y de muchas familias que no han sabido de qué
murieron sus cercanos.

Es cierto que la capacidad hospitalaria en este momento
puede ayudar a responder el escenario que se presume está

por llegar. El problema está en que todo indica que se vie
nen días aciagos y que tenemos que diseñar a nivel nacional
estrategias precisas.

Es un asunto de miedo, es un asunto de precaución.
• RESQUICIOS.

Vamos directo a una rebatinga por las firmas para apoyar
el ejercicio de revocación de mandato. Sin duda muchas de
ellas son efectivas, pero otras las quieren meter por la puer
ta de atrás; se acerca otro agarrón.

ES CIERTO que la
capacidad hospitala
ria en este momento

puede ayudar a
responder el escena
rio que se presume
está por llegar. El
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TRASCENDIÓ

Que el presidente de la Cá
mara de Diputados, Sergio Gu
tiérrez Luna, se reportó ayer
con tos persistente, pero una
saturación de oxígeno de 95,
después de dar positivo a la
prueba covid19. "Ahí la lleva
mos", señaló, luego de que la
noche del lunes presumió su re
medio casero consistente en té

de jengibre, ajo, canela y limón,
es decir, casi lo mismo que el ti
tular de Salud, Jorge Alcocer,
recetó ayer para los niños con
tagiados, más una dosis de Va
poRub. Otro que se sintió mal
y no acudió a Palacio Nacional
fue el subsecretario Hugo Ló
pezGatell, a quien el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor disculpó: "Es una gripa, no
es nada grave".

Que antes de participar en
la 22 Cumbre de Cancilleres de
la Comunidad de Estados Lati

noamericanos y Caribeños en
Buenos Aires, el próximo vier
nes, cuando México entregará
la estafeta del recién desempol
vado organismo multilateral a
Argentina, el canciller Marcelo
Ebrard hará una escala en San
tiago de Chile para saludar al
presidente electo, Gabriel Bo
ric, al que sostuvo que "México

ve con toda simpatía", por si ha
bía dudas del disenso con Ma
rio Vargas Llosa.

Que la priista Paloma Sán
chez urgió a aprobar durante el
próximo periodo de sesiones de
la Cámara de Diputados la ley
Quemón para crear un "registro
nacional de agresores sexuales
y deudores alimentarios", a fin
de proteger a las mujeres como
víctimas de violencia y a los me
nores cuyos padres se niegan a
pagar pensión, así como exhibir
a acosadores y padres irrespon
sables. Solo en 2021 hubo 887

feminicidios mientras que mil
400 niñas fueron obligadas a
prostituirse.

Que la senadora Susana
Harp, aspirante al gobierno de
Oaxaca, declaró no ser ingenua
y tener claro cómo pretende la
dirigencia de Morena vulnerar
el marco constitucional y prin
cipios partidistas para legitimar
una decisión tomada de mane

ra turbia y deshonesta, es decir,
entregar la candidatura a Salo
món Jara con un proceso de en
cuesta en duda. "Por ello, reta
mos al CEN a que nos ganen a la
buena, con transparencia y cla
ridad", dijo.^_
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En una entrevista con Alejandro Páez y Alvaro
Delgado en su programa, Los Periodistas, José
Woldenberg(distinguidointelectualderechaha
biente) hace unajustay elegante defensano solo
de la Nueva Viej a Banda TimbirINE, sino de mi

Tatanfa'taCórdovay Ciro Murayamasami donde se demues
tra que no pudieron haber tenido un mej or maestro. Con la
bocaretorcidaylosojos saltones, conteniendo la ira, apoyó a

suspadawanesenun acto de generosidad quizá digno de me
jores causas, haciendo carasy gestos sobre todo cuando se le
cuestionó sobre los muy moderados emolumentos que sus
buenos muchachos devengany que hacen palidecer a Luis
Miguel. Ya hubiera querido la mamá de Dumbo ese instin
to sobreprotector cuando el pequeño pa
quidenno estaba en peligro. A a. gomo
hubiera estado mal un ej ercicio critico res
pectoasus cachorros que, apesar de suhu
manismo y frugalidad demostrada con sus
chorromil asesores, no son hermanitas de
la caridad. Digo, por lo menos para taparle
el oj o al macho, tanta " Vistimización" no es
buena para la salud.
Bueno, a lo mej or le quieren competir a

Catémoc Gutiérrez de la Torre, amoy señor de la padrote ra
pia intensiva que, contra todos los pronósticos y en un muy
sentido homenaj e a Chayito Robles y a Ricardo Anaya, se
declaró perseguido político desde antes de que le otorgaran
el acto de formal prisión. No se vale; que haya sido señalado
por las víctimas de sus redes de tratay que las investigacio

nes periodísticas de Aristegui N oficias lo hayan dej ado bien
ensartado, no quiere decir que no tenga derecho a autopro
clamarse preso político libertad. Puro incomprendido.
Como incomprendidos son los primeros tiktokeros de

Nuevo León, Mañanita y Samuel García que, después de
pescar un marlin cual si fuera la estrella
de Tiburón 2, ahora sonseñalados por ser
parte de un cártel inmobiliario bastante
siniestro que, a su vez, habría financiado
la campaña para gobernador. Lo que ha
celagentecontalde llamar la atención.
Pero no se preocupen, al rato los de

fenderá Woldenberg que no dijo nada
cuando el Tribunal les quitó el multón
que tanto se merecían; o el otro Calde

rón que trabaja de monero y que es más calderonista que
el ex presidiente Jelipilloy que prácticamente exige que
la decoración del Aeropuerto Felipe Angeles esté basada
en caricaturas suyas, excelsas y cultas, donde el señor de
las cubanderas aparezca en todo su esplendor de vende
dor de tiempos compartidos en Iberdrola.
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En qué quedamos:
La conclusión de estudios realizados en Sudáfrica, EUy Holanda indica que el
sistema inmune de las personas vacunadas o que ya pasaron una infección por
coronavirus elimina la variante ómicron antes de que enfermen de gravedad

En la mente de Gamés solo hay
confusión. Resulta que el sis
tema inmune de las personas
vacunadas o que ya pasaron
una infección por corona

virus elimina la variante ómicron antes

de que esas personas enfermen de gra
vedad. Esta fue la conclusión de estudios
realizados en Sudáfrica, Estados Unidos
y Holanda. Así se explicaría que en varios
países haya menos hospitalizaciones y
muertes que en otras olas. Gillo leyó en su
periódico EiPa/senunanotade Ñuño Do
mínguez. De que se analizaronlos linfoci
tos, unos como glóbulos blancos capaces
de recordar un patógeno y barrerlo del
organismo durante meses, años, décadas,
incluso a lo largo de toda la vida. Aj á: lin
focitos memoriosos. Asilas casas (muleti
lla patrocinada por el licenciado Bartlett),
los expertos consideran al ómicron el vi
rus de mayor propagación en la historia.
Si Gil ha entendido algo, cosa improba
ble, el ómicron es muy malo, pero un po
co bueno siempre y cuando exista la vacu
nación completa que produce los linfoci
tos memoriosos muy buenos que vencen
al ómicron. La variante delta es muy mala
y no ha desparecido ni por equivocación.
De cualquier manera, los epidemiólogos
coinciden en que es muy pronto para sa
ber lo que aun no sabemos y muy tarde
para ignorar lo que sí sabemos. En resu
men: a buscar al linfocito memorioso, hay
que vacunarse. Lo dicho, en la cabeza de
Gilga gobierna la confusión.

No se pasen
AI parecer, Gamés no es el único que se
encuentra confundido. El secretario de

Salud, Jorge Alcocer, se ha pronunciado,
como esos oráculos que guardan silencio
durante siglos y de pronto dicen una in
quietante verdad. Yes que el subsecreta
rio indómito, Hugo López Gatell, tiene un
gripón que lo ha tumbado en la cama. Us
tedes no están para saberlo, pero Gil sí está

para contarlo: su garganta de Gilga, en ji
rones, enllamas. Yluegole dan como unos
escalofríos. Si los linfocitos memoriosos
se fueron a la cantina, la cosa se va a poner
fea. El oráculo Alcocer reconoció que aun
que hasta el momento hay 47 mil 874 ca
sos activos en el país, la hospitalización se
mantiene en 15% y las defunciones, dice,
no han aumentado, aunque según lee Gil
en sus periódicos, las defunciones sí han
aumentado, pero la verdad no es precisa
mente la divisa de las mañaneras. El orá

culo pidió a los padres mandar a sus hij os
a las escuelas y confiar en la información
que ofrézcanlas autoridades. Cuando Gil
oye la palabra confianza en la autoridad,
la gallina se le pone de piel, o como se diga.
De pasada, el oráculo le dio un coscorrón

a las universidades que aún no vuelven a
clases presenciales: "ya se están pasando".
Conceptuoso el secretario Alcocer.

Letal
No sobra decir que Gil tiene sus tres vacu
nas y la de la influenza y que trata a sus lin
focitos memoriosos como si fueran sus pe
queños y queridos hijos. Mientras Gamés
tosía y sufría ardores en la garganta leía
su periódico MILENIO. En esas páginas
encontró esta noticia: "México regístrala
mayor tasa de fatalidad durante la pande
mia de covid entre los 20 países más afec
tados por el virus al contar con un prome
dio de mortalidad de 7.5% de acuerdo con
la Universidad John Hopkins. Las cifras
difundidas ayer por esta institución des
tacan que México encabeza el listado por
cada 100 casos confirmados, con una dife
rencia de más de tres puntos con el segun
do país con mayor promedio de letalidad,
que es Bulgaria, con 4.1% (...) De acuerdo
con el estudio, en el rubro de muertes poi
cada 100 mil personas, México se encuen
tra en el noveno lugar dentro del listado de
los 20 países más afectados".
Caracho, pues entonces resulta que las

autoridades sanitarias mexicanas no lo

han hecho tan bien como dicen. Muy mal
a la hora pandémica. Con la pena, pero ya
lo sabíamos.

Gabinete de curiosidades
Fenómenos de epéntesis: en los verbos
terminados en ecer, se produce la epén
tesis de "k" en la primera persona del sin
gular del presente del indicativo y en todo
el subjuntivo según el modelo del verbo
agradecer: agradezco, agradezcas, etc. No
pertenecen a este grupo los verbos mecer
y remecer (mezo, no mezco; remezo, no re
mezco), pero sí muchos parasintéticos, co
mo anochecer, atardecer, enloquecer, en
mollecer, cnsombrccer.i^™

Gils'enva

Entonces las autoridades
sanitarias mexicanas no lo
han hecho tan bien como

dicen
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Se comprende muy bien que en
fechas como estas el Rey emé
rito prefiera volver a casa. Y se
entiende aún mejor que los es
pañoles estén de acuerdo con
esta idea. Hoy cumple años,
exactamente 84, es la víspera
de Reyes, fiesta familiar como
pocas y en la que se celebra la
Pascua Militar. Para completar
el cuadro añádase que la en
cuesta en la que se sometió a la
consideración de los ciudada

nos este exilio tan pintoresco
realizó su trabajo de campo en
tre los días 20 y 24 de diciem
bre. No hay más que hablar.
Bueno, sí, podría hablarse de

la afición de Don Juan Carlos a
determinadas debilidades bor

bónicas e incluso de la búsque
da de una afinidad onomástica

con alguna de sus amantes.
Bárbara Rey era un nombre
muy propio para una novia real,
por más que fuera un nombre
artístico, porque a ella, cuando
la cristianaron en Totana lo hi
cieron con el nombre de María

García García, que más menes
tral no lo había
en existencias.
El caso es

que el Rey emé
rito decidió un
buen día tomar

el olivo y fue a
recalar a Emi
ratos Árabes
Unidos, mien
tras una cierta
incertidumbre

recorría el país

sobre si habría

viajado a la Re
pública Domi
nicana o a la
cercana Portu

gal, donde ya
vivió su infan

cia, su adoles
cencia y su pri
mera juventud,
cuando los exi
lios eran exilios

y las dictadu
ras, dictaduras.
Pero el presi
dente portugués, Marcelo Re
belo de Sousa, no estaba por la
tarea y lo impidió.
Y los españoles se han mani

festado con bastante sentido
común sobre la cuestión. Pre

guntados si el Rey emérito de
bería volver a residir en Espa
ña, una mayoría del 33,2% opi
na que sí, otro 27,8% se
manifiesta de acuerdo si y sólo
si da explicaciones sobre sus
presuntos enjuagues fiscales y
un 28,2% estaría en contra.
Votan mayoritariamente por

el sí el PP, Vox y Ciudadanos y
lideran el no incondicional Uni

das Podemos, con el 46,5%
Una gran mayoría de votan

tes podemitas pondrían como
condición que se le retirase el
título honorífico de Rey (83,9%)
y entre los votantes del PSOE
serían una mayoría consistente
(56,3%). No hay recuerdo de
voto para los partidarios de que
se le reponga su asignación
económica, retirada por Felipe

VI a mediados de marzo de

2020, en el mismo acto por el
que renunciaba a la herencia
de su padre. Podemos (72,9%)
y el PSOE (51,5%) pondrían co
mo condición para la vuelta de
Don Juan Carlos a España que
se le retirase la condición de
miembro de la Familia Real.
Si examinamos con cierta

atención los resultados del panel
de Sigma Dos entenderemos fá
cilmente la razón de que el
PSOE y Podemos tengan tanta
afinidad en contra de la Monar

quía y que el presidente del Go
bierno haya tenido la humorada
de otorgar a Pablo Manuel Igle

sias Turrión la
Gran Cruz de la
Orden de Carlos
III en atención a
los servicios

prestados a la
Monarquía.
También se le

ha concedido a

Meritxell, mi
Meritxell, a Lo
la Delgado y a
José Luis Ába
los, como en el
pasado se les
concedió a per
sonas que sí ha
bían trabajado
por la Monar
quía, como la
Reina Silvia
Sommerlath,
de Suecia; el
príncipe Mag
nus Haakon de

Noruega, el
príncipe Na
ruhito de Japón

y el príncipe sultán Bin Abdula
ziz AlSaud, de Arabia Saudí.
En la década de los 60 se

concedió a la entonces prince
sa Sofía la Gran Cruz de Carlos

III y éste sí era un caso de servi
cios a la Monarquía que iba a
prestar ininterrumpidamente
desde entonces hasta la fecha.

Recuerdo una entrevista que le
hicieron a su marido en una te

levisión francesa en la que le
preguntaron por su mujer y él
respondió: «Es una profesio
nal». Tenía razón. Él no siem
pre estuvo a la altura.

«Los españoles
se expresan con
sentido común
sobre el regreso»

«Condecorar a
Pablo Iglesias
por servir a la
Monarquía fue
una humorada»

«Doña Sofía fue
profesional. Su
marido no estuvo
a la altura»
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17
¦ ^ n las dos entregas anteriores de esta

i columna, revisamos diferentes án
gulos del cambio jurídico en tiem

pos de la 4T. Con el inicio del año, concluiremos
este recorrido y añadiremos algunas hipótesis de
lo que vendrá.
La Suprema Corte, luego de la reforma constitu

cional de 2011, reconoció que los derechos funda
mentales no eran meras declaraciones de intencio

nes, sino obligaciones concretas del Estado. Pero de
nada sirven los derechos si no cuentan con meca

nismos de protección eficaces y accesibles. Esta idea
es uno de los mayores logros de la transición demo
crática, caricaturizada como "periodo neoliberal".
Por ello, a lo largo de los años, se crearon diversas

instituciones administrativas o autónomas especia
lizadas en la protección de derechos y se mejoró el
juicio de amparo. Ciertamente estábamos muy lejos
de la perfección, pero algo se avanzó.
Muchas de esas instituciones son ahora cuestio

nadas y esos derechos sufren retrocesos. No debe
sorprender entonces que los mecanismos de pro
tección se hayan activado, aunque su eficacia es va
riable. El Presidente ha reaccionado con diferentes
niveles de "molestia". El común denominador ha

sido la acusación de que fun
cionarios y jueces actúan en
concierto con las fuerzas con

servadoras. ¿Cómo podemos
explicar esta situación?
En el paradigma del Esta

do constitucional de dere

cho, las normas democráti
camente construidas y, en su
caso, reconocidas por los tri

bunales, constituyen el parámetro de la legalidad.

Las autoridades están constreñidas a actuar con

base en la ley. Este ideal no implica que en la reali
dad todo funcione como reloj. Las desviaciones son
"normales" y los conflictos cotidianos, pero existe
una expectativa razonable que genera seguridad y
en alguna medida certeza.
La4T opera bajo una lógica distinta. El derecho

es instrumental a la transformación que se postula
como horizonte. Cuando éste sirve, se le reconoce
y utiliza. Pero cuando se convierte en obstáculo al
cambio, entonces se reforma, se tergiversa o simple
mente se ignora.
Por eso el presidente López Obrador puede

postular sin rubor que, cuando se contraponen
justicia y derecho, hay que optar por la primera. El
problema está en que el contenido de esajusticia
no está determinado por un conjunto de reglas o
principios ex an te, sino por los dictados que en el
momento y caso concreto determine el líder, cu
ya voz expresa y traduce el sentimiento del pueblo.
Lajusticia adopta entonces un contenido material,
inestable y casuístico.
Las tendencias acrecentarán esta tensión. Habrá

propuestas de cambios constitucionales y legales,
decretos y actos voluntaristas contrarios a las leyes,
decisiones y acciones de dudosalegalidad, inestabi
lidad e incertidumbre paralos actores jurídicos, y se
generará una tremenda presiónsobre instituciones
y tribunales. Nada que augure un año pacífico.
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¦ obernabilidad democrática significa que
11 I gobierno, mercado y sociedad tengan las
^ condiciones para construir de manera
conjunta una sociedad rica, incluyente, libre y respon
sable con el medio ambiente, bajo el marco de la demo
cracia y sus valores: elecciones libres, Estado de derecho,
división de poderes, libertades garantizadas, tolerancia,
respeto a los derechos de las minorías, etc. Ese tipo de go
bernabilidad requiere de tres ejes. El primero es un go
bierno —en sentido amplio— que sabe gobernar, es decir,
que mediante políticas públicas eficaces, financiadas de
manera sustentableybien ejecutadas porunaburocracia
competente, cumple sus responsabilidades (seguridad,

bienesy servicios públicos, Estado de derecho, regulación
eficaz de los mercados, etc.) de manera exitosa.
Este eje de la gobernabilidad ha sido demolido por la

presunta 4T: la precariedad en que se encuentran muchas
secretarías por la reasignación presupuesta! (Goberna
ción, Medio Ambiente, Agricultura, Comunicaciones y
Transportes, Cultura, etc.); la austeridad exagerada que
ha propiciado la desbandada de los cuadros técnicos ca
paces (sobre todo en áreas económicasy financieras, pero
no son las únicas); el abandono de políti
cas públicas exitosas y el regreso de otras
fracasadas (monopolios en energía, la
militarización completa de la seguridad
pública), la cancelación de programas
(Seguro Popular), el cierre de depen
dencias (por lo menos 10 subsecretarías,
Indesol, Instituto Nacional de Ecología,
por citar algunas); la fracasada centrali
zación de las compras que ha producido
un desabasto criminal de medicinas.

¿Qué se puede esperar en este eje de la gobernabili
dad en 2022? Ningún cambio parabién. AMLO no rec
tifica, pues cree que todo marcha muybien, por lo que el
presupuesto de este año sigue igual de distorsionado: to
do para sus programas sociales y obras emblemáticas, y
miseriaparael resto del gobierno. Los cambios de gabine
te, si se llegan a dar, serán para garantizar lealtad al Presi
dente, no la eficacia en las tareas de gobierno. Si algún área
más muestra un fracaso rotundo (como el abasto de medi

ciñas), la militarizará Tampoco se han anunciado nuevas
políticas o rectificaciones.
Pero hay un tema que puede agravar el desgobierno.

La eventual aprobación de la reforma eléctrica en sus
términos actuales deterioraría las capacidades del go
bierno en la medida en que revivir el monopolio eléctri
co estatal se traduciría en un grave problema de finanzas
públicas, no este año, pero sí en los siguientes, porque la
CFE, sin el apoyo de las empresas eléctricas privadas,

tendría que elevar las tarifas eléctri
cas o ser subsidiada para no hacerlo.
Además de que sería incapaz de aten
der la creciente demanda de energía
eléctrica, lo que provocaría escasez y
apagones más frecuentes. Economía
en más problemas.
Por tanto, al no cambiar equipo, po

líticas ni prioridades presupuéstales,
los problemas continuarán con las

tendencias actuales: recuperación económica lenta, in
flación elevada, poca creación de empleos, finanzas públi
cas con deterioro gradual, pandemia en el filo del descon
trol, desabasto de medicinas, violencias por todos lados,
impunidad casi absoluta de criminales, pero uso político
de la j usticia para adversarios. La pregunta es si el agrava
miento de las condiciones sociales y políticas se traducirá
enun menor apoyo al Presidente, enbrotes de desconten
tos en la calle u organización y resistencia política. Eso lo
veremos la próxima semana.
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De realizarse la consulta de revocación
de mandato en los términos anuncia

dos por el consejero presidente del
INE, el ejercicio tendrá solo un tercio de controverti
ble "legitimidad".
Entrevistado el lunes por Ciro Gómez Leyva en Ra

dio Fórmula, Lorenzo Córdova sostuvo que con los mil
503 millones con que cuenta se pueden instalar "50 o
60 mil casillas".

¿No que se trata de algo tan delicado que equivale a
organizar una elección presidencial para que la ciuda
danía decida si el Presidente debe o no abandonar su

cargo por una supuesta "pérdida de confianza", según
reza la Constitución?
Laj ornada tiene dimensión federal en su más alta

expresión (la primera magistratura de la República),
para lo cual se prevé la instalación de 161 mil 490me
sas receptoras.
Un par de semanas antes otro consejero del INE,

Uuckib Espadas, entrevistado por mis compañeros
Roberto López y Héctor Zamarrón (MILENIO del 20
de diciembre) dijo que la institución, por ley, no puede
montar menos casillas de las que operaron en los co
micios federales más recientes: "El problema es que

la ley nos impide hacerlo. La ley
es expresa cuando ordena que
el número de casillas sea el mis

mo que el de la elección federal
anterior. Si el INE decidiera ma
ñana bueno, vamos a instalar 50
mil casillas¦, estaríamos violando
flagrantemente la ley", a menos
que se apruebe una reforma. "Si
un tribunal lo ordena es otra co

sa. Si el Presidente propone una reforma para que se
pueda reducir hasta la tercera parte el número de casi

llas, el INE podría hacerlo", explicó.
Al parecer se ha dado el primer pero debatible su

puesto: el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación resolvió que el INE debe seguir trabajan
do para que la consulta se realice, pero no se hizo gua
je (como la Suprema Corte al entrometerse en lo que
no le incumbe para complacer ala mayoría diputadil
morenista) con la insuficiencia de recursos y ordenó
a la Secretaría de Hacienda responder a la brevedad
al INE sobre el presupuesto que solicitó para llevar a
cabo la consulta.

Esa decisión fue celebrada por el consej ero Ciro Mu
rayama, argumentando que si el INE "no hubiera acor
dado posponer la revocación por insuficiencia presu
puesta!, no existiríala sentencia del Tribunal que perfi
la la solución al vincular ala Secretaría de Hacienda...".
De otra manera: mientras Hacienda no determi

ne si aportará o no el dinero solicitado por el Insti
tuto, por una parte, y en tanto la Suprema Corte, por
la otra, no resuelva el fondo de la controversia cons
titucional que presentó el INE por el recorte presu
puestal que le aplicó la Cámara de Diputados, todo
indica que Lorenzo Córdova se precipitó al dar por
segura la revocación con un tercio de las casillas con
templadas inicialmente.
Y también de otra manera: si la legitimidad se avala

con la tercera parte de lo que mandata la Constitución,
que se decida a mano alzada en cualquier plaza pública
si la Carta Magna sigue vigente o no...
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Analizando los dictamina
dos de Pemex de 2020 sa

co mis propias conclusio
nes sobre su situación, que quisiera
compartir con el lector.
El deseo del Presidente es dejarnos

un estado de autosuficiencia de gaso
linas donde solamente produzcamos
para nuestro sustento mientras po
demos lograr el cambio tecnológico,
periodo durante el cual no expor
taremos crudo, sino produciremos

nada más lo necesario para produ
cir nuestras propias gasolinas. El re
to del Estado mexicano es continuar
eficientando e invirtiendo en Pemex

para convertirla en una empresa que
realmente produzca a precios sufi
cientemente bajos para que el costo
de la gasolina no tenga que ser subsi
diado por el Estado, para cumplir con
su promesa de mantenerla a un pre
cio real que solamente se ajuste con
la inflación.
En 2020, basándonos en los estados

financieros audita

dos de Pemex a pesar
de los esfuerzos esta
tales de disminuir la
deuda a la mitad de

la heredada, tan so
lo el costo de ventas

representa 87 por ciento de éstas, en
parte porque la producción está dis
minuyendo y existen costos fijos que
no pueden bajar con la producción.
Si aumentamos al costo de venta to

dos los demás costos asociados como

el gasto de administración, que signifi
ca 15 por ciento de las ventas, la depre
ciación y el costo del financiamiento,

que significa otro 14 por ciento de las
ventas, mis cuentas me dan que sin
contar con el costo de refinación al Es

tado mexicano le cuesta 26 pesos pro
ducir un litro de gasolina.
La alternativa sería vender nues

tro crudo sujeto a los vaivenes de
precios, donde según mis cuentas sa
cadas de los auditados, nuestro pre
cio de equilibrio es alrededor de 92
dólares tomando todos los costos

mencionados. O sea, perdemos tam
bién vendiendo nuestro crudo, que

ha estado por debajo
de ese precio durante
los últimos 10 años.
En conclusión, con

autosuficiencia o sin

ella, nuestra petrole
ra tiene que seguirse

eficientando y el gobierno tiene que
seguir invirtiendo en ella. La alterna
tiva de la autosuficiencia es más es

table, porque no estaríamos sujetos
ni a las variaciones de los precios del
petróleo ni a que el día de mañana EU
use nuestra dependencia de gasolinas
para pedirnos algo a cambio, además
de ser una solución más limpia
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Por los años que pasé en la guerra me
acostumbré a reducir a solo unos po
cos los propósitos para cada año nue

vo. Sobrevivir, volver a mis hij as y a mi patria un
día, no perder, pese a todo, la compasión, el sentido
profundo de lo humano, mantener la esperanza
en que la paz y la vida habrían de abrirse paso; fue 
ron, casi sin variaciónalo largo de esos 12 años, las
pocas metas que en días como estos me fijaba.
Hoy, en medio del fragor del combate político

por la transformación de México, vuelvo a mi vie
ja costumbre y reduzco a tres mis propósitos pa
ra2022.

Como de sobrevivir se trata, el primero de mis
propósitos tiene que ver con la contribución que
puedo hacer a la construcción de la paz.
Si queremos que la transformación se consoli

de y perdure, hemos de avanzaren el combate ala
violencia Herencia del viejo régimen, el narco es,
con la corrupción y la impunidad, uno de los com
ponentes genéticos esenciales de ese régimen cri
minal que aun en nuestros días se resiste a morir.
Sé que la guerra es "un monstruo grande y pisa

fuerte". Sé que deja heridas que tardan genera
ciones en cerrarse y sé, también, que la paz, para
ser verdadera, ha de cimentarse sobre lajusticia.
Entiendo perfectamente que López Obrador,

quien citando a Benito Juárez ha declarado rei
teradamente que "no es su fuerte la venganza",
haya decidido no perseguir judicialmente a los
ex presidentes. Que el jefe de Estado no libre esa
batalla me parece saludable y comprensible.
Muy distinto, sin embargo, es que las y los ciu

dadanos nos quedemos con los brazos cruzados.

A quienes traicionaron a la patria, burlaron a la
democracia y se robaron o compraron la Presi
dencia. A quienes impusieron la guerray entre
garon su conducción a criminales ligados al nar
co o la usaron como coartada para el saqueo es
precisojuzgarles.
Yo no he de soltar a Vicente Fox Quesada, Feli

pe Calderón Hinojosay Enrique PeñaNieto hasta
que las autoridades correspondientes los agarren
y respondan ante la nación por sus crímenes.
Y para que nunca vuelvan a sentarse en la silla

e instalarse en ella por seis largos años hombres
como ellos, he de impulsar, en la medida de mis
posibilidades y este es mi segundo propósito, la
consulta ciudadana de revocación de mandato.

Mucho dolor y mucha sangre nos hubiéramos
ahorrado si a Calderón o a Peña hubiéramos po
dido revocarles el mandato.

Gracias al perverso amasiato entre medios y
poder, típico también del viej o régimen, es que
un payaso como Fox, un criminal como Calde
rón, un corrupto fatuo y banal como Peña hicie
ron desde el poder lo que les dio la gana.
Mi tercer propósito es continuar al lado de

quienes hacen contrapeso a los llamados "líde
res de opinión" y a los intelectuales orgánicos; le
entran al debate recio pero respetuoso, ejercen
el derecho de réplicay contienen así la avalancha
de mentiras, injurias y calumnias de todo tipo
que saturan los medios y la red.
Tres propósitos tengo, como ciudadano, para

este año que comienza: trabaj ar tercamente para
que hayajusticia, se profundice la democracia, se
conozca la verdad.
¿Y tú?—
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¦ e ha formado en el mundo

ina especie de apartheid in
P • Jf' ternacional de las vacunas,
pues las tiene en abundancia el mundo
desarrollado y el resto en escasez.
Para quienes las tienen de sobra, la

pandemia del coronavirus se volverá
pronto una endemia más, una enfer
medad recurrente pero controlada
con vacunas y pildoras.
Para los que no participan de la

abundancia, la pandemia seguirá sien
do lo que ha sido: un riesgo de enferme
dady muerte, de encierro y de pobreza,
porque la pandemia seguirá contra
yendo las economías.
En gran parte por esta distribución

desigual de los recursos para contener
la pandemia, la Fundación Gates calcu
la que los países desarrollados regresa
rán hasta en 90 por ciento a las condi
ciones de empleo y productividad que
tenían antes de la

pandemia, mientras
que los países emer
gentes o pobres re
gresarán solo a 60 por
ciento (https://econ.
st/3mVzLwO).
La variante ómicron levantó en to

do el mundo la vara que hay que saltar
para ponerse realmente fuera del apar
theid de las vacunas.

La nueva regla es que solo está
protegida contra enfermedad grave
y muerte por covid la población que
tiene tres vacunas, y la vacunación
debe alcanzar a todas las edades, in
cluidos los niños.

Tener solo una o dos vacunas no es

trivial, protege contra el virus, pero no
es suficiente para dejar la pandemia
atrás y para que los países y las eco no 
mías regresen a la normalidad, luego
del enorme daño causado por esta pla
ga a la vida económica y social.
Laparadojaes que durante 2022 el

mundo puede estar nadando en va
cunas y antivirales. Es decir, que en
cierto sentido los linderos del apar

theid quedarán sus
pendidos para quie
nes quieran cruzar
los... y para quienes
puedan pagar.
Las cifras mexica

nas de vacunación an

te este nuevo techo de la plaga registran
muy pocos vacunados con tres pincha
zos y no incluyen a la población menor
de 15 años.
La actitud de las autoridades mexi

canas frente a la nueva realidad de la

pandemia parece ser la misma de siem
pre: dejar hacer, dejar pasar, mante
nerse voluntariamente en el apartheid
(https://bit.ly/3JCgKZn).
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HayunapuertaenNY en
treabriéndose a un se
creto bien protegido de

la política antidrogas impuesta por EU
aMéxico. Tiene que ver conlaformaen
que la DEA supuestamente combate a
los grupos criminales que trafican dro
gas ilegales a territorio estadunidense.
Iván Reyes Árzate, quien aceptó ha

ber trabajado para el Cártel de Sina
loa, fue jefe de investigaciones espe
ciales de la Policía Federal entre 2008

y 2016, al mismo tiempo que encabezó
la SIU en nuestro país. ¿Qué es la SIU?
Es la Unidad de Investigación Sensi
ble en la que la DEA recluta y agrupa
de maneraencubiertaadiversos agen
tes extranj eros para realizar operacio
nes especiales en cada país.
Por lo anterior, Reyes Arzate no so

lo trabajaba bajo las órdenes de Gena
ro García Luna, quien en 2012 dejó su
cargo de secretario de Seguridad, sino
que también lo hacía en subordinación
con la oficina de la DEA en México.

Según una inves
tigación interna del
Departamento de
Justicia revelada

ayer en MILENIO
por mis compañe
ros Víctor Hugo Mi
chelyÁngel Hernández, la jefatura
mexicana de la DEA no solo no se dio

cuenta de que ReyesÁrzate tenía vín
culos criminales, sino que no hizo na
da para reportar la situación una vez
que la identificó.
Ahora, bajo la identidad de La Rei

na del programa de testigos protegidos
al cual se acogió, ReyesÁrzate podría

dar un testimonio crucial de las com

plicidades de García Luna con los cár
teles de la droga, así como también de
agentes estadunidenses asentados en
territorio mexicano.

Quizá por eso el ex presidente Fe
lipe Calderón, para defenderse de la
detención de su antiguo colabora
dor, ha declarado que confiaba ple
namente en él, al igual que lo hacían
autoridades estadunidenses, en espe
cial la DEA. De manera sutil, por aho
ra, Calderón busca compartir con EU

la responsabilidad de
haber creadojuntos
al superpolicía Gar
cía Luna.
¿Los acuerdos de

García Luna con los
cárteles eran a su vez

acuerdos respaldados por la oficina
mexicana de la DEA?, ¿corrupción pri
vada o corrupción institucional? La
pregunta es pertinente. El Departa
mento de Justicia investiga este caso
que podría detonar en una necesaria
revisión de la fracasada política anti
drogas estadunidense. La .Reina puede
abrir la cajade Pandora
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Morelos es un desastre.

No ignoro que ya anda
ba en problemas antes

de 2018, pero no cabe duda de que, a
pesar de lo que muchos pensaban, ha
bía manera de que estuviera peor.
Pero llegó El Cuau... Cuauhtémoc

Blanco. Oh sí. Nadie nunca tuvo idea

de por qué alguien como el ex futbolis
ta podría o debería gobernar una ciu
dad o un estado. Menos aún uno con

los líos de Morelos. Bueno, la coalición
MorenaPTPES sí la tuvo.
Pero llegó a Cuernavaca y luego al

gobierno de Morelos. Digo llegó por
que vive allí —aveces—, pero la verdad
es que quien gobierna es el equipo, que
en buena parte lidera quien por años
fue su representante y sigue siendo sus
manos izquierday derechay las que se
necesiten. Sanz ha estado mencionado

en investigaciones de lavado de dinero
y otros detalles por laTJIF, pero hasta el
momento nadie lo toca, ni al Cuau.
¿Por qué no? El gobernador alegó ra

zones personales que resultaron un rico
viaje a Brasil a ver cuatesy, por supuesto,
a visitar el Maracaná. Y hay fotos.
Y una foto más se publicó en estos

días de hace un par de años en la que
el gobernador/futbolista/bon vivant
aparece abrazado muy contento con
tres miembros de grupos criminales,
de esos que poco a poco van acabando
con Morelos.

Cuestionado por la prensa, Cuau
htémoc contestó muy molesto: "Me
piden muchísimas fotos y no les voy a
preguntar". Pues sí. Tiene razón.

Porque el goleador, el ídolo de tan
tos, el de la cuauhtemiña no es gober
nador por su simpatía, ni por su plan de
gobierno, ni por su facilidad oratoria, ni
su largo compromiso con alguna causa
que no sea la propia... no. Es por sus fo
tos (y videos). Fotos (y videos) de cuan
do estaba en el campo y algunas (po
cas) fuera. Y si uno llega a gobernador
por eso, ni modo de no seguir fotogra
fiándose con quien lo pida. Es más, al
guien en la prensa de Morelos debería
averiguar cuánto tiempo pasa El Cuau
tomándose fotos.
Las andanzas de Blanco y lo que des

de hace seis años ha s ucedido conla ma

nera en que los políticos hacen campaña
y se dan a conocer —fotos y fotos (algu
nos videos)—, frases cliché en redes so
ciales, etcétera, me han hecho pensar si
no será que El Cuau fue solo el primero
de lo que viene. Ciento cuarenta carac
teres, alguna animación, un par de me
mes, algo de fama previay ya está.
Si pasó en EU... no vaya a ser que un

día terminemos dando el mayor izicepo
sible a un inñuencerque, eso sí, se toma
rá muchas fotos con nosotros.
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SUBE V BAJA

OI Loretta Ortiz
| Ministro de la Suprema Corte

Asumió como ministro de la SCJN y di
jo que su compromiso es con la impar
cialidad y la autonomía. Destaca la im
portancia de las mujeres en la toma de
decisiones para la vida pública del país.

Cuauhtémoc Blanco
Gobernador de Moretos

Después de la polémica por su via
je a Brasil, el gobernador de More los
ha admitido que las personas con las
que aparece en una foto son miem
bros del crimen organizado,
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Hace mucho tiempo no re
cordaba aquel refrán so
bre la perra de la tía Cle
ta a la cual, tras el primer
ladrido —como todos sa
bemos—, le reventaron

la jeta.
Obviamente el refranero nada dice

acerca de los hechos posteriores, pues
resulta arduo imaginar explicaciones ca
ninas ante la correctiva conducta a ia

cual fue sometida 1a imprudente masco
ta, pero uno puede imaginar la carrera
entre aullidos lastimeros.
Todo esto me vino a la cabeza por una

de los más sublimes muestras de oportu
nismo del ex panista (ahora Moreno de
corazón colorado o guinda}, el abogado
Gutiérrez Luna, presidente de la Cáma
ra de Diputados, quien ante el conflicto
entre el INE y el Presidente López Obra
dor, armó la guillotina y terminó como
Marat sin la señorita Corday.
Obviamente la base de este recurso

penal es una vacilada: cómo el ciudada
no Gutiérrez Luna atestiguó un delito (el
aplazamiento, según él es delito del lesa

Constitución), denunciarlo es su deber
cívico y político.

Podría haber buscado un mejor pretexto,.
Y cuando estaba feliz de haber cumpli

do las instrucciones del Palacio Nacional y
caminaba orgulloso con su macana rumbo
a San Lázaro, el presidente de la República,
con su actitud siempre clemente, le soltó el
rapapolvos:

". .Pienso que deben ser la Corte y el Po
der Judicial, tanto el Tribunal electoral co
mo el Poder Judicial, los que resuelvan, no
penalizar nada..,"

Aquí hay una curiosa ambigüedad, qui
zá deliberada: el Poder Judicial solamente
puede intervenir en este caso, a través de
su Tribunal Electoral, por eso no se entien
de el significado complementario de la fra
se: "tanto.,, como el Poder Judicial",

Pero tras la reversa de GL, dijo:
"...Qué buena actitud... que presente

una denuncia porque él considera que es
un delito el que cometieron, y lo reflexiona
a partir de que hay una inconformidad o lo
consideran excesivo, y dice me retracto o
ya no continúa con la denuncia, no sé qué
procedimiento utilizó (yo sí se).
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"Que no va a ratificarla, entonces ya,
pero qué bien que lo hizo porque prime
ro no hay que perseguir a nadie. Liber
tad, cero represión, cero censura y no
darle motivo a estos conservadores que
andan buscando por todos lados cómo
convertirse en paladines de la libertad
cuando no lo son..."

FRAUDES EN MORENA

Imprescindible el texto de ayer de Gibrán
Ramírez en "Milenio":

(Fragmento] ",..En corto y en público
muchos me dijeron que, si el resultado de
la encuesta era que Mario Delgado, recién
afiliado al movimiento, fuera el dirigente,
por algo sería —seguramente por la volun
tad del Presidente.

"Uno de los acuerdos que hice con él a
cambio de apoyarlo a la dirigencia, una vez
que me apartaron de la competencia, fue la
creación de un departamento sólido y cien
tífico de encuestas. Mario parecía sincera
mente interesado, pero un día me dijo que
ei Presidente le pidió que las encuestas las
hiciera el equipo de siempre; descubrió la
magia del dedazo legitimado.

"En 2021, con esos misteriosos y apode
rados encuestadores, el engaño y la humi
llación se multiplicaron,

"Las encuestas para diputados federales
se falsearon casi por completo y personas
de la comisión de elecciones convalidaron
el autoritarismo de Delgado a cambio de
candidaturas para ellos o los suyos. Cien
tos de precandidatos fueron apañados por
Delgado para privilegiar la reelección de
los diputados y candidaturas para recién
llegados panistas, priistas, crimínales y po
deres fácticos.

"En varios estados se protestó ante
Delgado, se manifestó el descontento,
pero la principal preocupación era triun
far para darle la mayoría parlamentaria
al Presidente en la segunda mitad de su
mandato.

"Este 2022, el fraude mayor del ejerci
cio de designación de los candidatos por
presunta encuesta ha consistido en nom
brar candidata a Marina Vitela en lugar
de José Ramón Enríquez en Durango, al
mismo tiempo de nombrar a Salomón Ja
ra y no a Susana Harp en Oaxaca..,"

Y sigue •
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Interpretación de contratos
conforme a la buena fe

En relación con los criterios que la ley establece para la
interpretación de los contratos, en sus artículos 1851 al
1857 el Código Civil fija las reglas que han de seguirse
en caso de duda. Así se tiene que habrá de estarse a la
literalidad de las cláusulas de los contratos cuando los

términos en que se encuentren redactadas sean claros,
no dejen duda sobre la intención de los contratantes y
cualquiera que sea la generalidad de los propios térmi
nos no se entenderán comprendidas cosas distintas y
casos diferentes de aquellos sobre los cuales quisieron
contratar las partes.

Asimismo establece que si alguna cláusula admi
tiera diversos sentidos deberá estarse al más adecua

do para que produzca sus efectos; al igual que las
cláusulas de los contratos deben interpretarse las
unas por las otras, atribuyendo a las dudosas el senti
do que resulte del conjunto de todas las demás; tam
bién, que para interpretar su ambigüedad se atenderá
al uso y costumbre del lugar en que se efectúen esos
acuerdos de voluntades, y finalmente, que cuando
fuese absolutamente imposible resolver las dudas
conforme a las reglas anteriores, si ellas son única
mente acerca de cuestiones accidentales del contrato

y éste fuese gratuito, entonces se resolverá a favor de
la menor transmisión de derechos e intereses, pero si
se trata de un contrato oneroso, habrá de resolverse la
duda a favor de la mayor reciprocidad de intereses.

También, conforme al principio "Pacta sunt servan
da" (lo pactado obliga), que determina que la voluntad
de las partes es ley suprema en el acto jurídico que rea
lizan, debe inferirse que el contrato es la fuente de las
obligaciones a que se someten las partes al efectuarlo,
por lo que ha de privar preferentemente la voluntad de

éstas, incluso por sobre las propias cláusulas.
Lo anterior obedece a que en términos de lo pre

visto por los artículos 1792,1793 y 1851 del Código Civil,
el juzgador tiene la obligación de establecer la verda
dera intención de los firmantes del contrato e incluso

puede determinar que se trata de una interpretación
diversa a las de las cláusulas contenidas en el mismo,
sin que por ello deba estimarse que existe incon
gruencia externa ni interna, dado que la interpreta
ción de los contratos es a cargo del juzgador, a quien
compete determinar cuál fue el alcance de la volun
tad de los contratantes, pues su esencia no deriva de
la denominación que les confieran los celebrantes
sino de las obligaciones y derechos recíprocos esti
pulados, y para desentrañarlos, cuando no se des
prendan con claridad del sentido literal de sus cláu
sulas y que resulten de la intención evidente de las
partes, prevalecerá ésta sobre aquéllas, sin que la de
terminación que así lo establezca constituya incon
gruencia alguna.

Asimismo debe precisarse que en términos del ar
tículo 1796 del Código Civil los contratos se perfeccio
nan por el mero consentimiento, con excepción de
aquellos que deben revestir una forma establecida
por la ley, y los contratantes están obligados no sólo
al cumplimiento de lo expresamente pactado, sino
también a las consecuencias que según su naturaleza
son conforme a la buena fe, al uso y a la ley; conside
rando que la buena fe se ha definido doctrinariamen
te como un principio que obliga a todos a observar
una determinada actitud de respeto y lealtad, de hon
radez en el tráfico jurídico tanto cuando se ejerza un
derecho como cuando se cumpla un deber.

Así es el Derecho.
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Planes con la IP
Nos cuentan que el presidente López Obrador arraneó
el año con el objetivo de concretar la recuperación
económica. En ese marco, se reunió en Palacio
Nacional con el presidente del Consejo Coordinador
Empresarial, Carlos Salazar Lomelín. Hablaron de
colaboración entre los sectores público y privado, y los
planes y prioridades del empresariado.

Se quiebra alianza
Se rompió la alianza Morena, l'\ E\l y PT en
Aguascalientes. Los últimos dos partidos registraron
una coalición sin incluir al que dirige Mario Delgado.
Es decir, van a competir por la gubernatura sin los
morenistas, y ya anunciaron que abanderarán a una
mujer. Sin embargo, entre los integrantes de la 4T se
menciona que esa elección es batalla perdida.
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Receta del secretario
Otro "remedio" contra el COVID 19 agregó la 4T.
Ahora el secretario de Salud, Jorge Alcocer, dijo
que a los niños con síntomas se les puede tratar con
paracetamol, tés y Vaporub. Con eso, asegura, se les
pasará en unos tres días. Por cierto, su segundo a
bordo, Hugo López Gatell, se ausentó de la conferencia
mañanera por un "catarro".

Mudanza, en febrero
Todo indica que, a más tardar en febrero de este año,
la SEP se mudará a Puebla. Fue la secretaria Delfina

Gómez quien informo al gobernador de la entidad,
Miguel Barbosa, que está lista para el traslado,
prometido desde el inicio de este gobierno, en 2018.
Sólo falta por definir si la nueva sede estará en la
capital del estado o en el municipio de Huejotzingo.

Llegaron refuerzos
Cuadros con experiencia saltaron de la CI )M\ al
gobierno federal. Rosa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad, integró a Carlos Augusto Morales,
exsecretario particular de Claudia Sheinbaum; a
Antonio Hazael Ruíz, exsubsecretario del Sistema
Penitenciario; y a Isabela Rosales, diputada local con
licencia. Se fortalece el equipo de la jefa de Gobierno.
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DESDE
AFUERA

La competencia económico china en el mundo en
general, y América Latina en particular, va más allá
de lo comercial, ya que busca influencia política

ara un sector estadounidense, la Comu
nidad de Estados Latinoamericanosy Ca
ribeños (Celac) es un grupo aliado con la
República Popí lar China para ayudara su
penetración en América Latinay contra los
intereses de aquel país.

Para la derecha de Estados Unidos, esa
formulación es evidente en el acercamiento chino con los

países de la región, sobre todo, a través de inversiones, y el
interés externado durante la reunión que sostuvo la Celac en
México, en septiembre pasado, en la que hubo mensaje del
presidente Xi Jinping, pero no de Joe Biden.

"El Partido Comunista de China y el gobierno están bus
cando activamente fortalecer sus lazos en todo el hemisferio

occidental, en particular con elementos antiamericanos", dijo
el senador de Florida, Marco Rubio, republicano del Comité
Selecto de Inteligencia, en un comunicado publicado por el
medio derechista Washington Examinen

"Beijing busca superar a Washington en todos los sectores
y debemos tomarnos esta amenaza en serio", agregó Rubio.

El señalamiento fue provocado por un reporte en el que Evan
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Ellis, profesor de investigación del
Army WarCollege (Colegio de Guerra
del Ejército),y exmiembrodel perso
nal de planificación de políticas del
Departamento ele Estado, subrayó el
interés de China por la región

"Los chinos no dicen: 'Queremos
tomar el control de América Latina',
pero claramente establecieron una
estrategia de participación multidi

mensional que, de tener éxito, expandiría significativamente
su influencia y produciría enormes preocupaciones de inte
ligencia para Estados Unidos", dijo Ellis.

De acuerdo con The Washington Examiner, un sitio de
internet popular entre la derecha estadounidense, China
presentó un "plan de acción para la cooperación" con los
países latinoamericanos que equivale aun proyecto "integral"
para influir en la región y amenazar los intereses de Estados
Unidos, luego de una nueva cumbre con los vecinos más
cercanos a esa nación.

Los funcionarios chinos plantearon sus ambiciones a
principios de diciembre, durante una "cumbre" con la Celac,
un foro que, según The Washington Examiner, "puede propor
cionar al secretario general chino, Xi Jinping, una plataforma
para reunir una coalición de líderes izquierdistasy autoritarios
compatibles con los intereses de Beijing".

Para muchos estadounidenses, la competencia económica
de China en el mundo en general, y América Latina en particular,
va más allá de lo comercial o financiero, sino que se refleja
también en la búsqueda de influencia política y aún militar.

El interés chino en la región se refleja en cifras: entre 2005
y 2020, las empresas chinas y de Hong Kong realizaron 150
fusiones y adquisiciones en esa zona, con un valor de 83 mil
millones de dólares, superados sólo por Estados Unidos y la
Unión Europea.

Anunciaron, además, 652 proyectos de inversión por un
monto total estimado de otros 75 mil millones.

China busca

superar a EU
en todos los

sectores
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— ESTADO —
POR ESTADO

Samuel: egocentrismo extremo
Yunes y esposa ganan en tribunales
Federación ahorca a Cabeza de Vaca

os estados demostraron su profundo
priismoen las elecciones de junio pasado:
Hidalgo y Estado de México, donde sus
gobernadores, Ornar Fayad y Alfredo Del
Mazo, ganaron la mayoría de los ayun
tamientos en disputa a Morena. En los
comicios de este año, lo inteligente era

dejar al PRI local la decisión del candidato a la gubernatura.
Sin embargo, la ambición personal de Alejandro Moreno,
líder del CEN del PRI, impone sus compromisos. Alita no se
mete en Oaxaca, porque sabe que El Rey León, su padrino,
de un manotazo lo cuadricula. Hidalgo exhibió a un político
rapaz, que devora las entrañas tricolores. Pero, la pregunta es:
¿para 2023, el Eclomex, la joya de la corona, la dejará amlito a
?el Mazo o seguirá la ruta de destrucción del PRI?

NUEVO LEÓN: El ego de ¡a clase política es insultante. Para
pasar a la historia, el gobernador Samuel García, ordenó a
su Legislativo el cambio de Constitución. Justifica el cambio
porque estamos en el siglo XXI; el estado necesita una Consti
tución a su altura y que tenga la premisa que si no hay riqueza
no haya nada que repartir. El abogado de 34 años, descono
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ce los principios constitucionalesy,
como senador, no aprendió la técnica
legislativa. De horror.

VERACRUZ: Pues, a los Yunes
panistas les volvió el alma al cuer
po. El Tribunal Federal Electoral
le otorgó el triunfo de la alcaldía del
Puerto a Patricia Lobeira, esposa
del ahora exalcalcle Miguel Ángel
Yunes Márquez. Así amacizan el

control de la fuente ele riqueza que les dio a manos llenas.
¿Suerte o poder?

TAMAULIPAS: El gobernador Francisco García tendrá que
enfrentar al sector magisterial luego del recorte presupuestal
que le propinó la Federación, al bajarle 1,400 millones de pesos
para el pago de salarios de maestros. De que traen entre ojos
a García Cabeza de Vaca, se entiende, pero sacrificar el salario
de los trabajadores tamaulipecos es inmoral.

MAZATLÁN: Con un jolgorio fenomenal, el alcalde Gui
llermo Benítez, le dio la bienvenida a 2022. El gobernador
Rubén Rocha criticó ese tipo de eventos que ponen en riesgo
la salud de la población. Estiman que esta bella ciudad será
el foco rojo de Ómicron en la entidad, por la irresponsabilidad
de este tipo de gobernantes, que se reeligieran por Morena.

GUANAJUATO: Vaya escándalo que desató el presidente
del Patronato de la Feria de León, Carlos Muñoz. En un auclio
dijo que, si gana la panista Alejandra Gutiérrez, va a teñera
Lalo Ramírez (esposo de Alejandra) aquí, para controlar el
dinero. La Feria es un patronato donde nada tiene que ver la
panista, ni mucho menos su esposo. Pera queda claro que se
disputan ambos el control de un mundo de dinero.

COACALCO: La disputa entreDarwinEslava, el candidato
de Morena, que perdió la reelección en las elecciones, con
el priista David Sánchez, la recuperó en el IEEM, y la perchó
otra vez en el Tribuna! Electoral. Los dirigentes morenistas
Mario Delgado e Higinio Martínez lo acuerparon en actos
públicos, pero de nada sirvió.

Exhibió a un

político rapaz
que devora
las entrañas

tricolores
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• Floyd Mayweather
regresará al cuadrilátero a
sus 44 años, anunció que
este año se presentará en
peleas de exhibición que
iniciarán en febrero, em
pezando en Dubái, para
entretener a sus fans.

• Fue detenida la

¡nfluencer Gaby Castillo
en la CDMX, acusada de
narcomenudeo, la mujer
presuntamente pertenece
a la Unión Tepito, y es ex
novia de El Lunares, jefe
de ese grupo criminal.

• El primer ministro de
Sudán, Abdalá Hamdok,
decidió dimitir luego de
dos meses del golpe de
Estado en aquel país y de
reprimir manifestacio
nes donde al menos 56

personas han muerto.
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DEFINICIONES

«OPINIÓN

Es botón de muestro de

cómo volver complicado
lo sencillo y poner trabas
para generar burocracia
en lugar de facilitar la vida
a los ciudadanos

OCURRENCIAS
Y OCURRENTES

I caso ilustra lo absurdo. Es botón de mues

tra de cómo volver complicado lo sencillo,
| j cómo poner más trabas para generar bu
I rocracia en lugar de facilitar la vida a los

ciudadanos.

En la discusión para la aprobación de
la Miscelánea Fiscal 2022 en la Cámara

de Diputados, a finales del año pasado, legisladores de la 4T
y de la oposición gastaron litros de saliva argumentando en
favor y en contra ele la obligatoriedad de registrarse ante el
Registro Federal de Contribuyentes (RFC) para los jóvenes
mayores de 18 años.

Unos hablaban de cuidarla identidad de los jóvenes para
que no fueran víctimas de fraudes, otros aseguraban que se
trataba de terrorismo fiscal que perseguía a los chicos. Total,
que después de gritos, insultos y hasta tomas de tribuna, la
medida se aprobó. Pero lo avalado es letra muerta

Apenas en el cha tres del año, el pasado ¡unes 3 de enero, el
Servicio de Administración Tributaria (SAT) emitió un boletín
para informarque'la incorporación (dejóvenes mayores c!e 18
años) al RFC no implica que estén obligados a pagar contribu
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clones ni a presentarcleclaraciones".
Además, dice el comunicado

001/2022, "ningúnjoven será sancio
nado por no registrarse ante el Ser
vicio de Administración Tributaria".

0 sea que entre lo aprobado y
nada, no hay diferencia. Pudo no ha
berse avalado nada y esta riamos en
las mismas.

Ningúnjoven sin actividad eco
nómica está obligado ni a registrarse, mucho menos a hacer
una declaración. Tan no lo está que, no hay sanción para
quien no lo haga.

Dicho ele otra forma, lo aprobado por el Congreso es de
chocolate. Se gastaron recursos públicos para la discusión, se
gastará dinero público para la implementación de lo votado,
y la norma aprobada está de adorno.

• ••

Por supuesto que imponer una sanción era un exceso, y
resultaba ilógico obligara unjoven sin actividad económica
a registrarse, pero todo el showya nos costó un dineral. Las
ocurrencias cuestan, y los ocurrentes también.

El absurdo ilustra la necesidad ele algunos, lo mismo au
toridades del Ejecutivo (en distintos niveles de gobierno) que
legisladores, de hacerse sentir necesarios, de hacer como que
trabajan. De justificar su puesto y su salario, pues.

Es tan ilógico como la existencia de la ley seca, por
ejemplo.

Otro botón c!e muestra c!e medidas que nadie pidió, nadie
necesita y nadie sigue.

Prioridades, retosy problemas hay suficientes como para
distraernos c!e lo importante.

Sirva el ejemplo de la fallida intentona de registro clejóve
nes c!e 18 años ante el Servicio c!e Administración Tributaria,
para retratar un sistema que no tiene como prioridad a los
ciudadanos, sino las ocurrencias de quienes se dicen sus
representantes y, en el papel, quieren gobernarlos.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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El comienzo del oño pareciera poco esperanzador
en materia económica, pues los retos respecto
a la recuperación aún se encuentran lejos
"El mercado puede permanecer irracional más tiempo del
que usted puede permanecer solvente".

J.M. Keynes

n la última entrega de 2021 escribí acerca
de los comicios electorales que se llevarán
a cabo en el transcurso de este añoy cómo
llega a afectar a todas las naciones clel orbe,
mencionando que el mundo político gira
más rápido que el de Calileo. Siguiendo
esta aseveración, el mundo económico

gira más rápido que estos dos y está mucho más imbricado.
En este tenor, el comienzo clel año 2022 pareciera poco

esperanzacloren materia económica, pues los retos respecto
a la tan ansiada recuperación en las distintas regiones aún se
encuentran lejos de una estabilización. La variante Ómicron
es una de las causas para que en algunas partes del mundo
hayan vuelto a los cierres de actividades como medida de
prevención para ¡os contagios. Pero no es el único motivo de
preocupación,ya que el mundo científico alcanza a observar
que esta mutación de la COVID19 es más contagiosa, pero
menos mortal... a los mercados. Sin embargo, el mundo de
la Salud se comienza a preparar para los distintos cambios
  en el virus y sus posibles niveles de

gravedad, especulación que también
afecta en el ámbito de la economía.

Las noticias de que las mayores
potencias económicas, como China
o Estados Unidos, se sigan contra
yendo o que no alcancen los pro
nósticos ele crecimiento esperado,

no son para nada un buen augurio
para la economía mundial y mucho

menos para nuestro país. Mientras que en China se prevén
cierres en los puertos más importantes, en el país vecino la
Reserva Federal de EU ÍFecI), no se muestra muy optimista
respecto a la recuperación y, en este momento, sus mayores
esfuerzos son para contener la inflación.

Aunado a lo anterior, sabemos que el principio de cada año
impacta a los bolsillos, pues en algunos casos los excesos de
fin ele año deberán de ser soportados en los albores clel nuevo
año; los reajustes macroeconómicos también se realizan
durante este periodo; así como los pronósticos ele inflación
son más palpables durante la famosa "cuesta de enero". Esto
sucede cada año, empero, según los expertos, esta cuesta
de 2022 será un poco más empinada que en los últimos 20
"eneros", debido al incremento en el precio que han tenido
los productos básicos, así como las pérdidas de empleos y
falta de apoyos gubernamentales.

Sin embargo no todo es malo, hoy nos encontramos ante un
gran consenso planetario en que este año que recién comienza
tendrá que ser el de la recuperación económica. En la arena
loca! es una buena noticia el incremento al salario mínimo en

22 % (de 141.70 a 172.87 pesos diarios), con lo que se intenta
recuperar el poder adquisitivo de los trabajadores de nuestro
país. De igual manera, las proyecciones económicas por parte
de la Cepal para la región y para nuestro país nos colocan con
un 2.9% de crecimiento, pronósticos alcanzables y reales.

Según ¡os
expertos, esta
cuesta será

un poco más
empinada
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MALOS
MODOS

#OPINIÓN

De lo que se trota (con los
programas sociales) es
de apoyar a autócratas,
ahí, en Venezuela, en
Nicaragua...

SEMBRANDO
TIRANIAS

ace unos días, nos anunciaron que se apro
baba "de emergencia" la vacuna Abclala,
cubana. En efecto, o temblar. No es solo
que no la haya aprobado la OMS, algo que
comparte con la Sputnik o la Cansino, que,
sí, a pesarde esojustifican el harpanciza. Es
que la OMS no ha podido siquiera arrancar

el proceso de aprobación porque, en una palabra, no hay
información alguna.
La supuesta vacuna, como todo el sistema de sa

lud cubano, o toda Cuba, es un cuento bien vendido. Y es
que en Cuba no hay escrutinio externo. Todo es una ver
sión oficial: una tiranía que se evalúa sola y que deja que
sus sicofantes le hagan la chamba propagandística.

Sicofantes como LópezGatell. Si Cofepris está dispuesta a
asestarnos ese brebaje, es porque está bajo mando del Doctor
Muerte, que a su vez está bajo mando del gran defensor de la
autocracia isleña: el Presidente.
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Sabemos de la aprobación al vapórele Abclala, y que la
aprobación llegó lueguito de que el gobierno federal no renovó

los acuerdos para adquirir vacunas
de verdad.

No conocemos, en cambio, los
detalles del acuerdo por Abclala. No
sabemos si Cuba nos la vende, pues,
o si viene en calidad de la consabida

"ayuda solidaria".
Una ayuda solidaria que no es

nunca ni lo uno ni lo otro. Aquí, ya
desembolsamos una lanota.

Primero estuvo lo de los médicos que no iban a venir, que
sí vinieron y que de paso ilustran como nada la tomadura de
peí ocle la salud cubana. Esos doctores han sido rechazados
en varios países, Chiley Brasil por ejemplo, porque no cumplen
con los requisitos mínimos para ejercer.

Porsi fuera poco, nos costaron varios millones de dólares.
¿A dónde fueron a dar? A la tiranía, que a los doctores les da una
cantidad miserable para vivir en el extranjero. Por supuesto,
venir, para ellos, no es voluntario.

Pero hay más. Están los 600 millones para impulsar dos
programas en tierra socialista. Uno es Jóvenes Construyendo
el Futuro. Ja. En México, Jóvenes concluyó con números ridí
culos y con que se evaporó una buena lana, entre empresas
fantasma y etc. Con todo, México tiene todavía algo que per
mite echar a anclar el programa: empresas. Cuba, no. En la isla
hay cuatro changarrosen manos de la cúpula militar, cúpula
que, de nuevo, se embolsará el dinero, y adiós muy buenas.

El anuncio de los 600 millones tuvo lugar mientras la
dictadura se lanzaba a reprimir: un chico de 17 años, otro,
fue condenado a 20 años por gritar "Patria y vida". Bueno,
ese chico no trabajará ni en Jóvenes ni en el otro programa,
Sembrando Vida, que aquí fue un desastre y que en Cuba lo
será al cuadrado, porque se suman la incompetencia de la
4T con la del socialismo real.

Pero no se trata de sembrar papayas o plátanos. De lo
que se trata es de apoyara autócratas, ahí, en Venezuela, en
Nica ragua. Sembrando Tiranías, podría llamarse el proyecto.
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CONTRALAS
CUERDAS 

«OPINIÓN

EN LA MIRA
DEL SENADO,
LA FISCAL DE
VERACRUZ

Lo Cámara alta recibió 12 denuncias de personas
por violaciones a los derechos humanos y al debido
proceso para ser encarceladas

a Comisión Especial de Veracruz puso en
el ojo del huracán a Verónica Hernández
Ciádans, titular ele la Fiscalía General del
estado, al recibir 12 denuncias de personas
por violaciones de derechos humanos y
al debido proceso para ser encarceladas.

El 23 de diciembre el Senado anunció

la creación de la comisión para investigar abusos de auto
ridad en la entidad, y a raíz de la captura de Del Río, acusado
del asesinato de René Tovar, candidato de MC a la alcaldía
de Cazones, Veracruz. A pesar de no tener pruebas, el juez
construyó siete hipótesis para mantenerlo en prisión.

En su primera sesión del año, el cuerpo legislativo destacó
el caso de Yoli García Álvarez, excomisionacla del Instituto
Veracruzano de Acceso a la Información (iVAl), después de
ser destituida por supuesto abuso de autoridad, coalición y
ejercicio indebido c!e funciones.

Sin referir los nombres de Cuitláhuac García, gobernador de
Veracruz,y de la fiscal Hernández Giádans, fueron señalados
indirectamente de abusos c!e poder, por lo que la funcionaría
queda como la primera correspondiente de 10 casos como los
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de Del Ríoyde la comisionada c!el IVAl.
Desde 2020 se cuestionó la llega

da de Verónica Hernández al frente

de la Fiscalía, luego ele que 38 legis
ladores de Morena, PRI, PVEM, PRD
y Movimiento Ciudadano del Con
greso estatal votaron a favor de su
designación, tras deponer a Jorge
VVinckler, a quien le faltaban siete
años en el cargo.

A los minutos de su nombramiento en la Fiscalía fue a

presentarse en las oficinas: "He sido nombrada encargada
general del despacho de la Fiscalía General. Aquí está el acta
que valida mi toma de posesión. Le solicito me permita el
acceso. Todos están a mi disposición y a mis órdenes", se dio
a conocer en un video que circula en recles sociales.

Ahora, en la revisión al papel de la fiscal, también están los
casos del exalcalde del municipio ele Tierra Blanca, Tito Delfín,
preso en Pacho Viejo, y del edil electo del municipio de Lerdo
de Tejada, Ángel Vichy, capturados sin orden de aprehensión
y considerados presos políticos, así como otros 11 casos.

La fiscal Hernández Giádans es la primera responsable en
la investigación que realiza la Comisión Especial de Veracruz, y
como parte subsecuente sigue el análisis sobre la separación
de poderes en Veracruz, gobernado por Cuitláhuac García.
Además, la comisión abrió un portal para que se presenten y
documenten más casos.

UPPERCUT: Ya salieron las primeras evaluaciones de
los gobernadoresy gobernadoras del país. Llama la aten
ción Marina del Pilar Ávila, de Baja California, como una de
las mejor posicionadas, al ocupar el cuarto lugargeneral
de Mitofskyyla más alta entre ios mandatarios morenís

tas. Destacan su discurso de reconciliación, de unidad con
todos los grupos; buena relación con el presidente AMLOy
con su gabinete, y programas en beneficio de las mujeres,

principalmente. Digno de análisis.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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—A—
FUEGO
LENTO

#OPINIÓN

CUITLAHUAC
NO LEE LAS
SEÑALES

En Palacio Nacional no gusta mucho el estilo
del mandatario ueracruzano y el Senado de ¡a
República instala comisión para investigarlo

=' unque públicamente ha dicho que confía
A en el gobernador Cuitláhuac García, al

presidente López Obrador no le han gustado
algunas acciones del mandatario vera
cruzano, como el discurso que pronunció

= durante la instalación de la "nueva" Conago,
y la persecución de actores políticos.

El 16 de diciembre, en Villahermosa, mientras los otros
gobernadores hablaban de una nueva relación entre estados
y gobierno, el veracruzano mantenía un discurso beligerante.

En Presidencia tomaron nota y confirmaron sospechas.
Entre ellas, que Cuitláhuac no está leyendo las señales de
Palacio Nacional. Comete errores que se podrían revertir pronto.

No le hace caso a nadie, ni siquiera al secretario de Gober
nación, Adán Augusto López. Y, por el contrario, inició una
cacería contra políticos de todos los partidos. Lo mismo del
PAN que del PRI. Y ahora hasta de aliados de Morena, como
el caso del secretario de la Jucopo del Senado, José Manuel
del Río Virgen. Lo más simple es decir que actuó por con
signa, para asestar un golpe al senador Ricardo Monreal, el
hijo desobediente de la 4T. Pero hay quienes, en el gobierno,
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  aseguran que no es así. Cuitláhuac
actuó motu proprlo.

Primero, para quedar bien con
AMLO, metiendo a la cárcel a uno
de los hombres más cercano al za

catecano. Segundo, para evitar el
crecimiento de Del Río Virgen como
posible candidato al gobierno de Ve
racruz en 2024

José Manuel no sólo es muy cer
cano a Monreal, también mantiene una estrecha relación con
Dante Delgado, lo que lo coloca como un fuerte prospecto a
la gubernatu ra. Además, todos ellos forman uno de los grupos
más críticos del gobernador veracruzano, por una mala fama
que construyó en tres años de gobierno. Y aunque AMLO habla
de autonomía entre los poderes, Cuitláhuac modificó la ley
para incluir el delito de "ultrajes a la autoridad", el cual
utilizan en su estado para encarcelar a quienes lo critican o
promueven manifestaciones. Además de Del Río Virgen, hay
otros políticos encarcelados por el gobierno del morenista:Yolli
García, expresiclenta del Instituto ele Acceso a la Información.

También Tito Delfín, excandidato a la dirigencia clel PAN;
Gregorio Gómez, excandidato clel PRD a Tihuatlán;y Rogelio
Franco, diputado clel PRD. Azucena Rodríguez, exc ipi taca
perreclista; Ornar Ramírez, alcalde electo de Cazones; Nicolás
Ruiz, candidato a Minatitlán; Fabián Cárdenas, alcalde electo
de Lerdo de Tejada, así como Ramón Ortiz, lídertransportista.

Sobre esto y el caso clel secretario técnico de la Jucopo en
el Senado, AMLO ha declarado que lo único que espera es que
haya justicia. Pero en privado, la gestión de Cuitláhuac está
bajo el escrutinio de Palacio Nacional. Y el Senado instaló ayer
la Comisión para darle seguimiento al caso de José Manuel
y otros presos políticos en Veracruz.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda:"Podemos estar
ciegos para lo evidente, pero más ciegos para nuestra
ceguera".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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AQUI EN EL
CONGRESO

Por Joso Vntonio Cliávcz

No esta muerta denuncia contra consejeros
Ayer en el INE retumbó la voz del presidente de la Cámara de

Diputados, Sergio Gutiérrez por salir al aire de nueva cuenta la denun
cia en contra de seis consejeros, entre ellos su mandamás Lorenzo

Córdoba, en la Fiscalía General de Alejandro Gertz Manera.
El diputado presidente habló para aclarar que la denuncia que interpuso y

que no ratificó, no quiere decir, como lo interpretaron los consejeros
que quedó sin efecto, no, les restregó que se sigue por oficio, es decir que
sigue caliente la cosa.

Cuando evitó ratificar esa denuncia, las voces defensoras junto con el
Consejero Ciro Murayama arremetieron que reculó por la presión que ejer
ció la ciudadanía, los propios partidos políticos y grupos de todos sectores.

Desde luego que no cayó nada bien al diputado presidente porque detec
tó que las declaraciones del Consejero Murayama estaban plagadas de mala
leche para confundir a la opinión pública y por eso decidió romper el silencio.

Eso sí aprovechó también para decir que no es nada personal como tra
tan de hacer creer y que nada tiene que ver tampoco que sea por decreto o
dirección de venganza partidista.

Obviamente que eso no se lo puede creer ni su personal que le armó la
demanda porque para nadie es secreto que hay un pleito encarnizado entre
el INE con el Presidente López Obrador.

La línea del que manda en Palacio Nacional es desarticular ese consejo
porque está totalmente en contra del proyecto de la transformación. No le
perdonan que les haya tirado las candidaturas de Félix Salgado Macedonio
para gobernar Guerrero y el de Michoacán, Raúl Morón.

Esa acción del INE y que llegó a ratificar el Tribunal Federal Electoral fue la
gota que derramó el vaso de agua para que el Presidente diera el manotazo
y buscar llevarlos ajuicio político.

Que decir que les recortaron el Presupuesto al INE que soltaron
en reacción su rebeldía con la cancelación de la revocación de mandato.

No les resultó porque ahora la Suprema Corte del ministro presidente,
Arturo Zaldfvar resolvió que deberán llevar esa Consulta con los recursos
que se tengan.

El propio líder del Senado, Ricardo Monreal, uno de los políticos más con
ciliadores en el plano de los morenos, llamó al INE que tiene dinero suficiente
para realizar esa Consulta que no hay pretextos.

En síntesis, podemos adelantar que los Consejeros no pueden cantar
todavía victoria pues el terreno jurídico les marca que siguen con un pie meti
do en el problema de rejas y otro en la calle.
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RIESGO DE RUPTURA EN MORENA EN DURANGO, OAXACA Y Q. ROO
Las demandas al interior del partido de Morena de los aspirantes de Oaxaca,
Durango y hasta Quintana Roo inconformes por la designación amañada que
se conoció desde antes de la encuesta, están en la línea de quedar sin efecto
ante el inicio del proceso de este sábado 8 de enero.

No crea que es un asunto menor porque si no se atiende le puedo adelan
tar que tanto en Durango José Ramón Enríquez así como Quintana Roo con
Marybel Villegas prácticamente estarán con un pie en la calle.

En ambas entidades se corre el riesgo que Morena se le complique el
triunfo por la fractura que registrará la salida de ambos aspirantes, por cier
to los dos senadores.

Marybel Villegas está casi amarrada con Roberto Palazuelos para ir en
alianza con Movimiento Ciudadano de Dante Delgado y le puedo adelantar
que el nivel de popularidad del Diamante Negro oriundo de Tulum y la estruc
tura de la Senadora si se concreta pueden dar la sorpresa.

CON BUENOS OJOS NUEVO DIRECTOR DE SEGURIDAD PRIVADA

Para las Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada
que encabeza Salvador López Contraras cayó bien y les deja buen sabor
de boca la llegada de Ignacio Hernández Orduña como nuevo director de
Seguridad Privada en la Secretaría del gobierno federal a cargo de Rosa
Isela Rodríguez.

Basta recordar que la mayoría de las industrias, negocios, infraestruc
tura han ocupado los servicios de la industria de Seguridad Privada, por ello
esta asociación que agrupa unas mil 300 empresas de este sector que ante
la demanda existe la necesidad de contar con un regulador que tenga la ex
periencia. Como dato generan más de 700 mil empleos.

Fecha: 05/01/2022

Página: 7

Area cm2: 307

2 / 2

Columnas Políticas

Aquí, en el Congreso / José Antonio Chávez

José Antonio Chávez

Costo: 7,797

Página 4 de 7



Zaldívarysu bla,bla, bla
POR CATALINA NORIEGA

Al Presidente de la Suprema Corte de
Justicia, se le desgastó el discurso.
Su compromiso de acabar con la
corrupción y reformar al Poder
Judicial se esfuma, frente a la realidad
de jueces de línea. El aparato se vuelve
justiciero, sumiso a los caprichos del
emperador de Palacio.
Mientras la sociedad se

desespera por la falta de resultados
de Tribunales en los que duermen
pilas de expedientes añosos, éstos
resuelven casos al vapor, cuando
hay intereses creados de por medio.
Son tantas las injusticias contra
ciudadanos inocentes, muchos de
los cuales se pudren en una cárcel,
sin ni siquiera recibir sentencia, que
existe un clamor generalizado, con
la exigencia de cambio.
Hay casos que escandalizan,

como el de Rosario Robles.

La inquina de un par de juececillos
de undécima, la mantiene en
prisión, cuando tendría que tener
su proceso en libertad.
Y no es que los mentecatos

de marras se manden solos: son

individuos de consigna, obedientes
a lo que les dictan, carentes de ética
y profesionalismo.
Varios magistrados les han

llamado la atención por su negativa
a liberar a quien sufre en carne propia

la venganza del tlatoani.
Un tlatoani que jamás le perdonó

su relación con el argentino, Carlos
Ahumada, quien hizo públicos los
videos de Bejarano, Imaz y demás
secuaces corruptos de AMLO,
recibiendo billetes.

Un tlatoani que se cobra la factura
de lo que considere cualquier afrenta
en su contra y que está lleno de odio
y resentimientos hacia aquellos
que, según su peculiar mentalidad,
evitaron que llegara a la máxima
jefatura nacional, en sus dos
campañas previas. Siempre busca
culpables de sus fracasos y desastres,
antes que reconocer sus errores.

Rosario podría ser culpable de
algunos cargos relacionados con la
Estafa Maestra del Peñanietismo,
pero tiene derecho a un proceso limpio,
apegado a la norma y en libertad.

Lo demás, asquerosas revanchas
del todopoderoso.

Otra mamarrachada similar es la

denuncia penal que, el mandamás
de la Cámara de Diputados, Sergio
Gutiérrez, presentó contra seis
consejeros del Instituto Nacional
Electoral, por retrasar la Revocación
deMandato,entanto no seles ampliara
el presupuesto para hacerlo.

La mentada consulta, capricho
inaudito del tabasqueño, que
costará más de tres mil millones

de pesos, va por determinación de

la Suprema Corte y del Tribunal
Federal Electoral.

Inconcebible intentar someter a

juicio a quienes actuaron de acuerdo a
sus convicciones, con la libertad que les
da el cargo que ostentan. Un intento,
por parte de Gutiérrez, de quedar bien
con un AMLO, que le paró los pies, en
vista de la estupidez del interfecto.
¡Con semejantes lacayos,

innecesarios los enemigos!
La tercera pifia de pavor es la de

la aprehensión y encarcelamiento
de José María del Río Virgen, brazo
derecho de Ricardo Monreal. Se

le acusa en falso del crimen de

un compañero de Movimiento
Ciudadano, sin una prueba. En este
tema, venganza del desgobernador
veracruzano, Cuitláhuac García,
incompetente a más no poder,
individuo que jamás debió llegar a
un cargo que le queda inmenso.

Indignante manipulación de la
justicia, con acusaciones falsas,
maquinando delitos o incumpliendo
con las normas de un proceso. Jueces
de pacotilla, a los que se debería
expulsar de un caigo para el que no
tienen ni la ética ni la solvencia moral.

A ver si Zaldívar y su Consejo de la
Judicatura espabilan y meten al orden
a quienes no merecen una toga.

catalinanq@hotmail.com
@catalinanq
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El narco vive en Morelos;
carpetazo al robo en Sectur

orelos ha sido refugio del narcotráfico siempre.m; El abatimiento de Arturo Beltrán Leyva en los departamentos
Altitude de Cuernavaca en diciembre de 2009 mostró cómo el crimen

opera y vive en ese estado.
El Barbas, La muerte, El botas blancas y El Jefe de Jefes le apodaban.
Era el hermano de Alfredo Beltrán Leyva El Mochomo, detenido en 2008 y

por quien rompieron con Joaquín El Chapo Guzmán, capo del cártel de Sinaloa,
para el que operaban.

Lo acusan de traición.
De ponerlo, como se dice en el medio.
Edgar Valdez Villarreal La Barbie, aquel malandro que sonreía cuando fue

presentado por la entonces Policía Federal, era el operador de Arturo hasta
que fue detenido en 2010 en La Marquesa, Estado de México, en el gobierno de
Felipe Calderón Hinojosa.

La Barbie operaba en Morelos, donde, incluso intento disputar el mando del
cártel a El H, Héctor Beltrán Leyva, hermano de Arturo, detenido en Querétaro
e internado en el penal del Altiplano, de donde salió por un infarto para morir
en un hospital de Toluca en 2018.

Ahí, en Temixco, fue asesinado Juan Francisco, hijo de Javier Sicilia
Zardain, al salir de un bar junto a un grupo de amigos.

Fueron ejecutados siete en total.
Los asesinatos fueron atribuidos al cártel de los Beltrán Leyva.
A partir de ese momento, Sicilia Zardain integró la organización Movimiento

por la Paz con Justicia y Dignidad, que se fue apagando en el sexenio de
Enrique Peña Nieto hasta, prácticamente, quedar en el limbo en el actual
gobierno, porque Andrés Manuel López Obrador no lo soporta por sus críticas.

Por eso, Cuauhtémoc Blanco Bravo está obligado a esclarecer cómo se
tomó la fotografía con los tres presuntos líderes del narcotráfico que se
publicó el martes en El Sol de México.

El gobernador de Morelos dice que se ha tomado muchas fotos y que no le
pregunta a quien se la solicita a que se dedica o quién es.

Acaso tenga razón, por ser un futbolista ya retirado de fama mundial en el
América, fundamentalmente, y en la selección mexicana.

Ayer, al reaparecer tras su vi^je de fin de año a Brasil solicitó licencia para
ausentarse por motivos familiares dijo que es víctima de guerra sucia, de los
narcopolíticos.

Y dijo que la foto no fue tomada en su casa, en Tabachines, a donde no
metería delincuentes.

No sería la primera ocasión que el crimen y el narcotráfico se involucran en
la política.
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Basta recordar al h(jo del exgobernador de Michoacán, Fausto Vallejo
Figueroa, del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Rodrigo Valido Mora El Gerber fue exhibido en reuniones diversas
echando chela con Servando Gómez Martínez La Juta, líder de Los Caballeros
Templarios, comentando y decidiendo la situación política de Michoacán.

0 cómo en Tamaulipas, los exgobernadores Manuel Cavazos Lerma, Tomás
Yarrington Ruvalcaba, Eugenio Hernández Flores, Rodolfo Torre Cantú y hasta
el actual Francisco Javier Cabeza de Vaca han sido investigados por presuntos
nexos con el narcotráfico.

Yarrington está preso en Estados Unidos y Hernández aquí, en espera de
ser extraditado.

Y ejemplos sobran.
De ahí la relevancia de que Blanco Bravo explique y responda a las máximas

del periodismo: cQué, quién, cuándo, cómo y por qué?

El robo que nadie vio
dRecuerda el robo en la Secretaría de Turismo que nadie vio ni oyó?

Del que le platiqué hace dos semanas. Se llevaron computadoras y tarjetas
con vales de fin de año. Nomás 13 mil 300 pesos cada una.

Ricardo Enero Noriega Zamudio, administrador general en el edificio de
Viaducto, en la colonia Escandón, dejó el cargo.

El atraco fue la gota que derramó el vaso.
Arrastraba una serie de irregularidades.

Carpetazo
La Fiscalía capitalina, por cierto, concluyó que se alteró la escena del crimen
por lo que los peritéues carecían de contundencia.

Diez casos de Covid
Ahí mismo, se detectaron diez casos de Covid19.

Son parte de esta cuarta ola que ya se vive, pero se niega,

Vamonos: La ausencia de Hugo LópezGatell ayer en la mañanera fue por una
gripe y tos.

Debe informarse si está contagiado de Covid otra vez.
La primera vez al menos conocida se perdió misteriosamente hasta que

se filtró la información.

albepmontmex@yahoo.es @albermontmex
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¿Y la autoridad?
Mientras que el gobernador de
Chiapas, Rutilio Escandón,
parece seguir de vacaciones, la
situación en la entidad se torna

muy preocupante en este inicio
de año. A la crisis por enfrenta
miento registrado en la comuni
dad de San Andrés Puerto Rico,

en el municipio de Altamirano,
Chiapas, que continúa con la re
tención de más de 30 personas,
se sumó el día de ayer la agresión
a una mujer de nacionalidad rusa
por un grupo de manifestantes
originarios del municipio de Ox
chuc, quien se negó a pagar una
"cuota" por transitar la carretera

OcosingoSan Cristóbal de Las
Casas. Este hecho, nos hacen ver,

no es aislado, ya que los bloqueos
en las vías son comunes en la

entidad, e incluso ya se tienen
identificados lugares en donde
se instalan retenes en los que
se obliga a lo&conductores a
pagar cuotas. Y ante todo esto, el
Gobierno estatal, nos dicen, sigue
volteando hacia otro lado.

Oposición busca
'revivir* programa
En el Congreso de la CDMX, la
oposición va a intentar retomar
el proyecto Médico en tu casa,
dicen los que saben, que de haber

mantenido este programa en
medio de la pandemia se pudo
haber reducido el número de

fallecimientos en las 16 alcal

días, por ello es que Nora Arias,
dirigente local del PRD lo quiere
revivir, ya que fue un acuerdo
políticosocial cuandocrearon la
alianza por la ciudad, así que en
breve retomarán en el Legisla
tivo local este tema frente a la

amenazan por Ómicron

Zaldívar marca

el camino para la paridad
Durante su discurso tras la se

sión solemne por la investidura
de Loretta Ortiz como ministra,

el presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

Arturo Zaldívar, celebró el he

cho histórico de que por primera
vez haya cuatro ministras en el
pleno, pero dijo confiar en que
con los próximos nombramien
tos se logre la paridad de géne
ro, lo que fue tomado como una
postura abierta a que se siga por
ese camino. Y es que, en 2024
el propio Zaldívar dejará su
puesto, lo mismo que Luis María
Aguilar Morales, por lo que ese
año podría haber un pleno, por
primera vez,;con más mujeres
que hombres. El camino ya está
marcado:

Fecha: 05/01/2022

Página: 3

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 34,676

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


TEMEN REBASE POR

CUARTA OLA Y COBERTURA

UNIVERSAL RECUPERABLE
Las autoridades de Nuevo León

están en alerta por las repercu
siones que podría haber en las
próximas semanas ante la cuarta
ola de COVID19 en la entidad, no
sólo en materia de salud, también
económica.

Apenas ayer, la secretaria de
Salud, Alma Rosa Marroquí»,
reconoció que las siguientes dos
semanas serán determinantes

para saber si el aumento en los
contagios por coronavirus en
el estado termina rebasando

al sector salud al aumentar las

hospitalizaciones más allá de la
capacidad de las clínicas, sobre
todo, tomando en cuenta que en
algunas se tuvo que disminuir la
capacidad de atención debido a la
infección de personal.

Esta vulnerabilidad podría
generar afectaciones, pues basta
observar cómo los módulos para
realizarse la prueba de COVID19
han estado abarrotados en los

primeros días del año, lo que
coincide también con un alza en

los contagios reportados, lo cual
podría hacerse más pronunciado
en los siguientes días.

Será este jueves, después de
hacer una evaluación sobre la

incidencia de casos, cuando la
Secretaria de Salud defina sise

mantienen las actuales recomen

daciones sanitarias, o bien, se
comienzan a aplicar más restric
ciones, un escenario que no está
del todo descartado.

Otro factor muy importante,
nos dicen, que será tomado en
cuenta será la posible afectación
que podría haber a la actividad
económica en caso de que se
vuelvan a endurecer las medidas

y es que ya se contempla que
ciertos sectores en la industria, co
mercios y servicios tengan reper
cusiones en su operación por el
número de contagios en distintas
áreas. Vienen días complicados.

COBERTURA UNIVERSAL

RECUPERABLE

El gobernador Samuel García
firmó ayer un convenio con el
Hospital Universitario de la
Universidad Autónoma de

Nuevo León para la cobertura
universal para niñas, niños y
adolescentes con cáncer, que no
cuenten con servicio médico.

Pero el mandatario dijo que
sería un ganarganar, pues la
inversión de 230 millones de

pesos se haría a través de un
fideicomiso, y ya que el paciente
que reciba esté sano, podrá
contribuir con el pago de sus
impuestos para cubrir este
servicio. Claro, cuando se trate de
una persona activa laboralmente,
si es el caso.

Llama mucho la atención que
Samuel, quien también dijo sen
tirse conmovido, piense en "recu
perar" el dinero que, por cierto, no
es de él, sino de la ciudadanía que
paga sus impuestos.

Es positivo que se cree un fidei
comiso que pueda ser auditado
en aras de la transparencia, pero
son negativas las formas y los
dichos.

Para la secretaria de Salud, Alma Rgga
Marroquín, lassiguienfcs efe® semanas
serán determinante®
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RED
COMPARTIDA
FALTÓ A SU PALABRA
En el piiiner día hábil del año

2022, la Universidad de las
Américas Puebla amaneció

aún bajo el control de los
agentes de la policía munici

pal y de la policía auxiliar de ese estado;
por lo que se confirma que las instalacio
nes de la institución no han sido entrega
das a la administración de la rectora Ce

cilia Anaya Berríos, tal y como lo prome
tió a la comunidad de alumnos y padres
de familia el gobierno de Luis Miguel
Barbosa; esto como resultado de una
reunión efectuada el pasado 9 de di
ciembre. Aunque los encargados de ha
cer esta promesa fueron la secretaria de
Gobernación de la entidad, Ana Lucía Hi
lls Mayoral, y el titular de Educación Pú
blica, Melitón Lozano, la desconfianza de
los estudiantes recae directamente sobre

el gobernador, quien ya tiene en su haber
diversas rencillas con las universidades.

Todo indica que una empresa
incumplida logró colarse como
proveedora del aseo paia la
Secretaria de Relaciones Exte

riores (SRE), de Marcelo
Ebrard, y es que Gott und Glück S.A. de
C.V. fue elegida nuevamente para la lim
pia de las oficinas en Ciudad de México
sin importar que su propuesta económi
ca para 2022 tomó como referencia solo
a 228 afanadores, mientras que la solici

tud era por 237, dicha falta habría sido
suficiente para que no fuera tomada co
mo opción viable, tal como sucedió a
otras interesadas que cotizaban precios
por debajo. De acuerdo con diversas ver
siones, la bendición para que continúe
con el servicio tendría origen en la direc
tora Administrativa, Evelyn López, ade
más de en la directora de Adquisiciones y
Contrataciones, Isis Aldbai Flores.
Menuda muina nos dicen

que trae el gobernador de
Hidalgo Ornar Fayad,
contra la dirigencia nacio
nal del PRI. Sucede que

desde hace meses el gobernador y el PRI
estatal venían perfilando a un candidato a
modo en el estado (nadie sabe si a modo de
perder o modo de ganar) para las próximas
elecciones. Tras el aviso sobre que el can
didato de "Va Por México" en Hidalgo lo
pondrá el PAN, todo parece dicho. La opo
sición en México parece cada vez más de
sunida y Morena cada vez más fuerte,

uez otorga amparo a dueño de pre
dio en la Ribera de la Sabana en

Acapulco, la alcaldesa de AcapulcoJdeberá obedecer la orden de sus

pender la obra vial que afecta al
o de este predio, el señor ManuelQuen

Bayo Martínez, y la alcaldesa Abelina
López Rodríguez ha hecho caso omiso
por lo que se espera sea notificada de su
grave falta que le podra incluso perder la
legitimidad de su cargo público.
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PODER CIUDADANO
CARTA A LOS REYES MAGOS
2022

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Queridos Reyes
Magos:

Como habitan
te de la Ciudad de

México, quiero
pedirles para este 2022, que los
vecinos sigamos siendo el gran
motor que da impulso a la 4i ur
be más grande del mundo; que
nuestro políticos y gobernantes
dejen de estar viendo solo sus
intereses políticos y de partido
y se pongan a trabajar por me
jorar nuestra comunidad.

Que los mandos policiales
dejen de extorsionar a sus pro
pios policías pidiéndoles cuo
tas hasta por las patrullas, para
que estos a su vez dejen de
morder a los conductores de

manera descarada y cínica.
Que todo lo que pagamos los
automovilistas en tenencias,
verificaciones, placas, licen
cias de conducir, tarjetas de
circulación, y multas, se desti

nen a mejorar nuestras vialida
des, y que la Jefa de Gobierno
ayude al Presidente a cumplir
su promesa de acabar con los
baches que ya son cráteres.

Que los peatones y ciclistas
tengamos condiciones dignas y
seguras para caminar y transi
tar por nuestras calles y ban
quetas, y se castigue ejemplar
mente a traileros, microbuse
ros, taxistas y ahora motoci
clistas, que en su mayoría son
los que ocasionan accidentes
mortales.

Que se acabe con la violen
cia intrafamlliar y que haya
justicia para todas aquellas víc
timas que aún rebasan el 97%
de impunidad cometido princi
pálmente contra mujeres, adul
tos mayores y niños. Que la Pis
caba termine con la corrupción
que aún impera en su interior.
Que no haya complicidad entre
crimen organizado y policías.

Que los Alcaldes dejen de
hacer negocios millonarios con
construcciones que son ilegales

y que solo violentan nuestra
convivencia vecinal, agotan el
agua y cometan la criminal tala
que es la más grande en la his
toria de nuestra ciudad.

Que los Diputados Locales,
Federales, y Senadores de la
Ciudad de México dejen de
holgazanear en el Congreso
con sueldos de escándalo, y
que por fin empiecen a legislar
leyes que sea en beneficio de
la ciudadanía y se acabe con
tantas injusticias que se co
meten a diario, como los abu
sos de bancos y comercios que
literalmente asaltan en despo
blado sin que nadie proteja al
consumidor.

Que el ómicron no sea de
vastadoi y que no nos confie
mos ni nosotros ni el gobierno,
porque así nos ha ido, y no hay
para cuando termine esta pan
demia.

Y que haya mucha salud,
salud, y más salud para todos,
más en tiempos de la 4" ola.

Twitter: <5>floresaquino
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VALLE DE
MÉXICO
COMPADRAZGO EN MUNICIPIOS

RUBÉN PÉREZ

Como nifios con juguete
nuevo están los nuevos

funcionarios de los gobier
nos municipales del Estado
de México. En redes socia

les pululan las selfies o los autorretra
tos de síndicos, regidores y directores
de área, lo mismo que alcaldes y alcal
desas que dicen "servir al pueblo". Pe
ro más allá de vanidades personales,
que al paso del tiempo solo quedan co
mo voracidades insaciables, es neces
ario mencionar que nuevamente se
privilegiaron las estructuras burocráti
cas con sellos de mafias, plagadas de
compadrazgos y ainiguismos. Y es que
el aparato de gobierno en los ayunta
mientos sigue rebanándose como pas
tel, en favor de los cotos políticos que
envuelven a los alcaldes. Ahí está, por
ejemplo, Halnepantla, donde se perci
be claramente la mano de diversos ac

tores políticos. De hecho, con el ama
siato PRI, PAN, PRD era de esperarse el
acomodo de gente que no necesaria
mente está capacitada para los cargos
que ocupan. Lo mismo sucede en Eca
tepec, municipio en el que repitió
Morena, donde la mayor virtud para

ocupar una dirección de gobierno es la
"lambisconería", pero lo peor es que la
pirámide gubernamental es una espe
cie de rendición de tributo a la ineíi

ciencia. También Naucalpan tiene lo
suyo, personajes que a lo largo de la
historia han hecho de la administra

ción pública un instrumento de lucro
personal o de grupo. Las universidades
están llenas de gente talentosa, y son
solo tres ejemplos de gobierno munici
pales que prefieren seguir las inercias
del pasado, en lugar de emprender
proyectos con gente preparada y pro
fesional.

A RENGLÓN SEGUIDO
APENAS arrancó la administración del

alcalde de Coacalco, David Sánchez Isi
doro, y la violencia contra la población
lo recibió con los brazos abiertos. Asesi

natos múltiples marcaron el inicio del
gobierno, en un hecho que ciertamente
no sorprende porque Coacalco siempre
ha estado bajo el control de mafias...
OPTIMISTA como de costumbre, aun
que surrealista como dirigente del PRI,
Alejandra del Moral asegura que hay
condiciones para que una mujer llegue
a la gubematura mexiquense.

Fecha: 05/01/2022

Página: 6

Area cm2: 140

1 / 1

Columnas Políticas

Rubén Pérez, Valle de México

Rubén Pérez

Costo: 4,043

Página 4 de 6



SIN PROTOCOLO
¿OPOSICIÓN UNIDA?
JOEL SAUCEDO

Hacia el distante 2024 y en
pleno auge del "tapadis
mo™ se tejen diversas va
riables entre aspirantes y
partidos.

Pero de lo que no hay duda es que la
oposición unida obtendría el triunfo
con un candidato único.

Bajo cualquier combinación y
quien sea el candidato del PRIPAN
PRDMC, es factible alcanzar la victo
ria. De otra manera, la oposición desu
nida sería vencida por uno de los aspi
rantes fuertes de Morena, Marcelo
Ebraid o Claudia Sheibaum.

Bajo ese escenario, en el más re
ciente sondeo, el canciller Ebrad le lle
va ventaja a la jefa de gobierno, 39%
contra 33%.

El senador Ricardo Monreal va en

pique dentro de Morena, con 5% de
aceptación. Es increíble que Gerardo
Fernández Norofia logre 6%.

Lo anterior es lo que publica la sép
tima medición de Los Presidenciables

2024 de la empresa C&EResearch.
En el PAN, se disparó la aceptación

de Ricardo Anaya, quien de ninguna
manera está en el imaginario del pa
nismo para que sea su candidato.

Santiago Creel se ubica como el
más rezagado. Parece que nada le ayu
dó tocar la puerta de Palacio Nacional
en busca de diálogo.En el PRI, se man
tiene en la delantera Enrique de la Ma
drid (26%); le sigue el senador Miguel
Ángel Osorio Chong (20%) y Manlio
Fabio Beltrones (19%). Lejos está Ale
jandro Moreno (8%), quien paradóji
camente detenta el control del Revolu

cionario institucional. Y quien les lleva
años luz a sus competidores en MC, es
Luis Donaldo Colosio (50%). Lo siguen
Enrique Alfaro (27%) y Samuel García
(15%). Según estos datos los aspirantes
de una alianza opositora a Morena con
fuerza son: Colosio con 40% y Anaya
con 32%. En otro escenario, cualquier
otro aspirante de los mencionados
perdería ante Ebrard o Sheinbaum.

¿Se unirá la oposición en 2024?
PROSPECCIÓN... La Asociación

Mexicana de Empresas de Seguridad
Privada (AMESP) que preside Salvador
López Contreras vio con buenos ojos el
nombramiento de Ignacio Hernández
Ordufia como director de Seguridad
Privada de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana.

Twilíer: @JoelSaucedo
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* a supina ignorancia, o inca
lí pacidad extrema de com
AJpncnsión del (des) gober
nador de Veracruz, Cuitláhuac
García, le hace retar socarrona

mente al Poder Legislativo Fe
deral, representado por el Sena
do de la República, y declarar a
los cuatro vientos que la Comi
sión Especial, encabezada por
Dante Delgado y creada para
a tender el desgobierno en aque
lla entidad, es patito.

Es un reto mayúsculo, como
aquel de rascar/e los desos al
tigre sin malla de protección, y lo
hace porque se siente protegido
por el mismísimo JLMLO, quien
dijo que confia en él, y a partir de
ahi el susodicho cree que puede
hacer lo que le venga en gana,
incluyendo encarcelar a sus ene
migas y enemigos políticos.
Al buen Cuitláhuac se le olvi

da que el tiempo y la distancia
siempre ponen a cada quien en
su lugar, y que su tiempo de
dizque gobernador tiene fecha
de caducidad. Pero eso será al

tiempo.

Ayer nos enteramos que una
encuesta de aprobación le da
apenas 33.S por cienío y ocupa
el lugar 29 de los peores gober
nadores del país. Pero eso tam

bién le vale gorro, pues tiene el
cariño del aquel que habita en
un palacio y no es rey.
Por lo pronto, ayer se reunió la

Comisión Senatorial que analiza
el caso Veracruz, a cargo del
también jarocho Dante Delga

do, quien ante los medios nacio
nales expuso textualmente:
"Un grupo de trabaja debida

mente instalado, de acuerdo al
mandato del Pleno de la Junta de
Coordinación Política del Senado

de la República. Los casos de
abusos de autoridad y violación
flagrante de derechos individua
les y humanos, lamentablemente
se convierten en práctica cre
ciente. Se están documentando

distintos casos y es preocupante
la situación que se vive en eJ esta
do (Veracruz).
"El Grupo de Trabajo de la

Comisión, autorizó abrir un por

tal para recibir y documentar ¡as
quejas, asi como la instalación de
una Mesa de Trabajo en el Sena
doy en el estado para hacer aco
pio de denuncias que se docu
menten debidamente y legal
mente sin agraviar a nadie, sino
que propicie el auténtico Estado
de derecho que todos exigimos.
"Lo dijimos desde el primer

momento, todos los casos serán
documentados. No habrá un solo

caso en el que se haga aprecia
ciones subjetivas ni dichos, sino
efectivamente comprobados y
comprobables. En el caso de José
Manuel del Río es importen fe hoy
destacar que no es un hecho ais
lado. Hay múltiples violaciones
que deben tener cauce legal y
político.

"Ustedes y nosotros conocimos
el comunicado de los hijos del
licenciado José Manuel del Río,
donde gueda de manifiesto que
no existe ninguna prueba que
señale como autor intelectual y el
juez de control Francisco Reyes
Contreras reconoció que no
existe ninguna prueba, literal
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Hasta aquí la cita de Dante
Delgado. Pero quien también
salió al paso, en declaraciones a
los medios, fue la senadora Üax

calteca Beatriz Paredes Rangel,
guíen, entre otras cosas, llamó
la atención a atender los casos

de injusticia en la entidad.
La senadora dijo que es nece

sario que se recupere plena
mente el Estado de derecha en

Veracruz, asi como erradicar el

ambiente de intranquilidad,

acoso y miedo que impera en
la entidad.

En entrevista, la legisladora
aseguró que hay abuso de auto
ridad por parte de las autorida
des estatales. "Me parece que
por ahí hay gente que está
actuando en condiciones de falta

absoluta de respeto a la ley y
ejerciendo de manera táctica
posibilidades de amago, de ame
naza y luego de detención o de
juicios injustos".

Destacó que hay una serie de
irregularidades que saltan a la
vista y que reflejan un proceso
de descomposición en el com
portamiento de las autoridades
judiciales e investiga lorias en
el estado de Veracruz.

Lo dicho, el reloj de la justicia
avanza inexorable en Veracruz.

Tarde que temprano caerá el tira
nito, asi, en chiquito, porque a dia
rio exhibe su pequeñez mental.
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De Ruiz Cortines a López
Obrador: Tapados y lealtades

Díaz Ordaz, Echeverría, JLP y MMH: En el
antiguo régimen hegemónico, el fiel de la balanza informaba a
su sucesor con seis meses de anticipación sobre su decisión.
Esos fueron los casos de Adolfo Ruiz Cortines, José López
Portillo y Miguel de La Madrid. Respecto al mandatario
veracruzano, el 1 mayo 1954 solicitó al secretario del Trabajo y
tocayo, Adolfo López Mateos, impulsar la creación de la
Confederación Regional Obrera y Campesina (CROC) a la
cual se integraron la Confederación Proletaria Nacional, la
Confederación de Obreros y Campesinos de México,
Única de Trabajadores y Nacional de Trabajadores. El
mexiquense aseguró su nominación al conjurar la amenaza de
huelga general derivada de la devaluación del peso, asi como
la conciliación de 2 mil 957 conflictos obreropatronales.

Adolfo López
Mateos,
expresidente
de México
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¿Un tapado?: Esa práctica fue inaugurada en el quinto año
de gobierno de Ruiz Cortines, quien mantuvo oculto el nom
bre de su sucesor para evitar que se frustrara la candidatura
del aspirante de 1ia clase trabajadora'. Con un golpe de timón
rompió la tradición que el sucesor fuera el secretario de
Gobernación, cargo ocupado por su sucesor en el Palacio de

Enriques, Ángel Carbajal, para designar a López Mateos,
quien al ser destapado por la CROC y CTM en noviembre 1957
dejó su cargo para registrarse como candidato presidencial del
PR1 al que se sumaron sus aliados Auténtico de la Revolución
Mexicana (PARM) y Nacionalista Mexicano (PNM) este últi
mo manejado desde la Secretaría Particular de Los Pinos,

Su Candidatura: ¿Por qué Ruiz Cortines creó el tapa
dismo? Porque le favorecieron las circunstancias y al no con
tar con la simpatía de su antecesor en el Palacio de Ehríquez,.
Veracruz, lo invitó a asumir la Secretaría de Gobernación a la
muerte de su primer titular e historiador Héctor Pérez
Martínez, quien fue el verdadero Hapado' del presidente
Miguel Alemán. El 30 de junio 1948. Ruiz Cortines asumió su
encargo para tres años después, el 13 octubre 1951 convertir
se en el candidato presidencial del PRI y dejar en el camino al
regente capitalino Fernando Casas Alemán, segunda carta
del alemanismo pero vetado por el general Lázaro Cárdenas.

López Mateos: En la antesala del destape, Ruiz Corti
nes comentó al secretario del Trabajo: "El buen político es leal
a la causa". Fue el mexiquense quien trazó las lineas generales
de la campaña pausada y ordenada que comprendió todas las
capitales de los estados y los dos territorios de Baja California
y Quintana Roo. Con la logística de su tocayo Ruiz Cortines
logró que sus discursos permearan en el ánimo de jalíRrigri
ses, capitalinos, veracruzanos como neoleoneses porque que
ría una elección clara en la difícil contienda vs. el general
revolucionario Miguel Henriquez Guzmán apoyada por la
Federación de Partidos del Pueblo (FPP) una corriente de
generales y políticos desplasados por el alemanismo y líderes
agraristas cardenistas, exgobernadores y los revolucionarios
Marcelino García Barragán y la esposa del general Lázaro
Cárdenas, Amalia Solórzano. Ese bloque, igual que Morena
AMLO 2015, formaron una amplia base popular centrada en
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la efectividad del voto, igualdad de derechos, la moralización
de la administración publica y el cambio de las políticas eco
nómica, agraria y laboral que favorecían al gran capital e inter
vención del Estado a favor de los empresarios.

Adolfo Ruiz
Cortines,

expresidente
de México
¿Tapado 2024?: Con base en los criterios sucesorios,
Ruiz CortinesLópez Mateos y la nominación emergente de
Henriquez Guzmán, posiblemente el 79 presidente Andrés
Manuel López Obrador, adelantó en su conferencia de pren
sa de noviembre en Quintana Roo: "Cuando se decida quién
será el candidato de nuestro movimiento voy a apoyar a quien
gane la encuesta, hombre o mujer, a ese lo voy a apoyar, claro,
sólo con mi voto porque no puedo utilizar los recursos públicos
para beneficiar a un candidato o partido", El cuarto año del pre
sidente AMLO es propicio para recordar a los seis notables
"El buen poütico(a) es leal a la causa" y bajo ese principio ya
corren las apuestas sobre quién es realmente puntero (a) en el
segundo tercio.
Alemania: Este viernes cumple un mes como noveno can
ciller de la posguerra en Alemania el exministro de Finanzas de
Angela Merkel y socialdemócrata Olaf Sholz. En la Unión
Europea sin Gran Bretaña persisten las preguntas: ¿Cuál será
su estilo de gobierno y qué pueden esperar de Sholz los alia
dos de Alemania? La era Sholz marcó el fin de 16 años en el

poder de Die Frau Merkel y el regreso del Partido Socialde
mócrata, cuyo precursor fue el exalcalde de Berlín y también
canciller Willy Brandt, quien en 1985 viajó a México donde fue
recibido por el presidente de la Comisión de Relaciones Exte
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riores de la Cámara de Diputados y exembajador ante la India,
Luis Dantón Rodríguez. Sholz asumió el liderazgo del nuevo
gobierno alemán con una votación en el Rundes tag que conta
bilizó 399 votos a favor contra 312 y 3 abstenciones. Sholz y
su esposa Britta Ernst, la cual es ministra de Educación del
estado federado de Brandemburgo cuya capital, Postdam lúe
residencia de ambos. En su juventud siguieron las enseñanzas
de Brandt, autor de los pequeños pasos entre Oriente, Occi
dente como el Informe Brandt donde puso de manifiesto el
continuo deterioro de las relaciones entre Norte y Sur que lle
varon al expresidente José López Portillo a convocar la
Reunión del Diálogo Norte Sur en la antesala a la designación
de Miguel de la Madrid como su candidato presidencial.
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La vioLencia hacia la alcaldesa de

Amanalco, María Elena Martínez

Robles, quien recientemente se
pasara a Las filas de Morena es
reprobabLe y debe ser castigado con
severidad. De necho, se han levan
lado Las voces de muchos morenis

tas en contra del síndico municipal
Miguel Ángel Lara de La Cruz y un
grupo de agresores que impidieron
que tomara posesión deL cargo
en elpaLacio munícípaL, porque eL
machlsrno impera y ver auna mujer
gobernar Les incomoda.

L_a presidenta municipai María
Elena Martínez» aL salir deL hospi
tal en donde La atendieron tras los

goLpes, pidió protección aL gobierno
íederaL y del Estado de México, pues
asegura temer por su vida y seña
Ló directamente aL sindico Miguel
Angel Lara de la Cruz así como a
Salvador Salgado Román. Hum
berto Salgado Román fíery "N"
Noe Vera Alvarez Gerardo Loreto.
Bernardo Lucas Gómez como sus

agresores directos.

EL coordinador de La bancada more

nlsta en la LXI Legislatura Local Mau
rlLio Hernández González so Licitó a

La Fiscalía mexiquense actuar con
prontitud y tomar medidas precauto
rias a favor de La aLcaLdesa, para evitar
que se incremente la vloLencia por
diferencias poLítlcas, pero sobre todo
de género y aseguró que La aLcaLdesa
morenista cuenta con la solidaridad y
el respaldo de La bancada.

La vioLencia hacia la alcaldesa de

Amanalco, María Elena Martínez
Robles, quien recientemente se
pasara a Las filas de Morena es
reprobabLe y debe ser castigado con
severidad. De necho, se han levan
lado Las voces de muchos morenis

tas en contra del síndico municipal
Miguel Ángel Lara de La Cruz y un
grupo de agresores que impidieron
que tomara posesión deL cargo
en elpaLacio munícípaL, porque eL
machlsrno impera y ver auna mujer
gobernar Les incomoda.

L_a presidenta municipai María
Elena Martínez» aL salir deL hospi
tal en donde La atendieron tras los

goLpes, pidió protección aL gobierno
íederaL y del Estado de México, pues
asegura temer por su vida y seña
Ló directamente aL sindico Miguel
Angel Lara de la Cruz así como a
Salvador Salgado Román. Hum
berto Salgado Román fíery "N"
Noe Vera Alvarez Gerardo Loreto.
Bernardo Lucas Gómez como sus

agresores directos.

EL coordinador de La bancada more

nlsta en la LXI Legislatura Local Mau
rlLio Hernández González so Licitó a

La Fiscalía mexiquense actuar con
prontitud y tomar medidas precauto
rias a favor de La aLcaLdesa, para evitar
que se incremente la vloLencia por
diferencias poLítlcas, pero sobre todo
de género y aseguró que La aLcaLdesa
morenista cuenta con la solidaridad y
el respaldo de La bancada.

La Fiscalía mexiquense informó vía
redes sociales que ya atiende el
tema de Las agresiones a La alcalde
sa Amana Leo.

Y aL que no Le ha ido nada bien en
redes y con 13 propia gente es al al
calde de Metepec Fernando Flores
quien como aLguna vez lo dijimos se
ve muy prllsta y Lo demuestra con
ese equipo que Lo rodea. Primero
fue muy criticado por convertir la
presidencia municipal en espacio
"PetFriendLy" personaLy Luego al
acudir a escuchar a la gente que
espera para hacer su pago de pre
dial, ya que le redamaron porque
Los hacen esperar más de una hora
en el frío o en el sol y como siem
pre ocurre, hay mucha gente de La
tercera edad, que es La que va Los
primeros días deL año a pagar.
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Una ventana de opinión
Marco A. Escalante Ñuño
Un relato escalofriante
Lo leí en internet, se los com

parto:

"Me llevó a un bosque, a un lu
gar aislado. Y me gritó: '¡Pon tus
manos sobre el árbol!'"
"Yo lloraba, gritaba y le rogaba

que no me hiciera daño".

"Él me dijo que no mirara y co
menzó a cortarme las manos '.
Esta es la historia de la rusa

Margarita Gracheva, de 26 años,
víctima de la violencia de su es
poso.

La Corte Europea de DerechosHumanos le acaba de dar la ra
zón, dictaminando que el gobier
no ruso le debe oagar una com
pensación de US$450.000 por la
laxitud de las leyes sobre violencia
doméstica del país.

En diciembre de 2017, después
de dejar a los niños en la guarde
ría, el ahora exmarido de Marga
rita, Dmitry Grachev, la llevó a un
bosque en las afueras de Moscú.
Allí le hizo torniquetes en sus bra

dos manos con unzos y le cortó las
hacha.

Después de eso, la llevó sangrado
al hospital y les dio a los médicos
una caja con la mano derecha de su
esposa. Luego se entregó a la policía.

El caso de Margarita puso en relie
ve los poco severas que son las leyes
rusas sobre violencia doméstica, lue

go de que en 2017 varios delitos fue
ran eliminados del código penal bajo
el gobierno deVIadimir Putin.

Un mes antes de que Margarita
fuese atacada con el hacha, su espo
so la había amenazado con un cuchi
llo.

"Él tomó un cuchillo y lo puso en
mi garganta. Y repetía: '¡Admítelo!
¿Me estás engañando o no?", le dijo
Margarita a la BBC en 2018.

"Cuando fui a la policía estaba se
gura que vendrían al día siguiente y
fiarían algo. Pero no fue así'
"El policía me dijo:'Tú y él harán

las paces. Esto no es importante'. A
principios de diciembre, el caso se
cerró. Tres días después, me llevó
al bosque y me cortó las manos",
contó.

En febrero de 20 ¡7, el Congreso
ruso eliminó algunas de las leyes
del código pena' que castigaban el
abuso domestico.

Las primeras agresiones en las
que la víctima no es hospitalizada
va no se tratan como delitos pena
íes y se redujeron las penas.
Esta decisión motivó varias pro

testas de activistas en las calles de
Rusia.

Un informe de la organización
Human Rights Watch (HRW) ad
viertio que

Desde el gobierno ruso desesti
maron el reporte de HRW dicien
do que decenas de entrevistas no
representan la realidad del país.

En el caso de Margarita, como en
el de muchas otras mujeres en Ru
sia, el abuso físico comenzó cuan
do su marido empezó a pegarle.
Al principio "pensé que sucedía

algo extraño. Se calificó solo como
un caso administrativo y no un de
lito. Le pegas a alguien y solo eres

penado con una multa".

El exmarido de Margarita fue
a juicio acusado de secuestrar,
amenazar de muerte y herir gra
vemente a su esposa.

El hombre fue condenado a
14 años de prisión. También se
le prohibió el acceso a sus dos
hijos.

"Mis hijos no saben lo que
pasó. Piensan que tuve un acci
dente. Es difícil para ellos. No sé
cómo se lo explicaré", dijo Mar
garita.

"Para mí, lo mejor hubiera sido
ue le dieran cadena perpetua,
so me mantendría segura. Si él,
eventualmente, vive cerca, eso
no será seguro ni para mi ni para
los niños".

"Mi mano izquierda se perdió
en el bosque. La encontraron
más tarde. Estaba destrozada
con los huesos rotos en ocho
partes. Me trasplantaron piel y
venas", relató Margarita.
Los médicos le cosieron su

mano izquierda en una opera
ción que duró unas 10 horas.
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Cierran filas
La comisión especial para investigar la existencia de proba
bles abusos de autoridad y violaciones al Estado de Derecho
en Veracruz arrancó en el Senado con el apoyo de todos los
grupos parlamentarios. Aunque el caso del secretario téc
nico de la Junta de Coordinación Política, José Manuel del
Río Virgen, es el más mediático, los legisladores analizarán
decenas de expedientes que, nos aseguran, reflejan la des
composición política y social del gobierno de Cuitíáhuac
García que hace que los veracruzanos incluso transiten con
temor. Se espera que una vez que inicie el periodo de sesio
nes se avance en más evidencias sobre el delito de ultrajes, el
cual es declarado como inconstitucional. ¿Será?

INE a contrarreloj
Todo parece indicar que los consejeros del INE pronto
tendrán noticias de que se llegó al conteo de más de 2.7
millones de firmas válidas para solicitar la consulta de revo
cación de mandato, por lo que, con el ordenamiento de los
tribunales, prácticamente tienen dos meses para organizar
el ejercicio ciudadano, que es similar a una elección fede
ral. Sin el dinero suficiente y contra el tiempo, hayquienes
dudan de la calidad de la consulta. ¿Será?

El ausente en la emergencia
Casi un año después de que se contagió de Covid19, Hugo
LópezGatell se ausentó de la sección de la Mañanera,
donde le toca dar el reporte de la pandemia; el presidente

Andrés Manuel López Obrador minimizó el hecho y
aseguró que es un "catarro". Se habrá podido realizar yala
prueba del SARSCoV2 o estará esperando como miles de
ciudadanos que no han tenido acceso a una, mientras el país
ya superó los 4 millones de contagios. ¿Será?

Plan de vuelo disparejo
Entre críticas y elogios, el Gobierno federal avanza para
tener todo listo en Santa Lucía para el 21 de marzo, fecha
de arranque de operaciones del AIFA. Apenas hace unos
días Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo (Se
neam) asumió las operaciones de la torre de control de la
nueva terminal aérea y comenzó a ofrecer sus servicios de
aeronavegabilidad. Parece que todovamuybien enlo que
se refiere al aire, porque lo que va en tierra, y concretamente
la conectividad para el aeropuerto, poco se sabe de los
avances. Los mal pensados dicen que a estas alturas ya no
importa si es mucho o poco lo construido para llegar, sino
cómo hacerle para que el fracaso se vea como éxito. ¿Será?

En busca del milagro
Nos dicen que los priistas en Oaxaca prácticamente se
han definido por dos perfiles para hacer frente al more
nista Salomón Jara enlas elecciones para gobernador, en
donde, por cierto, el partido del Presidente es el favorito: el
femenino sería la diputada Eufrosina Cruz, mientras que
el masculino sería el extitular del Instituto de Educación
Pública local, Francisco Ángel Villarreal; la primera con una
opinión positiva de 43%y el segundo con41%. ¿Será
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SOSTIENE JOSEP BORRELL PRIMERA GIRA POR LA REGIÓN

Unión Europea da 'espaldarazo'
a Ucrania en conflicto con Rusia
Conflicto. Putin, mandatario
ruso, ha advertido que las
tropas occidentales se deben
retirar de la frontera

El Alto Represen
tante de la Unión
Europea para
Asuntos Exterio

res, JosepBorrell,
inició ayer una
visita de tres días
del 4 al 6 de ene
ro) a Ucrania para
reafirmarloslazos
de Bruselas conla
nación que dirige
el presidente
Según un

misión Europea,
de Borrell en 2022
subraya el fuerte
soberanía e integridad
Ucrania (ante) la
tar rusa" en la

países.
En los últimos meses, miles de sol

dados rusos y centenares de vehícu
los militares se han concentrado en

la zona. Ucrania, que no forma parte
de la OTAN pero mantiene estrechos
lazos con Occidente, ha moviliza
do decenas de tanquetas y miles de
hombres a la frontera. Según CNN,
el gobierno de Joe Biden estima que
hasta 175 mil tropas rusas están
listas para una ofensiva. Otras es
timaciones, como la de la agencia
France24, hablan de alrededor de
100 mil.

Ayer martes, Borrell, acompa
ñado del ministro de Exteriores de

Ucrania, Dmytro Kuleba, visitó el
este del país; propiamente, las re
giones en disputa entre fuerzas ucra
nianas y los separatistas proRusia,
en el área de Donbas. Después viajó
a Kiev para continuar con diversas
reuniones con funcionarios.

Conflicto. Putin, mandatario
ruso, ha advertido que las
tropas occidentales se deben
retirar de la frontera

El Alto Represen
tante de la Unión

Europea para
Asuntos Exterio

res, JosepBorrell, ALONSO!
inició ayer una TAMEZ
visita de tres días
(del 4 al 6 de ene 24 HORAS
ro) a Ucrania para
reafirmarloslazos
de Bruselas conla Twitter:@Alonsotamez
nación que dirige
el presidente Volodímir Zelenski.
Según un comunicado de la Co

misión Europea, que la primera gira
de Borrell en 2022 sea a esta región
"subraya el fuerte apoyo de la UE a la
soberanía e integridad territorial de
Ucrania (ante) la acumulación mili
tar rusa" en la frontera entre ambos

países.
En los últimos meses, miles de sol

dados rusos y centenares de vehícu
los militares se han concentrado en

la zona. Ucrania, que no forma parte
de la OTAN pero mantiene estrechos
lazos con Occidente, ha moviliza
do decenas de tanquetas y miles de
hombres a la frontera. Según CNN,
el gobierno de Joe Biden estima que
hasta 175 mil tropas rusas están
listas para una ofensiva. Otras es
timaciones, como la de la agencia
France24, hablan de alrededor de
100 mil.

Ayer martes, Borrell, acompa
ñado del ministro de Exteriores de

Ucrania, Dmytro Kuleba, visitó el
este del país; propiamente, las re
giones en disputa entre fuerzas ucra
nianas y los separatistas proRusia,
en el área de Donbas. Después viajó
a Kiev para continuar con diversas
reuniones con funcionarios.

La visita se produce a
días de que la subsecre
taría de Estado de los

Estados Unidos, Wendy
Sherman,yel viceminis
tro de Relaciones Exte

riores de Rusia, Sergei
Ryabkov, se reúnan el 10
de enero en Ginebra, Suiza (país que
no forma parte de la OTAN), para
abordar las tensiones entre Ucrania

y el gobierno de Vladímir Putin.
Afínales de 2021, Putin dijo que

su país no invadirá Ucrania si se
respetan "las demandas
de seguridad rusas", que
incluyen el descartar una
posible incorporación de
Ucrania a la OTAN. Dicha
incorporación obligaría a
Estados Unidos, Canadá,
Reino Unido, Francia, Ale

España, y otros 24 estados, a
en pro de Ucrania si fuese

por Rusia. "Cualquier otro
de la OTAN hacia el este

agregó el exagente

Los estados miembros
de la Organización del

Tratado del Atlántico Norte
deberán aceptar la obligación
de excluir una mayor
expansión
de la OTAN a
Ucrania y otros
estados
Cercanos"

VLADIMIR PUTIN

Presidente de Rusia

Borrell, quien también es vice
presidente de la Comisión Europea,
declaró la semana pasada ante me
dios alemanes que "cualquier deba
te sobre la seguridad europea debe
realizarse en coordinaciónyconpar
ticipación de la UE", y no sólo entre
Estados Unidos y Rusia. Ademas, cri
ticó la postura de Putin al decir que
"la integridad territorial de un país
y el derecho de un estado soberano a
decidir sobre su propia cooperación
con otros países o alianzas, (...) no
son negociables".
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¡Saque la pelota del estadio Presidente!

Al presidente de la República le
gusta el baseball. Por cierto, la
Serie del Caribe se celebrará este

año en S anto Domingo, República
Dominicana. No tengo duda que estará con
un ojo al gato y otro al garabato: trabajando
en Palacio y escuchando por la radio las
narraciones.

Andrés Manuel López Obrador puede ha
cer Grand Slam (con bases llenas) porque
tiene una "bola lenta" política: deshacerse
de una vez por todas de Cuauhtémoc Blanco.
En una fotografía en poder de Hl Sol de Mé

xico se observa al gobernador de Morelos
junto a Irving Eduardo Solano, jefe de plaza
del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG),
Homero Figueroa, líder de Los Tlahuicas, y
Raymundo Isidro Castro, dirigente asesinado
del CJNG.

El colega (reportero investigador) Rivelino
Rueda recordó que el 1 de octubre de 2018,
en su mensaje ante el Congreso local, tras su
toma de protesta como primer mandatario
de Morelos, el exjugador de fútbol dijo que
defendería a la entidad como defendió la ca
miseta de la Selección Nacional.

Unos meses después de comprometerse a
desterrar la corrupción y la violencia, y salir

investido como titular del Ejecutivo, habría
recibido en su residencia lujosa de Tabachines
a tres líderes de grupos criminales, como lo
demostraría la foto que se publicó en primera
plana del diario.
¿Financiaron su campaña? ¿Son esos gru

pos delictivos los que realmente mandan en
la entidad? ¿El Cuauh es un empleado de
las bandas de narcotráfico que operan en la
zona? ¿Tienen los morelenses a un narco
gobernador? ¿En la membresía de la Conago
hay un traficante de drogas?
El sábado 6 de noviembre pasado, elemen

tos de la Secretaría de Marina detuvieron en

el municipio de Oaxtepec a Esther Yadira
Huitrón Vázquez (La Jefa), presunta cabe
cilla del grupo criminal Guerreros Unidos,
organización delincuencial que controla
la zona sur de Morelos, explica en su nota
Rivelino.

Entre los objetos decomisados a la "narca"
está su teléfono celular. En el aparato fueron
encontradas fotografías donde posa el autor
de la"cuauhtemiña" con los criminales.

Más claro ni el agua: aunque diga el gober
nador que le piden muchísimas fotos y que no
pregunta ¿oye a qué te dedicas?, y que no se
acuerda de esos señores, estamos ante una

muestra más del estado controlado por los

que matan, causan sufrimiento, secuestran,
violan, y tiene al país de rodillas.
Ha dicho mil veces el presidente de laRepú

blica que nadie está por encima de la ley y que
se acabó el país de los intocables. Es la hora de
demostrarlo.

¡Saque la pelota del estadio señor Presi
dente ! Tiene la gran oportunidad de quitarse
a un estorbo para el proyecto político que en
cabeza, y demuéstrenos que su Gobierno de
verdad combate a la corrupción.
Tiene el control para poner al gobernador

interino que decida y que concluya el man
dato del impresentable. Confirme lo que nos
dijo en su toma de posesión: "Yo sólo respon
do por mi hijo Jesús Ernesto, que es menor
de edad."

Presidente, regálele a México un home run
y deshágase del narco gobernador de Cuau
htémoc Blanco. Defenderlo enunaMañanera

será una base por bola al narcotráfico.

Lasop¡n¡(Srissxntgpdas'Pprlo|t.o|irttnt©S!SBn;
independientes}/ no reflejan necesariamente el

pfKMCfcWa de 24 horas.
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300mil muertos después no aprendimos nada

México alcanzará esta semana los

300,000 muertos por Covid19,
segúnlasestadísticasquepresen
ta a diario la Secretaría de Salud.

Ya se sabe que son cifras subestimadas por
que el Registro Civil incluye a casi 160,000
mexicanos más en la estadística del hor ror.

El país sigue presentando una de las tasas
de letalidad por Covid más altas en el mundo,
7.5 por cada 100 pacientes, contra la media
mundial que es de 1.86 por cada cien pacien
tes contagiados.
El número de muertos durante la pande

mia es casi cinco veces mayor a la "cifra ca
tastrófica" de 60,000, proyectada por el sub
secretario Hugo LópezGatell al inicio de la
pandemia.
Trescientos mil muertos ejercen pr esiones

que el Estado apenas puede sacar adelante.
El IMSS informó sobre la presión en sus fi

nanzas que ejercenlas pensiones porviudez o
invalidez que deber án pagarse a los familiares
de los fallecidos. Lo mismo pasa en el IS SSTE y
en algunas otr as dependencias con sistema de
pensiones propios, como las univer sidades.
No se tiene contabilizado el daño, pero su

man miles de millones de pesos que el Go
bierno no ha dicho de dónde sacará o si hay si
quiera una previsión presupuesta! para evitar
manifestaciones masivas de inconformidad.
El Gobierno federal había anunciado un

apoyo de 11,000 pesos para gastos funerarios
a las familias que hubieran tenido la desventu
ra de per der a uno de s us miembr os por Covid.
El apoyo está desaparecido; minió por falta

de recursos y por la tramitología que deben
hacerlos deu dos.

El Gobierno federal cuenta para este año con
la mayor bolsa de recur sos que ninguna otr a
administr ación tuvo para pr ogr amas sociales.
Pero por ningún lado se ve o se escucha

que los familiares de los muertos por Covid
tendr án (o tienen) becas para sus hijos hasta
el nivel universitario, trabajo para las viudas,
servicio médico asegurado.
Es obligación del Gobier no que entre sus

detentes y ya tenemos dominada desde abril
del año antepasado a la pandemia, el falso
"aplanamiento de la curva" y muchas otras
informaciones falsas y declaraciones super
fluas, provocó que hoy el país esté como uno
de los ejemplos de lo que no se debió hacer
para combatir al Covid.

• • • •

El pr esidente Andrés Manuel López Obrador
volvióaarremeterconü'alasuniversidadesquese
hannegadoarestablecerlasclasespresendales.
"Se pasaron", dijo.
El Presidente ha antepuesto su imagen pú

blica a la prevención de nuevos contagios.
Simular normalidad cuando el país registró

ayer más de 15,000 nuevos casos de Covid no
es una buena estrategia, al menos para quie
nes no habitan en Palacio Nacional ni forman

parte del cír culo cercano al Presidente.
Nadie pide restricciones de movilidad,

como ocurrió el año pasado, pero sí una cam
paña que alerte sobre los riesgos de contagios
masivos que pueden paralizar sectores com
pletos de la economía.
Todas las advertencias que expertos en salud

pública han expresado para el Gobierno de la
4T son exageraciones que solo buscan infundir
pánico entre los mexicanos. Conste, lo mismo
decían cuando comenz ó la primer a ola.

• • • •

Conforme avanzan las investigaciones de
la Comisión creada en el Senado para aten
der las violaciones al estado de derecho, más
suena el nombr e del secretario de gobierno
de la entidad, Eric Cisneros Burgos, como el
poder tras el trono.
Cisneros es la mano que mece la cuna ante la

incapacidad manifiesta de Cuitláhuac García,
que ha cedido el poder a su segundo de abordo.
Claro, eso no exime de responsabilidad al

gobernador, pero explica muchas decisiones
políticas.

Las opí ráaHgtépSiaíial&fftrtos colum n ¡stas son
independientes ynoreflejan necesariamente

eljajntffle vista de 24 HORAS.
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Exgobernadores: de la oferta presidencial a la incertidumbre

Pasa eltiempoynada.
No se cumple la pr omesa presiden

cial de incor porar al Gobierno a parte
de la generación de exgobernadores

bien portados dur ante sus administraciones.
Ni siquiera con Jaime Bonilla Valdez, ami

go personal y mecenas de López Obrador
y de su movimiento políticoasistencialista
desde hace mucho tiempo.
Memorable fue la gira del titular del Ejecu

tivo de octubre, cuando asistió a varios infor
mes y en todos los municipios de Baja Califor
nia presumió la incorporación.
Tres días de recorridos, actos públicos, ha

lagos y confirmaciones de lo esperado: sus
dos años en Palacio de Gobierno de Mexicali

dejaron huellay sería premiado.
Y si eso hizo con 10% de capacidad exigida

desde Palacio Nacional, ¿qué no haría con el
ciento por ciento de lealtad corroborada?
Él es de casa y sí, efectivamente, tiene algu

na posibilidad de ir a una posición destacada
de la administración pública feder al.
Pero no tan destacada como se esper aba.
Una subsecretaría, muy de Gobierno de la

Secretaría de Gobernación (Segob) y todo,
pero no titular de una dependencia de calado
y autonomía. Y falta ver la actitud de Adán
Augusto López, quienyahabló con Jaime Bo
nilla pero, contra confesión pública de parte,

se sabe en lista para2024y no desea escollos.
Atrasito de Claudia Sheinbaum que esta

mos ü abajando, dice el rock&roll.

QUIRINO, PAVLOVICH, ECHEVARRÍA.,.
Con los demás es distinto.

Cuando sigue incierto el beneplácito del Go
biemo de España al sinaloense Quirino Ordaz,
otr os ilusionados esper an determinaciones.
La lista es considerable.

La primera sorpresa fue el priista Quirino
Ordaz para irse a Madrid pero, con lentitud
inusual en la diplomacia, su trámite lleva más
de cuatro meses en el aire.

Comparado con otros mexicanos recibidos
con r egocijo, como fue el caso de Jesús Silva
Herzog Flores en 1991.
En un solo día el entonces encargado de la

Embajada, Agustín Gutiérrez Canet, llegó
con la pr opuesta de Carlos Salinas y salió
del Ministerio de Asuntos Exteriores con la

aprobación.
Hoy la oferta del de Tepetitán está pendien

te para otros: la sonorense Claudia Pavlo
vich, quien iría al Reino Unido; el nayarita
Antonio Echevarría y el quintanarroense
Carlos Joaquín.
Esos son públicos, pero hay otr os esperan

zados.

YA LLEGÓ, BONILLA YAESTÁAQUÍ

Feliz Día de Reyes.
Más de dos meses después, Jaime Bonilla

está a las puertas de la Secretar ía de Gober
nación (Segob) y en la antesala de Adán Au
gusto López.
¿Para secretario de Gober nación?
Tal vez, pero más adelante.
He aquí la perspectiva:
Llega a la subsecr etaría de Gobierno para

operar en especial el trato con los goberna
dores, los partidos políticos y los otros dos
Poderes de la Unión.

Entiéndase el Legislativo, donde Ricardo
Monreal es voz y autonomía, y del Judicial,
en espera del control encomendado a Arturo
Zaldívar. Además de relevar a Adán Augusto
en temas fundamentales de trato y contacto
por la gobernabilidad, al frente estará la posi
bilidad del relevo.

¿Cuándo?
En 2023, cuando López sea candidato a

la Presidencia ¿otro López y no De Santa
Arma?  y él ascienda para hacerse car go de las
campañas en todo el país.
Ese es él plan B, si falla el plan A del Palacio

del Ayuntamiento.

Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes ^noreflejan necesariamente

elfuntaiigfjía de24 HORAS.
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#P0LÍTICAP CONFIDENCIAL

• Sergio Gutiérrez Luna, el extrañamiento. Los
partidos de oposición alistan un extrañamiento contra
el presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro por
su denuncia penal contra el INE. El PRD presentará el
documento y, durante su exposición, le respaldan las
bancadas de PRI, PAN y hasta Movimiento Ciudadano
(si no cambia de parecer). Hay quienes no descartan
que el coordinador de Morena, Ignacio Mier, apoye
la propuesta para no contravenir al presidente López
Obrador, quien desaprobó la medida en la conferencia
mañanera del 27 de diciembre.

• Hazael Ruíz Ortega renació en la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana federal a cargo de Rosa Icela
Rodríguez. Hazael es el nuevo titular de la Unidad de Po
lítica Policial, Penitenciaria y Seguridad Privada, antes se
desempeñó como subsecretario del sistema penitenciario
en CDMX. Con él se anunciaron más cambios.

• Covid19, los 300 mil muertos en México... oficialmente
reconocidos. Con la amenaza de ómicron encima, el país
está ya alborde las 300 mil víctimas aceptadas por Hugo
LópezGatell, aunque se ha confirmado por otras fuentes
más confiables que la cifra puede ser del doble. Mientras el
mundo se prepara para enfrentar la nueva ola de Covid, en
México todo está normal para la autoridad federal. Bueno,
Jorge Alcocer hasta receta tés, paracetamol y vapoRub para
los niños contagiados, porque vacunas pues ni pensarlo...
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Cada año que inicia es oportunidad para
renovarse en todos los sentidos o en

todos los quehaceres de la vida. Para el
Congreso de los diputados mexiquenses
no es así o según acusaciones entre
legisladores: "son los de Morena los que
no quieren aprobar el paquete fiscal
que incluye el presupuesto 2022 que se
gastará en el Estado de México",
Por lo menos por segundo año

consecutivo, en el gobierno estatal que
encabeza Alfredo del Mazo ya bailan
como perros por aquello de que no hay
dinero v, si bien les va, tendrán recursos
frescos hasta el próximo mes de marzo.
De acuerdo a la legislación local el

27 de diciembre es el último día para
aprobar el paquete fiscal aunque a
estas alturas del partido el tema está en
comisiones del recinto legislativo de
Toluca de Lerdo.

Se acusa que los de "Morena" se

megan al analists en tanto no reciban
instrucciones desde Palacio Nacional,
mientras no hay dinero fresco para
"arrancar" el año en el gobierno estatal.
La crisis se agrava si se comprueba que
varios alcaldes que dejaron de serlo el
úl timo día del año anterior, se llevaron
hasta el queso que había en la mesa.
En lo que la legislatura mexiquense si

asegura estar muy atenta fue en la entrega
recepción de los 125 municipios que en
algunos casos estrenaron autoridad el 1
de enero y en otros continuarán con más
de lo mismo.

La sala superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial restituyó la victoria del
PRI en Coacalco y confirmó la nulidad
de los comicios en Atlautla por lo que
el co ngreso designó una autoridad
provisional e n tanto se convoca a nuevas
elecciones en este municipio.
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MAESTRO, AM LO NO VE RUPTURA EN
MORENA POR LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL

Ya será cosa de cada aspirante si hace berrinche
al ver que no levanta en las encuestas de aquí a
2023. Por ahora, "serenos morenos" y a trabajar
duro.

Obrador, sobre el caso de El Rey de la Basu
ra, dijo que "por encima de la ley, nadie".
Gutiérrez de laTrata está en el cadalso y su con
dena depende de las acusaciones de sus tantas
víctimas, que ojalá acudan en tropel a la fiscalía
capitalina.
Además criticó los dispendios de seguros de
gastos mayores en sexenios anteriores, y "la
naricita de Peña" que un exfuncionario se
mandó hacer.

Lo peor es que muchos de esos exservidores pú
blicos se dejaron crecer las uñas como La Ga
viota y sus crías, para rascarle mejor al erario
nacional.

Rosario Robles tuiteó que "nuestra voz de
be ser escuchada, sin miedo, porque México
nos necesita"

Pues que ya suelte la corrupta sopa peñista, pa
ra que el país castigue a los estafadores maestros
y doña Chayo se gane unos años de perdón.
La extitular de Sedesol indicó que "la justi
cia en México se ha convertido en un circo"

Del cual ella fue la trapecista y la mafia de El
Bombón Ladrón la dejó sin red y en caída libre.
Brotan en España e Israel la flurona y en
Francia el IHU, nuevas variantes de Co
vid19.

Apenas estamos enfrentando al ómicron y co
nociendo su peligrosidad, y ya surgen más ver
siones de esta pandemia de nunca acabar y que
ya va por Las mil y una noches.
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TODOS VIVIMOS CON EL TEMOR

DIARIO DE CONTAGIARNOS

Gran porcentaje de la población de este
país vive todos los días con el temor de
enfermarse de cualquier tipo de enfer
medad debido a las condiciones "paupé
rrimas" en las que se encuentra el Sector
Salud Público de nuestro país más aún
en tiempos deÓMICRON.

Hoy valoramos mucho más a los go
bernantes que le den prioridad a la sa
lud pública de todo el país en vez de estar
construyendo monumentos millonarios
que no sirven de absolutamente de nada
como lo hizo Felipe Calderón con su fa
mosa "estela de luzJ\

Muchas familias se encuentran como

peregrinos pidiendo posada de hospital
en hospital esperando a que se apiaden
de su enfermo que no tiene OMICRON,
pero que buscan de manera desesperada

ser atendido por malestares importan
tes como infartos, derrames cerebrales,
paros cardiacos y más sin embargo les
cierran las puertas porque para muchos
elÓMICRON es primero.

Tan solo es necesario visitar la Zona

de Hospitales de Tlalpan o en su defec
to caminar por el Hospital General de la
colonia Doctores para percatarnos que
muchas familias pernoctan con la única
esperanza de hospitalizar a su paciente
cuanto antes.

Pacientes con derrames cerebra

les, paros cardiacos y posibles embolias
permanecen a las afueras de diversos
hospitales porque la burocracia sigue
presente en diversas instituciones donde
tienes que rogarle a personas de "trabajo
social" para que atiendan a tu paciente y
ellas decidan si te aceptan o no.

La salud de México en muchas insti

tuciones depende del "mood" en el que
anden los doctores porque el Sector Sa
lud Público sigue agonizando cada vez
más y por más que se diga que se tiene
controlado el contagio es todo lo contra
rio.

Te puedo asegurar que en estos días
da muchísimo miedo enfermarse de lo

que sea pues el contagio de OMICRON
sigue a todo lo que da y muchos mexica
nos aún no entienden que esto es delica
do para toda la nación.
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LA CORRUPCIÓN ES
VERDADERAMENTE INFAME

Recientemente fue detenido en Cana

dá, el General Eduardo León Trauwitz,
en virtud de que, siendo funcionario de
PEMEX, se dedicó entre 2014 y 2018 a
crear una organización criminal, pa
ra sustraer clandestinamente los hi

drocarburos, de los ductos de Petróleos
Mexicanos.

La corrupción en México es verda
deramente infame;bien lo dijo el Pre
sidente de la República, la acción de los
huachicoleros originó una debacle eco
nómica en Pemex yes más perverso que
sea un funcionario quien provoque, en
un acto de auténtica traición a la patria,

el crear las tornas ilegales, siendo que el
General en cita, tenía precisamente el
encargo de combatir el I machi col, pe
ro lejos de hacerlo, era el cabecilla para
perforar los ductos.
Este impresentable, insistimos, de

be de enfrentar un proceso de traición a
la patria; en tanto no se haga, la corrup
ción no tendrá manera de exterminar

se,

León Trauwitz, como premio que le
otorgó otro inmoral como Peña Nieto,
en 2012, asumió la subdírección de Sal
vaguarda estratégica del propio Peña.

Cualquiera que sea el ángulo del que
se analice, el Gobierno de Enrique Pe
ña Nieto, no deja de ser indignante,
solo hay putrefacción y un auténtico he
dor que obliga aun solo camino: casti
gar con cárcel al jefe de la banda, esto
es, Peña Nieto debe de ser juzgado, se le
deben decomisar a él y a sus cómplices
"bandidos", las fortunas mal habidas
que amasaron, en un sexenio donde so
lo se rindió pleitesía a la más elevada de
las corrupciones.
Nada será más grato para el pueblo

de México, que Peña Nieto pase en la
cárcel el resto de su vida.
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Este miércoles se cumplen dos años de que
el Consejo Ciudadano para ta Seguridad y
Justicia de la Ciudad de México inauguró
su primera sede alterna en la alcaldía
Iztapalapa, con la intención de contribuir a la
visibilización de los problemas de seguridad
y j usticia en el oriente de la metrópoli

Desde la apertura, el 5 de enero de 2020,
en el Barrio San Pablo, en Luis Hidalgo
MonroylOO, cerca de 30 mil personas
han recibido ayuda psicológica y j urídica
gratuita
No podremos gozar de una ciudadanía

plena si dentro de la comunidad persisten
desigualdades, intolerancia, violencia o
impunidad. Construir armonía y entornos
seguros es una labor conj unta. Ciudadanía,
organismos civiles* empresas y autoridades
deben trabajar en coordinación para tal
efecto.

Históricamente, la zona oriente y en
particular Iztapalapa, han cargado con

el estigma de alta incidencia delictiva, a
pesar de que desde 2018 ala fecha hay una
disminución del 50% en delitos de alto
impacto y ya se ubica como la séptima
alcaldía en tasa de delitos porcada 100
mil habitantes mientras que, al menos
considerados con este último indicador,
Cuauhtémoc y Benito Juárez registran
mayor incidencia delictiva.
El trabajo de la alcaldesa Clara Brugada

ha encontrado el apoyo de una ciudadanía
participativaque también hasabído
expresar sus necesidades.
Conocer y enfrentar las vulnerabilidades

ha sido posible con el acercamiento de los
servicios, que representa atención a las
causas, como lo ha impulsado la Jefa de
Gobierno de laCDMX, Claudia Sheinbaum,
única mandatario de entre las y los
responsables de seis entidades con mayor
población del país que puede reivindicar
mejoras muy significativas en seguridad.
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Hoy escuché a una niña
de 8 años que en voz
alta escribía su carlita a

los "Reyes Magos", en
la que les la muñeca y
el vídeojuego de moda,
así como un celular más

grande para hacer su tarea
(que en realidad era para
ver sus videos de tiktok),
la otra parte de su carta
fue la que me dejó helado:
"Queridos Santos

Reyes, por favor les pido
que le pidan  valga la
redundancia ayuda a la
policía para que los ayuden
a llegar bien a nuestra
casa. Escuché a mis papis
decir que hay muchos
rateros en lacalle y tienen
miedo de salir muy noche",
m muí uraba su voceci ta.

"Sé que ustedes son

vahentesy no le tienen
miedo a los malos, pero no
se expongan, hay muchos
niños que los están
esperando", concluía con
inocencia la pequeña.

De parte de los Reyes
Magos, le pido a los
gobernantes de las 16
alcaldías, en especial
a los de Cuauhtémoc,
Iztapalapay Gustavo A
Madero, que los protejan
y no permitan que los
amantes de lo ajeno
destruyan los sueños de un
niño y la paz de un hogar.

Es tiempo que
autoridades y ciudadanos
se unan con traía

delincuencia en fechas

tan significativas como
la llegada de los Reyes
Magos.
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A la disputa por la dirigencia sindical de los
petroleros, se suma la legitimación del Con
trato Colectivo de Trabajo que contiene las
prestaciones económicas y laborales de 89
mí! trabajadores y que vale una millonada
que en cada revisión entrega la empresa Pe
tróleos Mexicanos, por diferentes rubros.
Dirigir el Sindicato de Trabajadores Pe

troleros de la Re pública Mexicana, no es solo
tener a los trabajadores bajo controlf sino
todo el poder que permite a los integrantes
del Comité Ejecutivo Nacional, la presencia
política y de negociación con la autoridad de
Pemex, con lo que se convierte en un renglón
estratégico para el país, dónde el solo hecho
de convocar a huelga o a un paro laboral,
pone en jaque al gobierno federal.

Esto, por la gran cantidad de incolucrados
que tienen para poder negociar distintos tra
tos con autoridades ya sea petroleras o gu
bernamentales, cabes destacar que la planti
lla que sirve a Petroleos Mexicanos alcanza
una cifra de más de 89 mil sindicalizados.

Eso es precisamente lo que no quiere el
gobierno obradorista, sabe que no habrá
conflicto, excepto el que surgió en Dos Bocas,
en Paraíso, Tabasco, por cobros de noches,
derechos de piso y de trabajo y que obligó
hasta a la Secretaría de Energía, Rocío Nahle,
a supervisar la obra, no así Octavio Romero
Oropeza, Director General de Pemex, que
evitó la zona de conflicto.

De ahí que una relación cordial con el
Sindicato de Trabajadores Petroleros, es
prioridad una vez que renunció Carlos Ro
mero Deschampa, sin ser investigado por
autoridad alguna, lo que lo blindó de impu
nidad por el gobierno de la Cuarta Transfor
macuión.

El horno está candente y las cosas a color
de hormiga y eso lo saben los aspirantes a
dirigir a los petroleros y lo más que les pue
de pasar es que al irse el "cacique", llegue un
incondicional apoyado desde del gobierno de
Morena.

Hasta la próxima.
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Una fría noche igual a esta, en Francia, era
inaugurado en 1875 el edificio diseñado por Charles
fiamier. mejor conocido como la Ópera de París.
Acaso la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas,
¿habrá pensado interpretar su obra "objetivos 2022"
allí?, imaginándose ser envidiada por Rodolfo
iMgli padre de! teatro moderno en México?

Toda vez que ai redactar sus paupérrimas metas,
la "Licenciada" en Comercio Internacional, Cuevas
Nieves, dejó claro que ella esta del lado de los ricos
y acaudalados, pues al precisar que su gobierno se
basará en "ir de la mano de los empresarios para que
sean más ricos", y destinar una cantidad descomunal
de recursos a clases de yoga; no le caería mal a la
alcaldesa ampliar su campo de pensamiento, quizás
podría empezar por leer, "¿Qué hacemos con los
pobres?", de mi admirada maestra y tabasqueña por
adopción Doña Julieta Campos.

¿Será acaso que a ese mismo club de
"aspiracionistas" pertenece el caricaturista Paco
Calderón, al criticar los sanitarios del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles, los cuales considera

menos este Lieos que baños "contemporáneos'"?
Estimado Paco, tus cartones son muy buenos,

pero no te caería mal algunas vacaciones en un hotel
boutique, donde pagas por una experiencia temática,
ejemplos sobran, como dato te dejo que en el Nuevo
Aeropuerto, no cobran el acceso, y en todos los demás
lugares sí, o acaso querrás quedarte con el marchito
AICM.

Y sí de caí os marchitos hablamos, ante la
detención del prusta Cuauhtémoc Gutiérrez de
la Torre, y del "perredis ta'' Julio Cesar Serna (el
cual buscó por cielo, mar y tierra su salida de prisión),
tendrán cara Alito Moreno del PRI y Chuchito
Zambrano del PRD, en reclamarle algo al presidente
Andrés Manuel López Obrador.
POSTIT Con el nombramiento de Victoria
Rodríguez Ceja en el Banco de México como la
primera gobernadora en la historia y Loretta Ortiz
Ahlfcomo Ministra en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación.

¿Aún queda duda que la 4T es la herramienta que
creará los cimientos del feminismo en el pais?
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Tiraditos
LIGADA A LÜZOYA
OPERA CATAMARAN
FUERA DE CONTROL
¿Le platico que en las últimas horas
un buque de gran tonelaje navega sin
control por ía Sonda de Campeche
De acuerdo con "los primeros reportes,
el 3 de enero los cabíes con ios que
ci^.iemoicado> sereventaron_camin^^
a. Seybapiaya por lo que se espera
que la megaestructura encalle muy
pronto en ías costas de Ciudad" del
Carmen. El" Catamarán VBÍ""ÓtQ00 es
re sp_ onsabií idad de .f'c I de
C Vpero e s operado por ía a lem á n a
Harren and" Partner Transport and"
ínstaíation, SÁPI de CV. Ño oívide
usted" que en tiempos de Lozoya, Pemex
abrió oficina en aquei país para atraer
inversionistas. En ese sentido, este
hccílp además¡ de .representar serios

para México, aún sin cuantificar,
podría ser un conflicto más para el
ex tituíar de Ía empresa productiva
del Estado, quien actualmente
se encuentra preso bajo serias
acusaciones.

SSPC ANUNCIÓ NUEVOS
NOMBRAMIENTOS
*La Secretaría de Seguridad y

Protección Ciudadana dio a conocer
la incorporación de cinco nuevos
funcionarios. Al" frente de ía "Ünidad
de Políticas y Estrategias para Ía
Construcción de Paz" con Entidades
Federativas y Regiones estará
Carlos Augusto Morales López,..
fiLy.ien...sustituye a Félix Arturo Medina
Padi 11 a, actuai Procurador Fiscal
deja. Feder aci ó n. Como ti tuja r de
la "Unidad de Ánáíisis Estratégico y
Vinculación ínterinstitucional", fue
nombrada isabeU Rosales Herrera,
Diputada local con licencia deí
Congreso de Ía Ciudad de México,
en ía íí Legislatura. En ía "Unidad
de. Política ..Policial, ..Penitenciaria y
Seguridad Privada" estará Antonio
Hazael Ruíz Ortega,ex"subsecretario
del.Sistenia Penitenciario de
de México. En la Dirección Genera"!
de. Análisis ..Criminal de.la."Ünjdad.de.
Análisis Estratégico" fue nombrada
Dolores Ceñaj Murga,..quien formó
parte de ía ayudantía del Presidente
.de México, Andrés Manuel López
Obrador. Como Director Generaí
de "Seguridad Privada" se designó
a Ignacio Hernámíez Órduña,
quien se desempeñaba como titular
de la "Ünidad de Política Poiiciaí,
Penitenciaria y Seguridad Privada"
de ía SSPC.

Contra RéplicaFecha: 05/01/2022
Página: 2

Area cm2: 287

1 / 1

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 54,352

Página 8 de 13



SURTIR PRUEBAS
•Debido al .aumentodemanda,
de.Erue§as Covid19m

Roehric|i,exigi(')a[
Í í»51.Ií Dl ^;<• ar c:4 al)as le > t k\

íl í Í5:'!_<; ¦ '' C! 5.1
en centros de:.^ud.MMjsosj_ho^iúÍ€s;
5 ií:1 5rÍ_V !_a. t I?.'A í:1 Í Á k:! Dííl í_^_ _Í Íí! _
^ i ri a c] ( d e j a s ^ k js cl i pu tacitas del
PáB.enei Congreso deja Ciudad ajerió,
^ Ll " SA.l í AJÍ! í II1/. A^_ cj ía s}_ se h.n 11 \ isit >

d<*.Iís_1ALe en Ta rni acias ( ) Jabí naU >ii( _)s
fiando de[conseguir.UMj£meba,_LJ
pero es difícíí porque sus costos llegan
%serdecasi míl.BOO;^sos"._^ora]gu_e
íQmcron.se^M?JLajó en ja capital
a haca: ^estionespara que no laíten
PílyciMsCovidÍQ

AUTONOMIA ECONOMICA
•KldipuLad()deMorena,Ch
Mocle/unia,pro[)us()niotiiTicaríal.ev
deHuerlosUrban^dela®
incluir a los seciores más vulnerables

ILEripritariosde .Ia.opiUldelj|aíst
asi.comoaja..educación ambi^^^
j.a jir()mies¡a i ciiiiiliiáT pi;eicnde dar
aulonoirá^
airavésde .Ulí^s toiwüdos_ai.
ios.PiíareSí.en .cgordinación_conja.
Secretaríade:.Mu«gónACiendax_
Tecnoío¿ía..B^ÍMóflu^rcíkiójas,
alertas gue ha;.gtóüdoFAO,_sma|an_
que la inseguridad aUmentam
¿J2M.S del 30¡ por ciento de ja pobíación
mundial. sobre.todo a jas grandes
ciudades".

ELIMINAR ACOSO
•J. cUDuLadade )a as<jciaeic)n
P^damenuria.Muje^&móCTaüs,_
XóchitlB^
3e Movilidad, de .Segundad Ciud^
de jas Mujeres, juntó
ciuprendan mecanismos conjunto
P^ra^..salvaguardarla:.ini^ridad jfeica
V seguridad de las mujeres ciclistas. La
legisladora reconoció que "las mujeres
que usan a diario la bicicleta en la

nienópoli. como[.medio de transporte
Eáiecen.acoso cailejerq, viojencu
ií^c^uridad,que ías_^U^aj_m^iíicar.
SV'S LALÁíls» }í > tlVíe_/ ^sM' ri/^e su cjerecl u) a
la movilidad, por ello urgió impiemenlar
scciones que permátan cgmbadr
prgbiernáLica.

AMAGAN PLANTON
•l^slemariesijii grup()deanü,auíiiT(}s
se.r^mfestó[_a.jas i^fu^asddCpr®m)_
de ia Ciudad para exigir que se presente
Snjje eljjeno del .Congreso^
fluetaxiMbiría "ias corridas de toros en
la capital dd país. Las y los Quejosos
encabezadosporja.pí^_nizadón_
Primer Plantón por la Abolición de la
Tauromaquia en México, amagaron con
establecer un plantó
Recinto de Donceles y Allende hasta
.Que jas v jos: jegisladores insm
el dictamen.en ja.o^imiMdja Esu_
organización ya protagonizó en 2017 un
campamento en ja entonces
SkMaiiva que:.duró_^s_dej0dms.
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POR PEPE DELGADO

Pueblos y
comunidades
A parí ir de la reforma ai artí

culo segundo constit ucional,
se reconoce a los pueblos y
comunidades a f r o m ex i ca

li as como parte de la plu
i ¡culiuralidad de la Nación
y garantizar sus derechos,

libre determinación, autonomía, desarrollo
e inclusión social.
Esta Reforma Consiii ucional ha sido

acompañada del nacimiento del Instituto
Nacional de los Pueblas Indígenas.
Su objetivo, es garantizar él ejercicio y

respeto de los derechos fie estos pueblos y
comunidades, su desarrollo integral y sos
lenible. así como el fortalecimiento de su
cultura e identidad.

Con estas reformas, se abren paso hacia
nuevas formas de organización y comunica
ción política, y, al mismo tiempo, el Estado
eleva los derechos de las minorías y garan
tiza su ejercicio pleno.
También se busca establecer programas

de salud en las poblaciones indígenas, sin
que esto represente un atropello a su dere
cho a la libre autodeterminación.

Una de las impulsoras de esta reforma fue
la senadora moreñista, Susana Harp, quien
aspiraba a la gubernatura de Oaxaca

"Yo a través de la música, de la promoto
ría cultural, llevaba mucho tiempo yendo a
los encuentros de los pueblos negros, yo me
incorporé desde el 2006 a este movimiento
Como ( antanir, como recopiladora, como
alguien que trabajaba desde la sociedad civil
a través de una asociación cultural.
"Y desde 2006 estuve acompañando a

este proceso, un proceso muy interesante
porque surge desde los propios pueblos y
comunidades, no había ningún gobierno
qué organizara éstos encuentros, era real
mente algo que emergió de estas comuni
dades como una necesidad real de decir:

bueno, ¿quiénes somos?, ¿por qué estamos
aquí?, ¿por qué no oslamos en la Constitu
ción?, ¿por qué no aparecemos en los libros
de texto?", recordó.

A parí ir de la reforma ai artí
culo segundo constit ucional,
se reconoce a los pueblos y
comunidades a f r o m ex i ca

li as como parte de la plu
i ¡culiuralidad de la Nación
y garantizar sus derechos,

libre determinación, autonomía, desarrollo
e inclusión social.

Esta Reforma Consiii ucional ha sido

acompañada del nacimiento del Instituto
Nacional de los Pueblas Indígenas.
Su objetivo, es garantizar él ejercicio y

respeto de los derechos fie estos pueblos y
comunidades, su desarrollo integral y sos
lenible. así como el fortalecimiento de su
cultura e identidad.

Con estas reformas, se abren paso hacia
nuevas formas de organización y comunica
ción política, y, al mismo tiempo, el Estado
eleva los derechos de las minorías y garan
tiza su ejercicio pleno.
También se busca establecer programas

de salud en las poblaciones indígenas, sin
que esto represente un atropello a su dere
cho a la libre autodeterminación.

Una de las impulsoras de esta reforma fue
la senadora moreñista, Susana Harp, quien
aspiraba a la gubernatura de Oaxaca

"Yo a través de la música, de la promoto
ría cultural, llevaba mucho tiempo yendo a
los encuentros de los pueblos negros, yo me
incorporé desde el 2006 a este movimiento
Como ( antanir, como recopiladora, como
alguien que trabajaba desde la sociedad civil
a través de una asociación cultural.

"Y desde 2006 estuve acompañando a
este proceso, un proceso muy interesante
porque surge desde los propios pueblos y
comunidades, no había ningún gobierno
qué organizara éstos encuentros, era real
mente algo que emergió de estas comuni
dades como una necesidad real de decir:

bueno, ¿quiénes somos?, ¿por qué estamos
aquí?, ¿por qué no oslamos en la Constitu
ción?, ¿por qué no aparecemos en los libros
de texto?", recordó.

VENTANAL
En la Ciudad de México la coalición oposito
ra continuara, salvo alguna sorpresa, hasta
2024. La oposición quiere aprovechar que
Morena carece de personajes fie alto perfil
o de peso político en la capital.
Por parte de la alianza, el priista Adrián

Ruvalcaba y el panista Santiago faboada son
los primeros destapados. Aunque nos dicen
qué. Si en el proceso, el partido en el poder
lanza a una mujer, por parte de la oposición,
la que ya ésta más que apuntada és Nora
Arias, dirigente fiel PRD en la capital. Están
seguros de qué el boquete que consiguieron
hacer en la capital con triunfos opositores
es la punta de lanza para quiiarlé a Morena
el bastión. Ya se verá
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¿Vuelve Trump?
Al cumplirse un año fie los bo

chornosos acontecimientos del

6 de enero frente al Capitolio la
pesadilla trumpianaso mantiene
viva. La luna de miel fie Biden con
el electorado terminó abrumada

por una suma de contratiempos
y malas decisiones: alt a inflación, crisis migra t oria,
irrupción de nuevas variantes del Covid, la salida
abrupta de Afganistán y las divisiones dentro del
Partido Demócrata. Este año (el 8 de noviembre) se
celebran las elecciones de mitad de manda)o para
renovar al Congreso y las encuestas apuntan a una
victoria republicana. Trump se regocija y piensa en
su revancha para 2024.
La causa principal de la impopularidad fie Bi

den es la inflación. A los ciudadanos de a pie no
interesa los complicados vaivenes del comercio
internacional, sencillamente: culpan de pagar
más caro por sus compras al gobierno en turno.
La inflación es la peor en 30 años, calculada en
un 6.2 por ciento anual. Mientras tanto, Trump
mantiene su control sobre el partido republica
no y se dedica a criticar acremente a Biden con
su acostumbrado discurso fie odio: "Criminales

violentos y bandas sanguinarias se están apode
rando de nuestras calles, los extranjeros ilegales
y los carteles de la droga mortales de nuestras
fronteras, la inflación de nuestra economía, China
fie nuestros trabajos, los ta.liba.nes? de Afganistán,
los izquierdistas locos de nuestras escuelas y so
cialistas radicales de nuestro país", declaró en un

mitin electoral en lovva. Pocos republicanos se
han atrevido a romper con el expresidente por
temor a contrariar a sus votantes. Nadie, aparece
en el horizonte para presentarse a unas primarias
contra Trump fie cara a las elecciones de 2024. In
cluso republicanos en su momenio críticos como
Mike Pence, Nikki Haley y Chuck Grassley se han
congraciado con él.
Pese a todo, no es inevitable un triunfo de Do

nald Trump. Fallan tres años y el futuro es im
previsible en un mundo tan convulso. Además, ol
magnate tiene dificultades judiciales. La Fiscalía
del distrito sur de Nueva York investiga al exprs?*
sidente por diversos presuntos delitos, desde la
evasión fiscal a la administración fraudulenta, pa
sando por el pago para comprar el silencio de una
actriz |torno con cargo a fondos fie su campaña.
Los investigadores del Congreso ya tienen prue
bas de cómo Trump presionó a los responsables
del Departamento de Justicia para apoyarlo en su
denuncia fie fraude. Pero, por lo pronlo, la mayoría
del electorado republicano considera ciertos (sin
ninguna prueba) los alegatos de Ira tifie electoral
fiel expresidente y olvida sus alentados conira
la democracia y eso es lo absolutamente grave
y desalen (ador. Trump hace y deshace mientras
prácticamente la mirad del país y una mayoría de
los republicanos le aplaude. Mucho sigue podrido
en Estadas Unidos a un año de una insurrección

insólita en la historia.

•@e!osobruno

Especialista en política comparada
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Ante el incremento del sicariato motorizado,
regulación para las motocicletas

111 los años 80 y 90 el cartel ríe
Medellín, que lideraba Pablo
Escollar Gavina, utilizó molo
cicletasparaqué los sicarios y
el ejército de. informantes que
I estaban a. su servicio pud ie
Iran escabufiirse de la acción

de la justicia en Colombia. Hoy este medio
de transpórtese ha convertido en el vehí
culo favorito de los principales gatilleros
al servicio de los cárteles del narcotráfico
en nuestro país.

Las ejecuciones por motosicarios se
han vuelto cada vez más comunes en la
Ciudad de México. Los crímenes dolosos
por esta modalidad se han multiplicado.
Cifras oficiales revelan que a bordo de
motocicletas en la metrópoli se cometen
alrededor de cinco delitos diarios. La Se
cretaría de Seguridad Ciudadana ha cons
tatado que de oct ubre a diciembre de 2021
seregistraron siete ejecuciones de este tipo
en la capital del país, las cuales podrían
estar vinculadas a la disputa de plazas por
parte de los grupos delincuenciales.

Los medios fie comunicación han da
do cuenta de cómo se ha incrementado
el número do ejecuciones y la incidencia
delictiva en la capital. Sin ir más lejos, el
pasado diciembre —en eventos distintos,
y a plena luz del día—, fueron ejecutados
dos hombres, por sujetos que viajaban en
motocicletas. La primera víctima circulaba
en un bajo puente fie Avenida Oceanía. y
Circuito Interior y la segunda, en la aveni

da San Antonio Abad.
Otro caso: en octubre [tusado, un efti

presario restauranlero fue atacado por
dos sujetos a bordo de dos motocicletas
cuando su vehículo circulaba en las in
mediaciones fiel Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México. El escoltó del
empresario, un elemento déla. Sec retaría
fie, la Defensa Nacional, repelió la agresión
y disparó contra uno de los agresores, dé
17 años.

Se ha comprobado qué en los cielitos
de mayor incidencia como homicidios,
robo de automóviles, asalto a transeún
tes y robo a negocios y cuenlahabienl.es,
siempre está de por medio el uso de mo
tocicletás, consideradas como un medio
de transporte ligero, práctico y veloz, que
facilita el escape.

Legisladores y organizaciones civiles
han manifestado su preocupación por el
incremento de ejecuciones y delitos come
lirios a bordo fie motocicletas. A nivel le
deral y local se han presentado iniciativas
para, regular su uso, pero ante la falta de
acuerdos, las propuestas fie, los legislado

res se mantienen en la eongeladora.
La más reciente iniciativa fue presenta

da en diciembre de2021 en el Congreso lo
cal por el diputado panisti, Héctor Barrera
Marmolejo, quien propuso hasta 70 años
dé prisión para aquellos que utilicen ese
medio de transporte para cometer ilícitos,

E112019, el diputado Guillermo Lerdo
de Tejada presentó una iniciativa que bus
caba reformar y adicionar la Ley fie Movi
lidad para regular el uso de motocicletas y
exigir que los conductores y acompañan
teís portaran en sus cascos la matrícula de
identificación fie sus unidades.
Sin embargo, la propuesta no fue bien

recibida por los grupos de motociclistas, ni
por las organizaciones de la sociedad civil,
por considerar que no se iba al fondo del
problema y sólo se buscaba criminalizar a
las personas queutilizaban esos vehículos.

México Unido Contra la Delincuencia
(MUCD) lia reiterado en varias ocasiones
que no basta con tratar de sancionar a
quienes exceden el número de asientos
en una moto; es necesario que las auto
ridades vayan al fondodel problema, for
talezcan los sistemas de prevención del
delito, abatan los índices de impunidad y
posibiliten que funcione el sistema penal,

La agrupación no está ele acuerdo en
que se discrimine a quienes usen estos
vehículos fie manera compartida, porque
esa es una medida severa e inflexible, que
no tendrá resultados definitivos y los de
lincuent.es en poco tiempo encontrarían

la formas para seguir violentando la ley.
Y al {parecer, los motociclistas 110 se

oponen a la regulación, pero exigen que
se establezcan medidas para evitar viola
ciones de derechos humanos contra todos
los que viajan en pareja en dichos vehícu
los. Argumentan que con el pretexto de
abatir la inseguridad,se pueden cometer
muchas arbitrariedades contra las perso
ñas que utilizan las motocicletas como su
medio de transporte,
Nosetratadeestigmatizarasuspropie

lariosodecalificárá este transporte como
fie alto riesgo, bajo la premisa de la pre
vención del delito. El costo de operación
de una motocicleta es muy bajo, cumple
con su objetivo de movilizar personas y
además es una solución económica a los
problemas de transporte.

Considero que la solución a este pro
blema, que, ha. escalado a nivel nacional,
no está en limitar y restringir el uso de Jas
motocicletas. Desde mi punto de vista*
el procedimiento más sensato es aplicar
estrictamente la ley contra quienes cle
finquen, respetar las normas ele tránsito
y finalmente legislar con altura de miras,
cuidando siempre el respeto de los de
rechos humanos de los conductoras, así
como insertar estas moffillcaciones en las
políticas integrales de seguridad pública y
prevención del delito.

**Ex diputada federal
Asesora de la AC Impulsa y del Stunam
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Una de IftS coas ull oras más pres
tigiadas del mundo, McKinsey
& Co., publicó un documenlo
sobre los Lemas más importan
les de innovación y tecnología,
para el ful uro cercano (10 años)
pero también para el medíalo

(25 años). El Lorio es optimista, diríamos que
hasta anhelante. propio fie un ent lisiaste fie los
adelanios técnicos, que además equipara ese
perfeccionamiento de los artefactos al concep
to, mucho más ambicioso, de "progreso'*. Knlre
oirás cosas, augura que para 2050, el uso de alta
tecnología, propicie un aumento en el producto
interno bruto per cápitfí, derivado también de la
posible llegada de la cuarta revolución industrial.
Pero también dice, casualmente, que para 2025
la mitad de todas las actividades laborales en el
mundo, a todos los niveles, serán inteligentes o
a distancia., independientes a la intervención de.
mano de obra humana. Por si fuera poco, aña
de , para 2080 el 80% de la población mundial
en 2030 tendrá coberl ura 5G, avances en loT (ob
jetos físicos con compon en teseléctrón icos). Una
conectividad más rápida y de mayor cobertura,
lo que implicaá un crecimiento significativo en
la economía y en el PiB. En suma, parece que se
rán décadas maravillosas y terribles, de enorme
crecimiento y nihilismo puro, o algo así.

En este caso, me parece que lo primero que
hay que anotar al margen es que la tecnología
está cada vez más regulada por los gobiernos,
que ya están reivindicando su potestad admi
nistrativa sobre el mercado, si bien ese control
nunca será absoluto. De hecho, uno de los países
más ricos y poderosos del mundo, China, es el
que tiene el control más férreo de los conteni
dos a los que pueden acceder sus ciudadanos,
sin importar que cuenten con la infraestructura
tecnológica de transmisión más avanzada. En
términos más generales, lo importante de cono
cer documentos de trabajo de McKinsey 110 es
que estemos de acuerdo con ellos en lodo, sino
que las grandes empresas y agencias guberna
mentales toman sus opiniones en serio, e incluso
arriesgan su dinero con base en sus prospectivas.
Así que, si no todas, muchas de sus afirmaciones
pueden volverse profecías auto cumplidas. Como
corolario, si el 50% fie los empleos serán obsole
tos para 2025, la única manera tle mantener vivo
el mercado para que haya quien compré esas
maravillas automatizadas, es pagarle a la gente
por el solo hecho de existir, para que en tanto
que existe, compre algo. Así se vuelve cada vez
más seria la posibilidad de un salario universal
básico. No es filantropía, es una necesidad fiel ca
pitalismo que en su avance reduce al ser humano
a un recurso obsoleto pero sigue siendo el único
consumidor final posible de todo lo producido.
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COLUMNA INVITADA

Duda razonable: radiografía de un sistema judicial perverso
n semanas recién les, se es
trenó el documental "Duda

razonable: hisloria de dos
secuestros", del director
Roberto Hernández, quien
se ha dedicarlo a investigar
y documentar las distorsio

nes ríe la procuración e impariición ríe
la justicia en México. Dos de sus obras,
"El lúneP (2004) y "Presumo culpable"
(2011) dan cuenta de esla problemáti
ca En este espacio se harán algunas
reflexiones sobre los tenias que aborda
este documental, el cual trata de la histo
ria de cuatro personas que son acusadas
del delito de secuestro en Macuspana,
Ta basco y sus casos son procesarlos por
medio del nuevo sistema penal acusato
rio, implemenlado en el año 2016.
La primera reflexión tiene que ver

con las supuestas bondades del nue
vo sistema, el cual susiituye al antiguo
sistema inquisitivo escrito, en el que un
juez dictaba la culpabilidad o la inocen
cia de la persona acusarla por medio de
un intrincarlo sistema, altamente buro

crático. Aquí, el juez en realidad, tenía
los elementos de prueba que le hacía
llegar el minislerio público, teniendo po

ca interacción con la persona acusada y
con un expediente tan grande quespara
el o la juez era complicado analizar el
caso en su conjunto. Con la nueva mo
dalidad, ya no es un solo juez el que de
termina la culpabilidad o la inocencia de
una persona, ahora le corresponde a un
grupo de j ueces desempeñar esla la bor.
Otro nuevo elemento,es la ondulad. Más

que. basarse en un expediente, ahora los
jueces deben tomar en cuenta los testi
monios y los elementos de prueba qué
ofrezcan las parles. Al hacer ríe los jui
cios un ejercicio mucho más dinámico,
se debería ríe esperar mayor eficiencia
al momento de impartir justicia. Lo que
muestra el documental son los vacíos

legales del sistema judicial eii México
y una actuación deficiente por parte de
fiscales, jueces, ahogarlos y policías.

La segunda reflexión tiene que ver
con el debido proceso. La tortura a la
queson sometidos los implicados, la in
comunicación riela que son objeto y la
discrecionalidad con la que se manejan
las autoridades judiciales, deja un pa
norama desolador sobre la procuración
ríe justicia en el país. Según dalos del
director del filme, 97% ríe los acusados
ríe sseeuest ro en TabaSco son i orí lirados,
lo que habla de la poca limpieza con la
que. se realizan las investigaciones. Pa
reciera que la ley es utilizarla en contra
de los más débiles: personas de escasos
recursos, con poco conocimienlo de la
ley. Tal como narra el documental, tres
personas que no cometieron el delito
por el que se les acusa, son sentenciarlas
a 50 años de cárcel, lo que refleja la in
eficacia del sistema judicial. En aras ríe
obtener "resultados", en el combate a de
litos fie alto impacto como el secuestro,
las autoridades parecen estar dispuestas?
a todo, lo que incluye acusara personas
inocentes de delitos que no cometieron.
La reforma judicial que se inició en

el año de 2008, tenía como objetivo fun
damental que la presunción de inocen
cia fuera la norma. Sin embargo; lo que

muestra el documental, es lo poco que
han cambiado las cosas con la entrada
riel nuevo sistema denominarlo sistema
acusatorio. Ni las contradicciones, ni la
ausencia de pruebas sólidas por parte fie
la fiscalía parecen ser elementos suficien
tes para que los jueces puedan lomar de
cisiones más justas. Por otro lado, laclase
política parece no entender la magnitud
de un problema que afectaa loda la socie
dad, ni la mayoría legislativa riela que go
za el parí irlo en el poder, ni la voluntad del
ejecutivo federal parecen estar enfocadas
en resolver el problema.: La propuesta ríe
que sea el actual presidente de la Corleel
que encabece la reforma judicial, es en
realidad limilatla. Los cambios en mate

ria judicial no deben de estar enfocados
en las personas, se deben de enfocar en
la creación de instituciones y ríe reglas
tiaras, que abonen a la transparencia fie
un poder que actúa con opacidad y ar
bitrariedad en contra ríe la ciudadanía.

•Colaborador de Integridad Ciudadana,
Doctor en estudios CientíficoSociales

por la Facultad Latinoamericana de
Ciencias Sociales (FU\CS0. México).

@ivarrcor @lntegridad_AC
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COLUMNA INVITADA

El voto de la mujer
es un derecho, no
cuestión de usos y
costumbres

ROSALÍA
ZEFERINO

El 31 fie marzo de 1953, e.1 entonces presidente
de México José López Portillo, firmó la Con
vención Sobre los Derechos Políticos de la Mu

jer, la cual, en su artículo primero señala que:
"Las mujeres tendrán derecho a volar en todas
las elecciones en igualdad fie condiciones con
los hombres, sin discriminación alguna"

Siete meses después, el 17 cte octubre, se publicaba en
el Diario Oficial de la Federación, el decreto en el que se
anunciaba la modificación al Artículo 34 constitucional

donde se otorgaba la ciudadanía a las mujeres,es decir,el
derecho a votar y ser votadas a lo largo y ancho de todo el
país:, lo cual se concretó en el proceso electoral fie 1955,

Hago este recuento, porque a 69 años fie esto, nos ente
ramos que el día domingo en Ocotequila, una comunidad
del municipio deCopanaloyac,en el estado de Guerrero, no
fue respetado este derecho délas mujeres, ya tps§ al acudir
a emitir su voto para elegir al Comisario, los dirigentes del
PR1 y Morena no ¡se los permitieron, argumentándoles que,
"solamente los hombres pueden ejercer su voto" y que
además, las costumbres les niega el poder participar en
los comicios electorales.

Antonia Ramírez, quien siendo ha hitante fie esta comu
nidad y Consejera fie la J unta Local fiel Instit uto Nacional
Llectoral (1NL) de Guerrero, fue una fie las mujeres que por
medio rle itn video alzó la voz para denunciar este acto,
señalando que en la convocatoria para elegir al Comisario
no especificaba que las mujeres no podían participar.

Ver que no todas las mujeres mexicanas tienen garanti

zado su derecho a ejercer sus derechos políticos, nos lleva,
a cuestionar los avances democráticos y sobre la erradi
cación fie la violencia política de género que tanto se dice
que se ha logrado.
Ln Ocotequila, los usos y costumbres de esa comuni

dad, fueron el argumento fie la decisión fie no dejar que,
las mujeres ejercieran su derecho al voto. Usos y cosí tim
bres que en el artículo 2" de nuestra Constitución Política,
están reconocídos como un derecho de las comunidades

indígenas asu libre determinación y;en consecuencia, a la
autonomía para decidir sus formas internas ele convivencia
y organización social, económica,política y cultural.
Sin embargo, en ese mismo artículo de nuestra Car

ta Magna, en la fracción 111 se plantea claramente que, se
debe garantizar que las mujeres y los hombres indígenas
disfruten y ejercerían su derecho de volar y ser votarlos
en condiciones de igualdad, ya que en ningún caso las
prácticas comunitarias podrán limitar los derechos poli
ticoelectorales de los y las ciudadanas en la elección de
sus autoridades municipales.

Si bien el respeto a la. autodeterminación fie las comuni
dades indígenases fundamental en nuestro país, está debe
ser ejercida respetando lo establecido consiit ucionaimente
para el respeto total a los derechos humanos de hombres
y mujeres. Ln este caso en particular, de las mujeres de
Ocotequila, a quienes me sumo a su denuncia, porque
bien lo dice Antonia Ramírez "l tía mujer fie una manera
u otra tiene que exigir sus derechos".
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Invisibles y desprotegidos, escapan de la violencia
i escenario en desplaza
mientos forzados a causa

de la violencia y sus múlti
ples consecuencias econó
micas, políticas, sociales,
pero sobre lodo, fie viola
ciones a derechos hunía

nos, sigue siendo un gran reto para las
autoridades mexicanas de cara a 2022.

Para la familia Ponce Ríos, originaria
del estado de Chihuahua, el calvario co
menzó en el año 2010, cuando uno de
sus integrantes jóvenes fue secuestrarlo
por la delincuencia organizada. Dos años
después, la misma familia fue víctima de
múltiples homicidios, incluidas perso
nas menores de' edad; torturas, amena
zas directas, extorsiones por Cobro dé
derecho de piso, asaltos a mano armada
y saqueos a locales comerciales. Hsta se
rie de «venios fie violencia forzó a 60 de
sus miembros a escapar de su lugar de
origen, haciendo a un lado sus bienes y
fuentes de ingreso con la finalidad de

protegerse. Act ualmente, el 70 por ciento
fie la familia se encuentra desplazada en
el territorio mexicano.

desplazamientos forzados en
México y sus consecuencias.

Sobre estos eventos, el 202 J ha mar
cado un hito, puesen tan solo 10 meses
el número de. personas desplazadas a
causa de la violencia aumentó 390 por
ciento, deacuerdo con la CMDPDH. Ma
dres, padres, hijas e hijos, familias y a
veces comunidades enteras, han deja
do atrás lo poco o mucho que pudieron
construir en su proyecto de vida a cam
bio fie escapar del galillo fie la violencia,
hacia otras regiones del país, en donde
segura y lamentablemente la situación
continuará siendo de más violencia,
aunque quizá, con rostros diferentes.
Para entender el incremento impor

tante respecto a la migración forzada
por violencia,, fie enero a octubre de
2020, el número de personas despla
zarlas fue fie 7,486. Mientras que en el
mismo periodo de 2021, la cifra aseen
flió a 36,682 casos, pese a que desde

2017 el estado mexicano comenzara a
reconocer la existencia del fenómeno.
De acuerdo con la CMDPDH estas ci
fras se obtienen de las aproximaciones
y est ti di os realizados por instituciones
gubernamentales y organizaciones de
la sociedad civil, ya que actualmente
no existe un registro, ni un diagnósti
co oficial de las personas desplazadas
internamente en México.

Ante la ausencia fie diagnóstico, la si
litación podría ser más grave aún, pues
muchos de estos casos ocurren en la di

visibilidad, lo que quieren las personas
desplazadas es esconderse, incluso de
las auloridades, quienes en ocasiones
¡también están coludidas con perpetra
dores de violencia. Es urgente que el
lema forme parle de la agenda pública,
política y presupuestaria en 2022, pues
la migración forzada representa una vio
lación a los derechos humanos.

El caso de la familia

Ponce Ríos y otros
iniles más, han sido
documentados por la
Comisión Mexicana de

Defensa j Promoción de
los Derechos Humanos

(CMDPDH) que, desde el
año 2014, da seguimiento
al fenómeno social de •Comunicóloga y periodista
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0ESDE EL
CONFINAMIENTO

Gabriel Borle,
espejo de
Lo sucedido en Chile, donde joven de 35 años ganó

la presidencia de su país, podría servirle de espe
jo o ejemplo a Luis Donaldo Colosio Riojas, hijo
del candiflalo asesinado Luis Donaldo Colosio

Murrieta.

Gabriel Borre, con solo experiencia de una
diputación y liderazgo fie la Eéderación de Estu

dian tes fie Chile, egresado fie la carrera de Derecho, sin lit ular
se,ideniificado con el movimiento de izquierda, se convertirá
en marzo en el próximo presidentechileno más joven.

Colosio, act ual alcaide de Monterrey, una de las tres ciu
dades más importantes fie México, casa de los empresarios
mexicanos más ricos, l iene un año más que el chileno Ga briel.

Los identifica la juventud y la sinceridad sobre su falla de
experiencia política. Lo decía Gabriel Boric cada vez que le
preguntaban desús aspiraciones Admitía qué le fallaba "ex
periencia necesaria" para gobernar Chile.

Es lo que repite el joven Donaldo, que le falla experiencia,
cada vez que le locan el tema. Tiene, razón, su carrera política
es corta, apenas diputado local y ahora presidente .•municipal.
Sin embargo, el lener mucha experiencia, por desgracia, en
México no ha sido .garantía' para administrar "abundancia'', ni
para dar el paso al primer mundo.

Gabriel Boric, como gente de izquierda, es declarado ene
migo del llamado neoliberalismo y no ha dudado en afirmar
que "si Chile fue cuna fiel neoliberalismo, lambién será su
lumba". Contrario al privilegio fie unos cuantos y partidario
fie un Estado fie bienestar.

Promotor de polílicássociales, ofrece derechos universales
a todos los ciudadanos. Reforma tributaria, con mayor carga
fiscal a los ricos y establecimiento de la semana de 40 horas

Ha dejado, en claro, quesos políticassocialesestán dirigidas
al pueblo y nuda tienen que ver con lo que se hace en Cuba y
Venezuela. Incluso, aunque pareciera contradictorio, ha con
denado lo que ocurre en esas dos ilaciones.

Donaldo Colosio Riojas, quedó huérfano a los nueve años
edad. Su padre asesinado y meses después su madre Diana
Laura moría vícl ima de cáncer en el páncreas.

A pesar de la orfandad, nunca estuvo desamparado, en
contró apoyo en familia y amigos para la maiuiiención, edu
cación y formación académica de él y de su hermana Mariana.
Siempre i uvo cérea la protección económica del empresario
Ricardo.Canaval i.

Aun cuando nació en Magdalena de Kino, Sonora* vivió
y creció en la capital de Nuevo León, con los valores de la
cultura del esfuerzo, respeto, gratitud, perdón y justicia
A diferencia de su abuelo, Luis Colosio Fernández, quien
no dudó en aceptar una senaduría. Donaldo rechazó el
ofrecimiento que le hicieron para que fuera diputado por
el PRl, a los 18 años.

Cierto que.su imagen no es conocida nacionalmente, pero
el nombre y apellido desu padre lo hace popular,sobre todo
porqueta sociedad mexicana se caracteriza por ser muy sen
limenial, 110olvida la tragedia de lomas laminasen Tijuana
Baja California,

Por lo mismo, se explica que en una encuesia fiel diario
Reforma, el nombre fie Luis Donaldo Colosio Riojas, haya
aparecido entre los mejores ubicados para competir por la
presidencia en 2004.

Luis Donaldo, está muy a tiempo de mirarse en el espejo
fiel joven chileno Gabriel Boric y aspirar a ser el candidato
de la oposición.

Lo sucedido en Chile, donde joven de 35 años ganó
la presidencia de su país, podría servirle de espe
jo o ejemplo a Luis Donaldo Colosio Riojas, hijo
del candiflalo asesinado Luis Donaldo Colosio
Murrieta.

Gabriel Borre, con solo experiencia de una
diputación y liderazgo fie la Eéderación de Estu

dian tes fie Chile, egresado fie la carrera de Derecho, sin lit ular
se,ideniificado con el movimiento de izquierda, se convertirá
en marzo en el próximo presidentechileno más joven.

Colosio, act ual alcaide de Monterrey, una de las tres ciu
dades más importantes fie México, casa de los empresarios
mexicanos más ricos, l iene un año más que el chileno Ga briel.

Los identifica la juventud y la sinceridad sobre su falla de
experiencia política. Lo decía Gabriel Boric cada vez que le
preguntaban desús aspiraciones Admitía qué le fallaba "ex
periencia necesaria" para gobernar Chile.

Es lo que repite el joven Donaldo, que le falla experiencia,
cada vez que le locan el tema. Tiene, razón, su carrera política
es corta, apenas diputado local y ahora presidente .•municipal.
Sin embargo, el lener mucha experiencia, por desgracia, en
México no ha sido .garantía' para administrar "abundancia'', ni
para dar el paso al primer mundo.

Gabriel Boric, como gente de izquierda, es declarado ene
migo del llamado neoliberalismo y no ha dudado en afirmar
que "si Chile fue cuna fiel neoliberalismo, lambién será su
lumba". Contrario al privilegio fie unos cuantos y partidario
fie un Estado fie bienestar.

Promotor de polílicássociales, ofrece derechos universales
a todos los ciudadanos. Reforma tributaria, con mayor carga
fiscal a los ricos y establecimiento de la semana de 40 horas

Ha dejado, en claro, quesos políticassocialesestán dirigidas
al pueblo y nuda tienen que ver con lo que se hace en Cuba y
Venezuela. Incluso, aunque pareciera contradictorio, ha con
denado lo que ocurre en esas dos ilaciones.

Donaldo Colosio Riojas, quedó huérfano a los nueve años
edad. Su padre asesinado y meses después su madre Diana
Laura moría vícl ima de cáncer en el páncreas.

A pesar de la orfandad, nunca estuvo desamparado, en
contró apoyo en familia y amigos para la maiuiiención, edu
cación y formación académica de él y de su hermana Mariana.
Siempre i uvo cérea la protección económica del empresario
Ricardo.Canaval i.

Aun cuando nació en Magdalena de Kino, Sonora* vivió
y creció en la capital de Nuevo León, con los valores de la
cultura del esfuerzo, respeto, gratitud, perdón y justicia
A diferencia de su abuelo, Luis Colosio Fernández, quien
no dudó en aceptar una senaduría. Donaldo rechazó el
ofrecimiento que le hicieron para que fuera diputado por
el PRl, a los 18 años.

Cierto que.su imagen no es conocida nacionalmente, pero
el nombre y apellido desu padre lo hace popular,sobre todo
porqueta sociedad mexicana se caracteriza por ser muy sen
limenial, 110olvida la tragedia de lomas laminasen Tijuana
Baja California,

Por lo mismo, se explica que en una encuesia fiel diario
Reforma, el nombre fie Luis Donaldo Colosio Riojas, haya
aparecido entre los mejores ubicados para competir por la
presidencia en 2004.

Luis Donaldo, está muy a tiempo de mirarse en el espejo
fiel joven chileno Gabriel Boric y aspirar a ser el candidato
de la oposición.
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